
ИНИЦИАТИВА В Липецкой 
области придумали, как 
сократить дефицит врачей

Доктор 
на миллион

Анна Скрипка, «Российская газета», Липецк

Проект закона о новых подъемных выплатах для ме-
диков дефицитных для региона специальностей вне-
сут в Липецкий областной совет. Предложенные нор-
мы гласят: врачам, которые впервые трудоустраива-
ются на территории региона, положена единовремен-
ная выплата в один миллион рублей. При этом воз-
раст специалиста совершенно не важен.

О проблеме нехватки медицинских кадров в Ли-
пецкой области говорится давно. Липчане постоянно 
жалуются на невозможность записаться к нужным 
специалистам. Было подсчитано, что больницам и по-
ликлиникам необходимо 256 врачей. При этом дефи-
цит специалистов в городах порой даже выше, чем в 
селах. Самая острая нехватка кадров — в самом Ли-
пецке и втором по величине городе региона — Ельце.

Исправлять ситуацию программой целевого об-
учения пытались давно: направляли вчерашних 
школьников в медицинские вузы за пределами регио-
на, те учились, возвращались на родину уже дипломи-
рованными специалистами. Однако такая 
схема полностью не устраивала ни одну из 
сторон.

КОШЕЛЕК Финомбудсмен 
вынес решение 
о рекордной выплате 
по ОСАГО

Дело без суда

Юлия Кривошапко

Финансовый уполномоченный принял решение о взы-
скании со страховой компании в пользу потребителя 
900 тысяч рублей. Это рекордная сумма возмещения 
за все время работы омбудсмена на рынке моторного 
страхования, рассказали «Российской газете» в пресс-
службе уполномоченного. 

В июле к омбудсмену обратился супруг погибшей в 
ДТП женщины. Он также сильно пострадал в той ава-
рии. Житель Воронежской области потребовал от стра-
ховщика ОСАГО 900 тысяч рублей в качестве компен-
сации за вред жизни и здоровью и еще 450 тысяч ру-
блей штрафа за то, что страховая компания доброволь-
но не исполнила его требования. 

Ранее компания отказала в выплате страхового воз-
мещения по факту причинения вреда здоровью заяви-
теля и смерти его супруги. Свое решение страховщик 
аргументировал тем, что выплата не может превышать 
размер страхового возмещения, более того, выплату в 
рамках ОСАГО заявитель уже получил от другого стра-
ховщика, поэтому невозможно признать случай стра-
ховым и произвести повторную выплату возмещения.

При рассмотрении дела уполномоченным страхов-
щик сообщил, что выплата возмещения приведет к воз-
никновению у потребителя неосновательного обога-
щения и нарушит принцип справедливости.
Уполномоченный со страховщиком не согласился и взы-
скал с него в пользу заявителя 425 тысяч рублей за при-
чинение вреда здоровью и обязал компанию 
выплатить 475 тысяч рублей за гибель супруги 
заявителя. 

СТРАХОВАНИЕ

АВАРИЮ ОФОРМЯТ ПО СМАРТФОНУ

Владимир Баршев

С 1 сентября извещение об ава-
рии, которое требуется для полу-
чения выплаты по ОСАГО, может 
быть составлено в электронном 
виде. Во всяком случае, именно в 
этот день вступит в силу такое 
положение закона об ОСАГО.

Правда, воспользоваться 
этой возможностью водители 
пока не смогут. Несмотря на то 
что соответствующий пункт за-
кона начнет действовать, у 
страховщиков нет инструмента 
для реализации этой идеи. На-
помним, что разработкой соот-
ветствующего приложения для 
электронных устройств зани-
мались Центробанк и Россвязь.

ЦБ начал разрабатывать при-
ложение, а «довести до ума» его 
должен Российский союз авто-
страховщиков (РСА). Однако для 
того, чтобы все заработало, не-

обходимы, в частности, норма-
тивные документы, которые бу-
дут регламентировать электрон-
ный документооборот между ав-
томобилистами, порталом госу-
слуг и страховщиками. А они 
пока не готовы. Так как их подго-
товка требует довольно продол-
жительного времени, то еще ве-
сной было принято решение, что 
вся система заработает к 1 ноя-
бря 2019 года. И то только в эк-
спериментальном режиме в от-
дельно взятых регионах.

Оформить аварию за 15 ми-

нут по Европротоколу можно  
будет прямо на месте. Речь идет 
о Москве, Московской области, 
Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области.

Cуперсервис, когда он зара-
ботает, позволит гражданам са-
мостоятельно, без участия со-
трудников ГИБДД, оформлять 
через портал госуслуг и мобиль-
ные приложения извещения о 
ДТП в электронном виде, а также 
получать результаты 
рассмотрения дистан-
ционно. 

ОБРАЗОВАНИЕ Министр Ольга Васильева 
провела Общероссийское родительское собрание 

... А также их родители

Евгения Цинклер,
Санкт-Петербург

М
инистр просве-
щения Ольга Ва-
сильева провела 
т р а д и ц и о н н о е 
Общероссийское 
родительское со-
брание. 

В режиме ви-
деоконференции 

свои вопросы онлайн министру 
просвещения задавали родите-
ли из разных городов огромной 
страны: от Краснодара до Сале-
харда, от Севастополя до Хаба-
ровска. 

— Конечно, любого родителя 
интересует, что произойдет в 
рамках национального проекта 
«Образование», — начала беседу 
Ольга Васильева. — Указом пре-
зидента определены две гло-

бальные цели. Первая — это вхо-
ждение (я часто говорю «воз-
вращение») в десятку ведущих 
мировых систем образования. 
Вторая — воспитание граждани-
на. Из этих целей вытекают за-
дачи. Каждая из них легла в 
основу одного из десяти феде-
ральных проектов: строитель-
ство школ, создание новой 
образовательной среды, воспи-
тание человека, учитель буду-
щего, социальные лифты и так 
далее. 

Министр подчеркнула, что 
государство тратит на эти цели 
огромные суммы. Бюджет все-
го национального проекта 
«Образование» — 780 миллиар-
дов рублей. Из них 224 милли-
арда выделены на создание но-
вых мест в школах. До конца 
этого года в России будет вве-
дено в строй сто новых школ —  
удобных, с современным осна-
щением. Одновременно идет 
модернизация существующих 
школ. 

Однако важно не столько где 
учить, сколько чему и как. Ми-
нистерство просвещения делает 
ставку на цифровое образова-
ние, и это многих пугает. 

— Не станет ли цифровизация 
в школе причиной еще больше-
го погружения наших детей в 
компьютерное пространство, 
не лишим ли мы их живого об-
щения? — переживала мама 
школьников Лариса Анатольев-
на из Салехарда.

— Вы подняли вопрос, кото-
рый волнует всех, — кивнула 
Ольга Васильева. — Происходит 
демонизация проекта «Цифро-
вая образовательная среда». 
Что только ни говорят: учите-
лей уберут, вместо них поста-
вят роботов, дети разучатся пи-
сать… Позвольте объяснить, 
что происходит на самом деле.   
Фактически все школы получи-

ли доступ к интернету.  А теперь 
мы хотим сделать интернет 
скоростным и перевести в циф-
ру весь школьный документоо-
борот. Расписание, делопроиз-
водство, бухгалтерия — все сос-
редоточится на единой образо-
вательной платформе. Один 
клик — и нужная информация 
на экране. Кроме того, в той 
или иной степени с цифровиза-
цией связаны три школьных 
предмета — технология, инфор-
матика и математика. Плюс 
уже на сегодняшний день мы 
потратили колоссальные сред-
ства и усилия на то, чтобы со-
здать платформу под названи-
ем «Российская элек-
т р о н н а я  ш к о л а »  — 
resh.edu.ru. 
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Ольга Васильева не первый раз 
вступает в прямой диалог с родите-
лями. И всегда находит понимание.  

А К Ц Е Н Т

Процедура сдачи ЕГЭ не изменится, 
пообещала Ольга Васильева. 
Перемены коснутся только сочинения

Австралийский доллар 44,6678
Азербайджанский манат 39,1923
Армянский драм** 13,9596
Белорусский рубль 31,6768
Болгарский лев 37,5245
Бразильский реал 15,9478

Венгерский форинт** 22,1677
Вон Республики Корея*** 54,9983
Гонконгский доллар* 84,7672
Датская крона* 98,4420
Доллар США 66,4897
Евро 73,3847

Индийская рупия** 92,9601
Казахстанский тенге** 17,1686
Канадский доллар 49,9622
Киргизский сом** 95,4626
Китайский юань* 93,0446
Молдавский лей* 37,3958

Новый туркменский манат 19,0242
Норвежская крона* 73,0897
Польский злотый 16,7485
Румынский лей 15,5190
СДР   91,0783
Сингапурский доллар 47,8963

Таджикский сомони* 68,6522
Турецкая лира 11,3784
Узбекский сум**** 70,7337
Украинская гривна* 26,4585
Фунт стерлингов   80,9446
Чешская крона* 28,3599

Шведская крона* 67,8778
Швейцарский франк 67,3109
Южноафриканский рэнд* 43,6723
Японская иена** 62,4874

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 31.08.19

Комиссия банка при оплате 
через Систему 
быстрых плате-
жей — максимум  
0,4 процента

«Культура Кольта» — 
в Техасе второй 
за месяц 
массовый 
расстрел граждан

Ураган «Дориан» подойдет 
к побережью 
Флориды 
сегодня 
вечером

Сборная России начинает 
чемпионат мира 
с победы над 
Нигерией. Кто 
следующий? 
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ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ В НАШЕЙ ЖИЗНИ

Самовольно занятую землю можно 
оформить в собственность в ходе 
комплексных кадастровых работ

Беспилотники массой свыше 0,25 
килограмма придется ставить на учет

Около миллиона сельчан получили 
прибавку к пенсии — в среднем 
по 1,3 тысячи рублей

Чиновники местного самоуправления 
в удаленных и малонаселенных районах 
смогут выполнять лишь некоторые 
нотариальные функции

Вести аудиопротоколы всех процессов 
обязали судей и пригрозили им 
понижением класса за ошибки 
в работе 

АРМИЯ

РОДИЛСЯ ВТОРОЙ — СОЛДАТ ДОМОЙ

Владислав Куликов

Солдаты срочной службы, став-
шие во время выполнения воин-
ского долга многодетными от-
цами, смогут досрочно уйти из 
армии.  Поправки в Закон «О во-
инской обязанности и военной 

службе» теперь разрешают бой-
цу снять форму после рождения 
второго ребенка и отправиться 
домой. 

Всего в федеральном законе  
перечислено шесть оснований, 
по которым солдата срочной 
службы могут досрочно уволить. 

Например, если у солдата воз-
никла необходимость ухаживать 
за близким родственником: от-
цом, матерью, супругом, родны-
ми братом и сестрой. И больше 
содержать их некому.  

Еще одна печальная ситуа-
ция: отец или брат молодого че-
ловека проходили службу по 
призыву или были призваны на 
сборы и погибли. 

Если это случилось до того, 
как у юноши наступил призыв-
ной возраст, его вообще не возь-
мут на службу. 

Если беда произошла, когда 
он уже стоял в строю, его досроч-
но уволят из армии. Хотя такого 
никому не пожелаешь, любой 
выберет дослужить, лишь бы 
твои родные люди были живы и 
здоровы.   

Лучше возвращать-
ся домой по хорошему 
поводу.
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Двое детей — и прощай, солдатские будни!
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Оформить аварию за 15 минут 
по Европротоколу можно будет 
прямо на месте
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев 
призвал к экологическому 
оздоровлению Волги

Главная река

Владимир Кузьмин

Если в следующем году регионы начнут отодвигать реа-
лизацию мероприятий в рамках проекта по оздоровле-
нию Волги, то правительство, в свою очередь, будет ли-
шать стройки господдержки. Об этом заявил губернато-
рам премьер-министр Дмитрий Медведев на совещании 
о развитии водохозяйственного комплекса Волга, кото-
рое прошло в пятницу в Астрахани.

Проблем с чистотой одной из главных водных арте-
рий страны накопилось за долгие годы столько, что в 
рамках национального проекта «Экология» был выде-
лен отдельный федеральный — «Оздоровление Волги». 
Его ключевая задача — сокращение объемов сбрасывае-
мых в реку и ее притоки сточных вод. К 2024 году пока-
затель должен снизиться в три раза — с прошлогодних 
3,17 кубического километра до 1,05. «При этом мы 
должны сделать более жесткой систему контроля и 
штрафы за несанкционированный сброс сточных вод 
как от предприятий, так и отдельных граждан», — под-
черкнул Медведев.

Мероприятия федерального проекта планируется 
провести сразу в 16 регионах страны. «Наша цель сде-
лать так, чтобы изменения к лучшему каждый человек, 
который живет здесь, на Волге, мог увидеть своими гла-
зами», — заявил премьер. А проживает в бассейне реки 
почти треть населения страны.

Для реализации 
намеченных планов 
до 2024 года выде-
лят 205 миллиардов 
рублей. В 2019 году в 
федеральном бюд-
жете заложено на 
эти цели 17,6 милли-
арда, основной объ-
ем — 15,6 миллиарда 
— сконцентрирован 
на сокращении 
сброса сточных вод.

На совещании губернаторы регионов, задействован-
ных в проекте по оздоровлению Волги, получили ряд на-
ставлений. «Успех во многом зависит от вас, от вашей ак-
тивности», — заявил премьер. Он напомнил, что реализа-
ция национальных проектов входит в критерии оценки 
деятельности региональных властей.

Однако финансирование в рамках федерального про-
екта в этом году идет неравномерно. Документы на полу-
чение субсидий в министерство строительства и ЖКХ 
представили только 13 регионов. «Это все неправильно. 
Надо деньги выбирать. Иначе у нас никакая работа не 
пойдет», — сказал Медведев.

Министр природных ресурсов и экологии Дмитрий 
Кобылкин объяснил это устаревшей проектно-сметной 
документацией на отдельные объекты. Теперь ее надо 
приводить в соответствие с современными технология-
ми. Глава минстроя Владимир Якушев подтвердил — ос-
новные замечания к проектам носят технический харак-
тер. Но чтобы не делать некачественную работу, по неко-
торым объектам, особенно крупным, принято решение 
о переносе средств на следующий год. «В этом году это 
можно допустить, но в следующем году нужно прило-
жить максимум усилий, чтобы деньги были освоены», — 
считает Якушев.

Выслушав губернаторов, Дмитрий Медведев пообе-
щал войти в положение руководителей регионов, но 
только в текущем году. Глава кабмина  предупредил, что 

в следующем году никаких исключений не будет. «Если 
кто-то попросит что-то перенести, мы просто лишим фи-
нансирования, — заявил он. — Ищите свои деньги, потом 
людям объясняйте».

— Работать надо быстрее, чтобы у нас не получалось 
ситуации, когда регионы в массовом порядке все пере-
двигают на 2020 год, — распорядился он.

В регионах считают, что работа над конкретными 
проектами в принципе построена неправильно. Они, по-
яснил губернатор Нижегородской области Глеб Ники-
тин, вынуждены расходовать средства на проектно-
сметную документацию, но потом реализация призна-
ется нецелесообразной. «У меня очень много за прош-
лые годы разработано проектной документации, кото-
рая лежит на полке. Она не получила поддержки», — рас-
сказал он. Предложение глав регионов — сначала прини-
мать принципиальное решение о строительстве, а потом 
уже заниматься проектно-сметной документацией, в 
том числе софинансировать эти расходы из федерально-
го бюджета.

«А если получится, что проект неудачный и эконо-
мически неэффективный? Как нам из этого порочного 
круга-то выйти?» — поставил вопрос Дмитрий Медве-
дев. Никитин уверен, что параметры любой стройки 
можно понимать уже на этапе предпроекта и техниче-
ского задания. 

КРЕМЛЬ 

Владимир 
Путин посетит 
Монголию 
и Дальний 
Восток

НАВСТРЕЧУ 
СОЛНЦУ
Кира Латухина

На этой неделе глава государст-
ва будет работать за пределами 
Москвы. Президент примет 
участие в пятом Восточном 
экономическом форуме 4–6 
сентября во Владивостоке. Туда 
он приедет из Монголии, в ко-
торую, в свою очередь, отпра-
вится из Иркутской области.

Во вторник, 3 сентября, Вла-
димир Путин примет участие в 
праздничных мероприятиях, 
посвященных 80-летию Победы 
советских и монгольских войск 
в боях на Халхин-Голе. Также 
проведет переговоры с мон-
гольским коллегой Халтмаа-
гийном Баттулгой. Будет под-
писан солидный пакет доку-
ментов, включая новый Дого-
вор о дружественных отноше-
ниях и всеобъемлющем страте-
гическом партнерстве между 
Россией и Монголией. Кроме 
того, Путин побеседует с пред-
седателем Великого государст-
венного хурала Монголии Гом-
божавыном Занданшатаром и 
премьер-министром Монголии 
Ухнаагийном Хурэлсухом. Так-
же вместе с монгольским пре-
зидентом возложит венки к па-
мятнику маршалу Георгию Жу-
кову и выступит на торжест-
венном приеме по случаю 
80-летия победы на Халхин-Го-
ле.

Монгольский лидер станет 
гостем Восточного экономиче-
ского форума, выступит на пле-
нарном заседании. «И наш пре-
зидент, и Баттулга разделяют 
увлечение дзюдо, они вместе 
побывали на целом ряде между-
народных турниров, и в эти 

дни, а именно 5 сентября, Пу-
тин пригласит монгольского 
руководителя на турнир во Вла-
дивостоке по дзюдо», — анонси-
ровал помощник главы госу-
дарства Юрий Ушаков.

В числе приглашенных на 
ВЭФ — главы государств и пра-
вительств, руководители круп-
ных компаний, ведущие поли-
тики и эксперты. Девиз форума 
— «Дальний Восток — горизонты 
развития». Запланировано око-
ло 70 мероприятий. В них при-
мут участие примерно 5 тысяч 
участников из более чем 50 го-
сударств.

В среду, 4 сентября, в При-
морье Владимир Путин прове-
дет переговоры с премьер-ми-
нистром Индии Нарендрой 
Моди. Предполагается подписа-
ние документов, которые за-
трагивают и торгово-инвести-
ционную сферу, и сотрудниче-
ство в области промышленно-
сти и ВТС, и образование, и 
культуру. Лидеры примут сов-
местное заявление. Еще Путин 
передаст индийскому премьеру 
марку, посвященную 150-ле-
тию со дня рождения Махатмы 
Ганди.

Перед переговорами главы 
государств посетят судострои-
тельный комплекс «Звезда» и 
побеседуют с руководством и 
рабочими. Вечером Путин и 
Моди отправятся на выставку, 
посвященную Дальнему Восто-
ку. «В ходе таких бесед предель-
но откровенно, доверительно 
обсуждаются основные между-
народные и региональные про-
блемы, координация на между-
народной арене», — рассказал 
Ушаков.

В тот же день российский 
президент проведет заседание 
президиума Госсовета «О наци-
ональной программе развития 
Дальнего Востока на период до 
2025 года и на перспективу до 
2035 года».

Следующий день Владимир 
Путин посвятит общению с 
приглашенными главами госу-
дарств и правительств. Цен-
тральным событием станет 
пленарное заседание. В нем 
примут участие президенты 
России, Монголии, премьер-
министры Индии, Малайзии и 
Японии. В своей речи россий-
ский лидер расскажет о планах 
по ускорению развития Даль-
него Востока, пригласит ино-
странных инвесторов активнее 
вкладывать в совместные про-
екты и изложит подходы к углу-
блению региональной эконо-
мической интеграции. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин пообещал приехать в Чечню 
и поддержал планы развития Мурманска

От Кавказа 
до Арктики

Кира Латухина 

В 
конце прошлой недели 
Владимир Путин про-
должил серию встреч с 
региональными лиде-
рами. На этот раз о со-
циально-экономиче-
ской ситуации в своем 
регионе президенту 
рассказали глава Чеч-

ни Рамзан Кадыров и врио губер-
натора Мурманской области Ан-
дрей Чибис.

«Рамзан Ахматович, как 
прошло открытие мечети?» — по-
интересовался глава государст-
ва. Кадыров передал слова при-
знательности от ученых, али-
мов, муфтиев за поддержку ис-
ламского мира. «Это действи-
тельно самая большая в Евро-
пе?» — спросил Владимир Путин. 
«Да, самая большая. И самая 
красивая мечеть в мире, на са-
мом деле», — сказал Кадыров. 
«Самая красивая в мире — это в 
Петербурге», — заметил прези-
дент. «Не могу спорить с вами, 
Владимир Владимирович», — 
произнес глава республики.

«Наши старейшины, ученые 
на меня уже начали «наезжать», 
— рассказал Кадыров. — Они гово-
рят: Рамзан Ахматович, почему 
президент не приезжает к нам? 
Это твоя вина? — у меня спраши-
вают, — или как? Я говорю: я ему, 
если увижу, передам. Знаю, что у 
вас загруженный график. Вы 
приезжали к нам, когда у нас 
были серьезные проблемы. Но 
благодаря вам у нас сегодня сов-
сем другая жизнь. Республику 
мы восстановили, экономиче-
ская ситуация у нас очень хоро-
шая, несмотря на все санкции, 
все недружеское отношение к 
России и Чеченской Республике. 
Решаем все социальные вопро-
сы. Или в ноябре, или в декабре, 
когда у вас получится…», — при-
гласил он.

«Я давно у вас не был, хочу 
приехать и обязательно приеду, 
— обещал глава государства. — 
Знаю, что республика развива-
ется достаточно хорошими тем-

пами. Мы с вами помним, в ка-
ком она была состоянии опреде-
ленное количество лет назад. Си-
туация поменялась просто кар-
динально благодаря усилиям и 
талантам чеченского народа, 
благодаря вашим настойчивым 
усилиям». «Я знаю, сколько вы 
уделяете этому времени, да пра-
ктически всю свою жизнь. Так 
же, как ваш отец когда-то посвя-
тил всю свою жизнь Чечне, че-
ченскому народу, так и вы слу-
жите Чечне, — продолжил он. — И 
я с удовольствием посмотрю, 
как развивается Чечня прямо, 
что называется, наяву».

Сейчас же президент предло-
жил поговорить о подготовке к 
новому учебному году. Школы 
готовы на сто процентов, заве-
рил собеседник. «Инвестиции в 
основной капитал по итогам 
первого полугодия 2019 года вы-
росли на 127 процентов», — так-
же сообщил он. «Это хороший 
рост», — похвалил Путин. «И у 
нас еще на стадии реализации 
628 проектов стоимостью 228 
миллиардов рублей, что позво-
ляет нам создать еще 20 тысяч 
рабочих мест», — сообщил Кады-
ров. «Вы нам дали поручение по 
безработице, она у нас уже сни-
зилась до 8 процентов, и я ду-
маю, что в ближайшем будущем 
мы этот вопрос решим», — заве-
рил он.

«Мы даже входим в четверку 
регионов, которые удержали 
зарплаты бюджетников на 
уровне майских указов», — так-
же рассказал докладчик. «Не 
снижайте только», — заметил 
президент. «Да, стараемся, все 
будем делать, как вы нам пору-
чили», — ответил глава респу-

блики. «В рамках реализации 
национальных проектов ведет-
ся строительство и реконструк-
ция более 100 объектов и эконо-
мики, и социальной сферы, из 
которых 30 объектов уже пра-
ктически готовы», — сообщил 
он. «Вы знаете, как к нам отно-
сится Западная Европа, евро-
пейские государства, но все-та-
ки благодаря вашей поддержке 
мы не снижаем темпы. По всем 
показателям, которые необхо-
димы — по удобству, созданию 
комфортной жизни, — мы зани-
маем лидирующие места», — за-
ключил Кадыров.

О том, как превратить Мур-
манск в столицу Арктики, шла 
речь на встрече президента с 
врио губернатора области Анд-
реем Чибисом. Сейчас в области 
42 инвестпроекта, и они доста-
точно большие, миллиардные, 
заметил глава государства. «Тем 
не менее есть и проблемы, свя-
занные со строительным ком-
плексом, с развитием жилищно-
го строительства, с объектами 
образования, некоторыми дру-
гими социальными объектами», 
— констатировал он.

«У нас идет очень плотное 
взаимодействие с федеральным 
правительством, и по ключевым 
направлениям, по большинству 
болевых точек мы находим ре-
шения. Это позволяет сдвигать 
ситуацию с мертвой точки», — 
сообщил Чибис. «Главный вызов 
для нас — это, безусловно, отток 
населения», — сказал он. «Мы за-
пустили проект под слоганом 
«На Севере — жить!», — рассказал 
Чибис. «Если мы не изменим 
тренд, связанный с оттоком на-
селения, то просто, объективно 

говоря, рано или поздно страте-
гическая область станет обла-
стью вахтовиков», — опасается 
он.

Региональный лидер считает, 
что нужно перестраивать систе-
му здравоохранения. Он перечи-
слил проблемы: невозможность 
записаться на прием, длитель-
ные процедуры, а в южной части 
области (там проживает полови-
на населения) логистика вы-
строена таким образом, что там 
в два раза выше смертность от 
сердечно-сосудистых заболева-
ний при поступлении в медицин-
ское учреждение. Сейчас в реги-
оне запустили вертолет санавиа-
ции и спасли уже 115 человек.

Еще одна проблема, по выра-
жению Чибиса, — это «мазутоза-
висимость». «Учитывая скачок 
стоимости мазута, безусловно, 
мы сами эту проблему решить не 
можем», — заявил врио региона. 
Правительство выделило три 
миллиарда рублей, к зиме заку-
пили мазут. Но нужно еще два 
миллиарда, «чтобы эту зиму 
пройти».

Еще один важный момент — 
качество городской среды. «По-
мимо элементарного наведения 
порядка, конечно, не хватает ка-
тастрофически спортивных пло-
щадок, детских городков», — оце-

нил Чибис. И отдельный вопрос 
— жизнь в закрытых городах, ко-
торая не выдерживает никакой 
критики. «При огромном коли-
честве детей: почти три ребенка 
на семью», — посетовал врио гла-
вы региона. «Не огромное, нор-
мальное. Это правильно», — за-
метил Путин.

Стратегическая задача — со-
здание научно-образовательно-
го центра, сообщил Чибис и по-
просил помочь превратить его в 
научно-образовательный центр 
мирового уровня. Есть еще один 
проект — «Новый Мурманск». На 
западном берегу Кольского за-
лива, напротив Мурманска, 
можно было бы создать научно-
образовательный центр, компе-
тенцию в виде ядерной физики, и 
разместить конгресс-центр. 
«Это дало бы нам новую точку 
роста, в том числе точку роста в 
экономике, и статуса Мурман-
ской области как столицы Арк-
тики», — пояснил врио главы ре-
гиона. «Хорошо. Это интересные 
и важные проекты», — одобрил 
президент и предложил вернуть-
ся к проблеме ЗАТО: «Этот во-
прос требует особого внима-
ния». 

Ситуация в Чечне изменилась кар-
динально, считает глава 
Российского государства.

А К Ц Е Н Т

Чечня — один из четырех регионов, 
удержавших зарплаты бюджетников 
на уровне майских указов президента

Очистные сооружения в городах вдоль всего течения Волги 
нуждаются в модернизации, согласен Дмитрий Медведев.

Мероприятия 
по очистке Волги 
потребуют 205 
миллиардов 
рублей
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Восточный 
экономический 
форум соберет 
пять тысяч участ-
ников из более 
чем 50 стран

Юбилей 

Владимир Путин поздравил Александра Лукашенко 
с 65-летием
Президент России Владимир Путин тепло поздравил с 65-летним 

юбилеем белорусского коллегу Александра Лукашенко и по теле-

фону, и телеграммой. «Четверть века вы стоите во главе Беларуси, 

неустанно работая над укреплением международного авторитета 

страны и решением стоящих перед ней социально-экономических 

задач», — отметил российский лидер. «Вы постоянно вносите боль-

шой личный вклад в развитие дружественных, союзнических отно-

шений между нашими странами. Уверен, что реализация догово-

ренностей, достигнутых недавно в Санкт-Петербурге, будет спо-

собствовать дальнейшему укреплению Союзного государства, на-

ращиванию продуктивного российско-белорусского взаимодейст-

вия — как на двусторонней основе, так и в рамках евразийских ин-

теграционных процессов», — говорится в поздравительной телег-

рамме. Владимир Путин пожелал Александру Лукашенко крепкого 

здоровья, счастья, благополучия и успехов.

Медиацентр сообщает

ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ ПАВЛА КРАШЕНИННИКОВА 
4 сентября 2019 года в 12.00 состоится презентация 

книги Председателя Комитета ГД по государственному 

строительству и законодательству П.В. Крашениннико-

ва «ЗАПОВЕДИ СОВЕТСКОГО ПРАВА: Очерки  
о государстве и праве военного и послевоенного 
времени. 1939 — 1961». Новая книга продолжает  

серию работ автора, посвященных развитию права  

как социокультурного явления от древнейших времен 

до наших дней. На презентации автор ответит  

на все вопросы и подпишет свою новую книгу.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ДАТА Гимн России в юбилейный год впервые исполнил гигантский хор в сопровождении 
самого большого оркестра 

Мелодия сплотила
Евгения Цинклер, 
Елена Новоселова, 
Александр Алексеев, 
Николай Долгополов

Т
акого еще не было. 
Гимн России испол-
нил хор из сорока ты-
сяч человек в сопро-
вождении оркестра 
из 8100 музыкантов!

Рекордное испол-
нение гимна состоя-
лось на петербург-

ском стадионе «Газпром Аре-
на»: гигантский хор — на трибу-
нах, оркестр — на поле. Подго-
товку к событию и дирижирова-
ние взял на себя Павел Овсян-
ников, музыкальный редактор 
современного исполнения гим-
на России.

«Россия — священная наша 
держава»… — несся тысячеголо-
сый хор над стадионом. В это 
время трибуны окрасились в 
цвета российского флага — пою-
щие подняли синие, белые и 
красные полотнища. 

Для участия в «Дне гимна» 
прибыли россияне из 85 регио-
нов страны. Тем же, кто хотел 
принять участие в оркестре, 
надо было еще подтвердить свое 

музыкальное образование. Вме-
сте со всеми гимн спели извест-
ные отечественные актеры и об-
щественные деятели. Акция ста-
ла самым массовым живым ис-
полнением гимна России в исто-
рии. Вместе с теми, кто собрал-
ся на стадионе, пели люди из 
разных уголков страны и мира. 
Специальное приложение для 
смартфонов позволило всем же-
лающим присоединиться к ак-
ции в режиме реального време-
ни.

Они спели гимн первыми
Первое исполнение гимна 

партия и правительство решили 
доверить коллективу, созданно-
му и возглавляемому автором 
музыки гимна — Ансамблю 
Александра Александрова.

Один из старейших участни-
ков ансамбля, заслуженный ар-

тист России Виктор Кадинов 
рассказал «РГ», как в коллекти-
ве вспоминали о той легендар-
ной записи.

— За Центральным телегра-
фом в церквушке была студия — 
именно там и репетировали пе-
ред записью. На одну из репети-
ций пригласили руководство 
страны. После исполнения про-
звучала просьба: «А нельзя ли 
чуть-чуть сдвинуть темп?» По-
пробовали и такой вариант. 
Снова послушали. А потом про-

звучал вопрос к самим музы-
кантам: «Ну как, вам этот вари-
ант нравится?» Те сказали: «Да, 
очень!» И услышали в ответ: 
«Ну, вот и гимн нашей великой 
родины!» 

Чистая слеза Родниной
Зимняя Олимпиада-1980 в 

американском Лейк-Плэсиде 
была уже третьей по счету для 
знаменитой советской фигу-
ристки Ирины Родниной. На 
двух предыдущих она завоевала 
«золото»: в 1972-м с Алексеем 
Улановым, в 1976-м — с новым 
партнером и мужем Александ-
ром Зайцевым.

А теперь, спустя год после 

рождения ребенка, она отпра-
вилась за третьим своим олим-
пийским «золотом». Произ-
вольная программа чуть не с са-
мого первого такта шла под ова-
цию. Редкий в парном катании 
случай — никого из соперников 
и близко не было.

Роднина — Зайцев — снова 
первые, снова пьедестал. И 
гимн, о котором нельзя гово-
рить, что его играют снова. Он 
каждый раз твой, в честь тебя и 
страны, каждый раз добытый 
адским трудом и нервами. Тут 
из глаз казавшейся несгибае-
мой Родниной покатились сле-
зы. Что это было? Как призна-
валась она позже — наверное, 
чуть расслабилась. Знала, что 
не подвела, и радость отозва-
лась слезой. Точно понимала: 
это ее последние Олимпийские 
игры и третье, заключительное 
«золото». И, наверное, чувство-
вала, что их с Сашей Зайцевым 
любовь уходит вместе со свя-
завшим пару фигурным ката-
нием. 

В 1990 году от мелодии Алек-
сандрова в качестве гимна отка-
зались, заменив ее на «Патрио-
тическую песню» Михаила 
Глинки. Маршал Советского Со-
юза, министр обороны СССР 
Дмитрий Язов был одним из тех, 
кто не поддержал это решение. 
В 2000 году гимн вновь стал ис-
полняться на музыку Александ-
рова, но с другими словами. 

Когда в твою честь звучит гимн, слез можно не стыдиться. Даже если ты Ирина Роднина.
Старший лейтенант Дмитрий Язов впервые услышал 
мелодию гимна в окопе Великой Отечественной.

А К Ц Е Н Т

Гимн, о котором нельзя говорить, что его 
играют снова. Он каждый раз твой, 
в честь тебя и страны

КАК ЭТО БЫЛО

170 КОМПОЗИТОРОВ И 41 ПОЭТ
 О том, как выбирали к нему музыку и стихи, «РГ» рассказала замести-

тель директора Российского государственного архива социально-поли-

тической истории Марина Астахова.

— Подготовка нового государственного гимна СССР взамен «Интернаци-

онала» началась во время Великой Отечественной войны. Весной 1943 

года была создана Комиссия по подготовке гимна СССР во главе с Кли-

ментом Ворошиловым. В конкурсе участвовали 41 поэт и 170 компози-

торов. Среди них поэты Асеев, Бедный, Берггольц, Лебедев-Кумач, Ми-

халков, Симонов, Щипачев, Эль-Регистан. За право написать музыку со-

ревновались такие музыкальные звезды того времени, как Александров, 

Блантер, Глиэр, Кабалевский, Хачатурян и даже Шостакович. Первый 

этап конкурса завершился в конце сентября 1943 года утверждением 

текста Сергея Михалкова и Габриэля Эль-Регистана. В конце октября 

была выбрана и мелодия для нового гимна, ею стал «Гимн партии боль-

шевиков» Александра Александрова. 14 декабря 1943 года Политбюро 

ЦК ВКП(б) утвердило окончательную редакцию текста и музыку гимна. 

Новый государственный гимн впервые прозвучал по радио в ночь с 31 

декабря 1943-го на 1 января 1944 года.

В нашем архиве, например, хранится седьмой вариант текста гимна Ми-

халкова и Эль-Регистана с правками красным карандашом, которые вне-

сены Сталиным, синим карандашом написана окончательная редакция, 

принятая Сталиным, Молотовым и Ворошиловым.
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Одна из первых репетиций гимна Ансамблем Советской армии под руководством А. В. Александрова. В составе хора почти 120 артистов. Москва.

Это первая страница нот гимна.  Автор музыки — А. В. Александров.

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ВЫБОРЫ Заявление 
на голосование на дому можно 
подать через сайт госуслуг

Кнопка помощи 
избирателю

Галина Мисливская

На портале госуслуг появилась 
возможность подать заявление 
о голосовании на дому. О том, 
как работает этот сервис, рас-
сказала в пятницу на заседании 
Центризбиркома представи-
тель Минкомсвязи России Га-
лина Сташевская.

Те избиратели, которые по 
состоянию здоровья или по ин-
валидности не могут посетить 
избирательный участок лично, 
могут воспользоваться этим 
сервисом и пригласить домой 
членов участковой избиратель-
ной комиссии с переносным 
ящиком для голосования.

Подать заявление могут 
обладатели личного кабинета 
на портале госуслуг, таких из-
бирателей сейчас порядка 50 
миллионов, то есть почти поло-
вина их имеющих право голосо-
вать. Опция по подаче заявле-
ний уже активна.

В личных кабинетах пользо-
вателей портала госуслуг не-
давно появился раздел «Мои 
выборы», где гражданин может 
узнать, какие голосования со-
стоятся в ближайшее время, 
найти адрес избирательного 
участка и ознакомиться со спи-
ском кандидатов.

Кнопка для подачи заявле-
ния на голосование на дому на-
ходится в подразделе «Ваш из-
бирательный участок». Пользо-
ватель должен заполнить заяв-
ление, указать причину, по ко-
торой он не сможет лично 
прийти на участок (инвалид-
ность, болезнь либо иная при-
чина, предусмотренная законо-
дательством).

Все личные данные «подтя-
гиваются» из личного кабинета 
— система сама внесет в заявле-
ние ФИО, номер паспорта и 
адрес места жительства. Заяви-
телю остается только подтвер-
дить эту информацию. Во избе-
жание ошибки или недобросо-
вестных действий использует-
ся процедура подтверждения 
по смс-коду. Только после этого 
заявление уходит на рассмо-
трение ЦИК, который «по це-
почке» передаст сведения в 

участковые комиссии по месту 
жительства заявителей.

Через портал госуслуг заяв-
ление можно подать до 4 сентя-
бря включительно. Статус об-
ращения отражается в личном 
кабинете. 

По состоянию на 13.00 пят-
ницы на госуслугах было пода-
но 458 заявлений. «Это под-
тверждает актуальность серви-
са и полезность его для наших 
граждан, которые не могут лич-
но посетить избирательный 
участок», — отметила Галина 
Сташевская.

Те, кто не может либо не хо-
чет воспользоваться электрон-
ной услугой, могут действовать 
по старинке и напрямую обра-
титься в свою участковую из-
бирательную комиссию в уст-
ной либо письменной форме. 

Согласно закону об основ-
ных гарантиях избирательных 
прав граждан, такие обраще-
ния «могут быть поданы в лю-
бое время в течение 10 дней до 
дня голосования, но не позднее 
чем за шесть часов до оконча-
ния времени голосования», то 
есть до 14.00 8 сентября.

Члены комиссии, проводя-
щие голосование на дому, по-
просят избирателя подтвер-
дить устное обращение пись-
менным заявлением на бланке 
установленной формы. В 
остальном процедура надомно-
го голосования практически 
ничем не отличается от обыч-
ного. Вместе с членами УИК к 
избирателю могут приехать на-
блюдатели и аккредитованные 
журналисты. Но прессе можно 
вести съемку голосования на 
дому только с разрешения хозя-
ина. 

Подать заявление 
в электронной 
форме можно 
до 4 сентября 
включительно

ФИНАНСЫ ЦБ ограничил 
комиссии банков 
за покупки по QR-коду

Кассовый 
прорыв

Игорь Зубков

Банк России утвердил максимальный уровень комис-
сий, которые банки смогут взимать с торгово-сервисных 
предприятий при оплате товаров и услуг через Систему 
быстрых платежей (СБП). 

Для большинства товаров и услуг ЦБ решил ограни-
чить комиссии уровнем в 0,4% от суммы покупки. Эту 
комиссию продавец заплатит своему банку, а тот, в свою 
очередь, уплатит 0,2% банку покупателя. В категорию с 
тарифом 0,4% ЦБ отнес потребительские товары и това-
ры повседневного спроса, лекарства, медицинские и 
образовательные услуги, транспорт, связь, ЖКХ, а также 
благотворительные платежи, покупку страховок. Для 
прочих товаров и услуг, в том числе крупных покупок, 
комиссии ретейла ограничены 0,7%, ставка межбанков-
ского вознаграждения установлена на уровне 0,5%. Ко-
миссии по уплате 
штрафов, налогов, 
пени и других плате-
жей в адрес государ-
ства обнулены.

Тарифы вступа-
ют в силу 1 октября. 
Сейчас ряд участни-
ков рынка принима-
ют платежи по QR-
коду в тестовом ре-
жиме. Постепенно такие расчеты потеснят карточные 
платежи, по которым комиссии составляют в среднем от 
0,5 до 2% — внедрение СБП кратно снизит издержки ре-
тейла на расчеты. Это позволит торговым предприятиям 
предложить новые программы лояльности для клиен-
тов, считает первый зампред ЦБ Ольга Скоробогатова.

Вокруг тарифов в СБП была борьба между банками и 
ретейлом, ЦБ попытался предложить компромисс. Ассо-
циация компаний розничной торговли (АКОРТ) считает, 
что ставки в СБП установлены на приемлемом для боль-
шинства игроков рынка уровне. «СБП рассматривается 
нами не просто как альтернативный — и более дешевый — 
вариант проведения платежей, по сравнению с традици-
онными безналичными платежами по банковским кар-
там, но и как значимый шаг развития конкуренции в 
этой сфере, который может способствовать снижению 
ставок эквайринга», — отметил представитель АКОРТ.

«Опубликованные тарифы соответствуют тем пред-
ложениям, которые банк формулировал для СПБ ранее, 
— говорит директор департамента эквайринга банка 
«Открытие» Александр Дынин. — Мы считаем их адек-
ватными и привлекательными для торгово-сервисных 
предприятий». В пресс-службе ВТБ отметили, что дан-
ные тарифы в больше степени стимулируют к использо-
ванию СБП банки-получатели.

ЦБ также снизил нижнюю границу тарифов для 
участников СБП до 5 копеек (за переводы до 125 рублей) 
вместо ранее установленных 50 копеек. «Данный шаг 
был предпринят в связи с востребованностью у граждан 
переводов небольших сумм, а также в целях повышения 
заинтересованности банков в продвижении СБП», — от-
мечает Банк России. Тарифы начнут действовать с 2020 
года. 

Оплачивать 
покупки по 
QR-коду можно 
будет с октября
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АВАРИЮ ОФОРМЯТ ПО СМАРТФОНУ
Все данные (водитель-
ское удостоверение, 
свидетельство о реги-

страции транспортного средст-
ва, страховой полис) для изве-
щения поступят из личного ка-
бинета водителя, ему останется 
только проверить их правиль-
ность и загрузить фото с места 
происшествия.

По предварительной версии  
сервис будет называться «По-
мощник ОСАГО», хотя его, воз-
можно, переименуют. Если слу-
чится ДТП, которое можно 
оформить по Европротоколу, то 
пострадавший сразу на месте 
сможет оформить извещение 
прямо со своего смартфона.  Но 
для этого он должен быть заре-
гистрирован на портале госу-
слуг. Это своеобразный способ 
подтверждения личности. При 
реализации такой услуги води-
телю не придется оформлять 
это извещение на бумаге.

Напомним, что оформить 
аварию без вызова ГИБДД, то 
есть по Европротоколу, можно 

только при определенных усло-
виях: в аварии участвовали два 
автомобиля, водители которых 
застрахованы по ОСАГО, нет 
пострадавших и не причинен 
ущерб третьим лицам. В этой 
ситуации пострадавший может 
рассчитывать на выплату до 
100 тысяч рублей при оформле-
нии бумажного извещения. 
Если есть согласие между участ-
никами, то лимит возмещения 
вырастет до максимально уста-
новленного законом ОСАГО ли-
мита — 400 тысяч рублей.

Сейчас, работающее прило-
жение под названием «ДТП, Ев-

ропротокол» позволяет офор-
мить страховой случайф и пере-
дать информацию об аварии в 
базу данных РСА. Это позволяет 
водителям, у которых есть раз-
ногласия в обстоятельствах  
ДТП рассчитывать на макси-
мальную выплату. Однако, даже  
при использовании этого при-
ложения потребуется запол-
нять руками извещение о ДТП. 

Действуюшее приложение - 
всего лишь помощник при 
оформлении аварии.

Новое приложение даст воз-
можность водителям быстро 
оформить аварию без вызова 

ГИБДД и даже не напрягаться 
борьбой с авторучкой. Одна 
беда: приложение заработает не 
раньше ноября.

Как сообщили в пресс-служ-
бе РСА, союз своевременно ис-
полнил все нормы закона об 
ОСАГО в той части, которая от 
него зависит.  Однако для удач-
ного запуска проекта, даже в 
качестве эксперимента, требу-
ется не только внесение изме-
нения в закон об ОСАГО, но 
также отдельное постановле-
ние правительства. Должны 
быть установлены законода-
тельные правила применения и 
использования электронного 
извещения.

В тоже время стоит иметь в 
виду, что юридические вопросы 
оформления аварии в электрон-
ном виде не проработаны. Если 
водитель без вызова ГИБДД 
оформит происшествие в элек-
тронном виде, страховщик от-
кажет ему в выплате, то с каким 
документом пострадавший пой-
дет в суд? Со смартфоном? 

АВИА 

ЛЕГКИЕ КОПТЕРЫ 
И ДРОНЫ ПОСТАВЯТ 
НА УЧЕТ
Евгений Гайва

Легким беспилотным летательным аппаратам начнут 
присваивать учетные номера, чтобы всегда можно 
было установить их владельца. Правила учета для бес-
пилотников с максимальной взлетной массой от 0,25 
килограмма до 30 килограммов вступают в силу с 27 
сентября.

Речь идет как об аппаратах, способных выполнять 
профессиональные задачи, так и о детских игрушках и 
о самостоятельно сконструированных моделях. Более 
тяжелые должны проходить регистрацию, на них тре-
буется оформлять права собственности.

Позаботиться о легализации своего коптера должен 
его владелец. Он представляет в Росавиацию заявление 
с приложением фотографии беспилотного воздушного 
судна. А в заявлении указывает свои контакты, инфор-
мацию о беспилотнике, его изготовителе и сведения о 
владельце, то есть о себе. Заявление можно направить 
по почте, через портал госуслуг или портал учета бес-
пилотных воздушных судов.

Подать заявле-
ние нужно в тече-
ние 10 рабочих 
дней со дня прио-
бретения или ввоза 
аппарата в Россию. 
Если же какой-то 
умелец собрал бес-
пилотник сам, то 
должен поставить 
его на учет до нача-
ла использования. 
Присвоенный учет-
ный номер нужно 
нанести на элемен-
ты конструкции летательного аппарата.

«Безусловно, процедура учета нужна. Все больше 
появляется беспилотников, которые покупают люби-
тели хороших фотографий, видеосъемки. Но очень 
много владельцев управляют беспилотниками неосмо-
трительно», — говорит руководитель Ассоциации эк-
сплуатантов и разработчиков беспилотных авиацион-
ных систем Глеб Бабинцев. Главная задача учета — иден-
тифицировать виновника ущерба, если таковой слу-
чится. «Например, беспилотник может упасть на авто-
мобиль, врезаться в здание или даже причинить вред 
человеку», — поясняет он.

Если гражданин выведет в небо после 27 сентября не 
поставленный на учет беспилотник, ему грозит штраф 
в две тысячи рублей, а юрлицу грозит штраф в 50—80 
тысяч рублей. Если же при этом будет нарушено воз-
душное пространство, скажем, дрон будет летать у аэ-
родрома, физлицу могут выписать штраф в размере 
20—50 тысяч рублей, а юрлицу в 200—300 тысяч рублей.

При этом вместе с ужесточением правил учета бес-
пилотников упростится порядок их использования. 
«Скоро вступят в силу изменения в федеральные пра-
вила использования воздушного пространства. Можно 
будет летать без получения разрешения на высоте до 
150 метров в пределах видимости, кроме зон ограни-
чения», — говорит эксперт. 

Сентябрь. Вступает в силу

Чтобы оформить ДТП по европротоколу, пострадавший должен быть зарегистрирован на портале госуслуг. Это своеобразный способ подтверждения 
личности. Только тогда возможно оформление аварии при помощи приложения в личном смартфоне. Правда, надо учесть, что приложение заработает 
не раньше ноября. Плюс непонятно, как подавать на страховую компанию в суд, если та откажет в выплатах. На основании каких документов подавать иск?

А К Ц Е Н Т

Новое приложение даст возможность 
водителям быстро оформить аварию 
без вызова ГИБДД и даже не напрягаться 
борьбой с авторучкой

ЭКСПЕРИМЕНТ

НАЧИНАЕТСЯ МАРКИРОВКА 
КРЕСЕЛ-КОЛЯСОК
Евгения Семизарова

В России стартовал доброволь-
ный эксперимент по маркиров-
ке кресел-колясок. Для колясок 
с ручным приводом его итоги 
подведут в декабре 2020 года, а 
для колясок с электрическим 
приводом — в июне 2021-го.

Эксперимент определит, на-
сколько эффективны и доста-
точны меры для противодейст-
вия незаконному ввозу в Рос-
сию, производству и обороту 
этих медизделий. Участники 
должны будут маркировать то-
вары двухмерным цифровым 
кодом DataMatrix и передавать 
в систему «Честный знак» ос-
новные сведения о производст-
ве и импорте.

Покупатель через приложе-
ние «Честный знак» онлайн мо-
жет самостоятельно контроли-
ровать качество и легальность 
приобретаемой продукции и 
сообщать о выявленных недо-
статках и нарушениях. Это по-
зволит бороться со всеми вида-
ми нелегальной продукции — 
контрафактом, фальсифика-
том, контрабандой, отметил за-
меститель генерального дирек-
тора ЦРПТ (уполномоченного 
оператора) Реваз Юсупов.

Кроме того, до 30 сентября 

все участники оборота обув-
ных товаров должны зареги-
стрироваться в системе. Сред-
ства идентификации на потре-
бительскую упаковку или на 
обувные товары или товарный 
ярлык обувных товаров бизнес 
вправе наносить с 1 октября 
2019 года, а уже с 1 марта 2020 
года такая маркировка стано-
вится обязательной.

Эксперты ЦРПТ обещают, 
каждое оптовое звено получит 
возможность в своем личном 
кабинете в системе «Честный 
знак» восстановить код марки-
ровки в случае его повреждения 
или утраты. Например, этикет-
ка может оторваться, потерять-
ся, затереться либо потреби-
тель срежет ее после покупки, а 
после решит вернуть товар в 
магазин. Каждый розничный 
магазин в случае возврата име-
ет право перемаркировать то-
вар. Информация о коде каждой 
единицы продукции уникальна 
и хранится в системе.

За несоблюдение правил 
маркировки правонарушите-
лей накажут рублем. Гражда-
нам грозит штраф до 4000 ру-
блей с конфискацией предме-
тов, должностным лицам — до 
10 тысяч, а юрлицам — до 300 
тысяч рублей. 

ЭКОЛОГИЯ 

ОПАСНЫМ ОТХОДАМ 
НАШЛИ ОТВЕТСТВЕННОГО
Елена Березина

Единая государственная систе-
ма обращения с опасными отхо-
дами I и II классов опасности 
(соли свинца, кислоты, ртутные 
лампы, щелочи, аккумуляторы, 
промышленные отходы и т.д.) 
заработает в России в сентябре.

Рыночное регулирование в 
сфере обращения с опасными 
отходами действовало несколь-
ко десятилетий и привело к де-
фициту мощностей по перера-
ботке отходов I и II классов опа-
сности. По статистике, сейчас 
только 1,5% опасных отходов 
обезвреживается и утилизиру-
ется операторами, имеющими 
необходимые лицензии.

«В России ежегодно образу-
ется около 400 тысяч тонн 
чрезвычайно опасных и высо-
коопасных классов. Объекты 
по обработке, утилизации, 
обезвреживанию и размеще-
нию таких отходов, отвечаю-
щие принципам наилучших до-
ступных технологий, отсутст-
вуют, учет не ведется. Бесси-
стемное хранение и бескон-
трольное захоронение таких 
отходов без обработки крайне 
опасно. Ситуацию изменим и 
будем полностью контролиро-
вать, а также управлять такими 
отходами. Появятся современ-

ные центры обезвреживания и 
переработки, сформируется 
единая государственная систе-
ма обращения с опасными от-
ходами», — ранее комментиро-
вал глава минприроды Дмит-
рий Кобылкин.

С 25 сентября полномочия 
по созданию ГИС учета и 
контроля за обращением с от-
ходами I и II классов опасно-
сти закреплены за Росатомом 
(ранее он уже провел инвента-
ризация всех имеющихся в 
стране радиоактивных отхо-
дов). Госкорпорация также 
займется подготовкой предло-
жений по определению феде-
рального оператора, а парал-
лельно будет решать задачу по 
обезвреживанию опасных от-
ходов. В частности, готовить 
необходимую инфраструкту-
ру для обезвреживания опа-
сных отходов, отвечающих 
принципам НДТ, с учетом 
международного опыта.

Пока что в этой сфере очень 
много злоупотреблений, про-
цветает криминальный бизнес, 
который принимает у предпри-
ятий опасные отходы, а потом 
либо закапывает их, либо уво-
зит на свалки твердых бытовых 
отходов (ТБО), отмечает гене-
ральный директор ЭПЦ «Белло-
на» Александр Никитин. 

НЕДВИЖИМОСТЬ 

САМОВОЛЬНО ЗАНЯТУЮ ЗЕМЛЮ МОЖНО БУДЕТ 
ЧАСТИЧНО ОФОРМИТЬ В СОБСТВЕННОСТЬ 
Ольга Игнатова

Е
сли человек более 15 лет 
назад самовольно занял 
участок и пользуется им 

без претензий со стороны сосе-
дей, то он сможет оформить 
часть земли в собственность 
при проведении комплексных 
кадастровых работ. 

Такое право у россиян поя-
вится с 16 сентября, когда всту-
пят в силу поправки в законы о 
кадастровой деятельности и о 
госрегистрации недвижимости. 
Зачастую дачники или жители 
поселка пользуются не только 
той землей, которую когда-то 
купили или получили в пользо-
вание, но и соседским «ничей-
ным участком». Как уточнил 
«РГ» директор Федеральной ка-
дастровой палаты Росреестра 
Парвиз Тухтасунов, поправки 
позволяют узаконить именно 
используемые на протяжении 
многих лет сотки, но при соблю-
дении определенных условий. 

Обязательно нужно исполь-
зовать «прихваченные» сотки 

более 15 лет, не иметь споров с 
соседями, а также претензий со 
стороны органов власти. Если 
муниципалитет заказывает 
проведение комплексных када-
стровых работ и кадастровые 
инженеры выявляют самоволь-
но занятые участки, то они эти 
сведения отражают в своих от-
четах. Решение же о корректи-
ровке границ принимает Росре-
естр.

При этом все самовольно за-
нятые сотки оформить в собст-
венность не удастся. По закону 
площадь «прирезаемой» терри-
тории должна быть не больше 
предельного минимального раз-
мера земельного участка, уста-
новленного администрацией ре-
гиона. Или, если предел не уста-
новлен, не более 10 процентов 
от площади основного — законно 
приобретенного участка.

Появляется также возмож-
ность проведения комплексных 
кадастровых работ без утвер-
жденного проекта межевания 
территории, если в соответст-
вии с Градостроительным ко-

дексом разработка и утвержде-
ние такого проекта не требует-
ся. Таким образом, исключая 
необходимость трат из бюджета 
на подготовку проекта межева-
ния, поправки в законодатель-
ство облегчают проведение 
комплексных кадастровых ра-
бот. Они проводятся по заказу 
органов государственной влас-
ти (в Москве, Санкт-Петербур-
ге, Севастополе) или местного 
самоуправления (в других реги-
онах страны, муниципальных 
районах, городских округах) за 
счет бюджета.

Также определяются особен-
ности проведения комплексных 
кадастровых работ для земель-
ных участков, занятых объекта-
ми (территориями) общего 
пользования, расположенных в 
границах садоводческих, ого-
роднических и лесных участ-
ков. Интересно, что теперь када-
стрового инженера можно бу-
дет оформить в штат, но только 
если компании необходимо 
провести кадастровые работы 
для собственных нужд. 

ФИНАНСЫ 

ОГРАНИЧЕНО СНЯТИЕ ДЕНЕГ 
С АНОНИМНЫХ КОШЕЛЬКОВ 
И ПЛАТЕЖНЫХ КАРТ
Игорь Зубков

Снятие наличных с электрон-
ных кошельков и предоплачен-
ных карт с 15 сентября возмож-
но только при упрощенной 
идентификации гражданина. 

Вступают в силу поправки в 
закон о национальной платеж-
ной системе (от 18 марта 2019 
года № 33-ФЗ), принятые, что-
бы усложнить использование 
анонимных средств платежа 
для отмывания денег и других 
противоправных целей. 

Упрощенную идентифика-
цию могут пройти только гра-
ждане РФ. Сделать это можно 
через портал госуслуг или на 
сайте сервиса, указав данные 
российского паспорта и допол-
нительного документа — напри-
мер, ИНН или СНИЛС. Пере-
чень документов закреплен за-
конодательно. 

Возможности анонимных 
кошельков уже давно невели-
ки, отмечают в сервисе «Ян-
декс.Деньги». С электронного 
кошелька на электронный ко-
шелек и раньше можно было 
переводить деньги только при 
упрощенной идентификации. 
Если учитывать еще и введен-
ные законом от 2 августа 2019 
года № 264-ФЗ ограничения, 
то теперь без такой идентифи-
кации запрещается снятие с 
кошельков наличных, а также 
пополнение кошельков налич-
ными и с банковских счетов. 

«Маленькие лимиты — в част-
ности, на снятие наличных в 
пределах 5000 рублей — делали 
анонимный кошелек удобным 
инструментом для небольших 
бытовых платежей, но непри-
влекательным для противо-
правных действий. Новые ог-
раничения функций аноним-
ных кошельков усложнят ис-
пользование электронных де-
нег», — считают в сервисе «Ян-
декс.Деньги». 

Снятие наличных с предо-
плаченных карт сначала пред-
полагалось вовсе запретить, но 
поправками ко второму чте-
нию такая возможность сохра-
нена при упрощенной иденти-
фикации. Лимит на снятие 
остался тот же — 5 тысяч рублей 
в день, но не более 40 тысяч за 
календарный месяц. Впрочем, 
обычно предоплаченные карты 
используются исключительно 
для оплаты товаров. 

Купил беспилотник? Будь добр, поставь его на учет и сообщи 
Росавиации сведения о себе.

«Прихваченные» сотки теперь разрешат оформить в собственность. Если, конечно, не против сосед.

Правила учета 
распространяются 
и на игрушечные 
летательные 
аппараты весом 
от 0,25 кг

РОДИЛСЯ ВТОРОЙ — 
СОЛДАТ ДОМОЙ

Многодетные отцы имеют отсрочку от армии. 
Но бывает так, что многодетным молодой че-
ловек становится во время службы.  

По закону, если у парня уже есть ребенок, а жена но-
сит второго и срок беременности не менее 26 недель, 
его не призовут. Если до рождения второго еще очень 
далеко, молодого отца все-таки отправят отдавать во-
инский долг. Но сразу после появления малыша на свет 
командирам придется распрощаться с новоиспечен-
ным многодетным отцом.

Еще один счастливый вариант: детей не было, но 
молодой человек ушел в армию от беременной жены. 
В обычных обстоятельствах ей придется ждать год. 
Но если родится двойня, муж придет раньше. 

При этом нововведения не ограничиваются прави-
лами досрочного увольнения.  Есть и прямо противо-
положная норма: призывники, имеющие отсрочку по 
каким-нибудь причинам, получили право отказаться 
от нее.

Предложение отказаться от отсрочки и доброволь-
но встать в строй может показаться интересным тем 
призывникам, кто думает о будущем и мечтает о хоро-
шей карьере. 

Да: если человек не попал в армию на вполне за-
конных основаниях, ему никто не скажет плохого 
слова. Но в некоторых структурах служба в Воору-
женных силах зачастую обязательное условие прие-
ма на работу, так что граждан, не прошедших воен-
ную службу, вообще не берут в штат. И не важно, что 
человек не уклонист. Поэтому многие становятся 
своего рода уклонистами наоборот: уклоняются от 
отсрочек. 

Теперь граждане, имеющие право на отсрочку или 
даже полное освобождение от службы, вправе подать в 
призывные комиссии официальные заявления с прось-
бой забрать их в армию. 

 Армия открывает и интересные возможности: мож-
но попасть в научные роты, можно потом поступить в 
военные вузы или получить льготы при поступлении в 
гражданские вузы, и т.п. 
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ТЫСЯЧ

рублей в день можно вывести 

наличными с анонимных 

кошельков и карт. Теперь 

это возможно только при 

упрощенной идентификации

КОШЕЛЕК 

МИЛЛИОНУ 
СЕЛЬЧАН 
ПРИБАВИЛИ 
ПЕНСИЮ
Марина Гусенко

Около миллиона неработающих 
сельских пенсионеров получили 
в этом году доплату к пенсии — в 
среднем по 1,3 тысячи рублей. 
1 сентября истек срок, в течение 
которого Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР) должен сделать пере-
расчет размера фиксированной 
выплаты страховой пенсии по 
старости и страховой пенсии по 
инвалидности людям,  не менее 
30 лет проработавшим в АПК, 
проживающим в сельской мест-
ности и не имеющим оплачивае-
мой работы. Они получили 
25-процентную надбавку к фик-
сированной выплате. 

Как уточнили «РГ» в ПФР, пе-
рерасчет сделали 937 тысячам 
человек. Его провели на основа-
нии пенсионных дел. В среднем 
пенсии выросли на 1,3 тысячи 
рублей, а у получателей пенсии 
по инвалидности, имеющих тре-
тью группу, — на 667 рублей.

В фонде напомнили, что при 
подсчете стажа, дающего сель-
ским пенсионерам право на по-
вышенную фиксированную вы-
плату, учитывается работа в кол-
хозах, совхозах и других сель-
хозпредприятиях и организаци-
ях при условии занятости в жи-
вотноводстве, растениеводстве 
и рыбоводстве. Например, в ка-
честве агрономов, трактори-
стов, ветеринаров, пчеловодов. 
Всего право на прибавку дают 
более 500 сельскохозяйствен-
ных профессий. Работа, которая 
выполнялась до 1992 года в рос-
сийских колхозах, машинно-
тракторных станциях, межкол-
хозных предприятиях, совхозах, 
крестьянских хозяйствах, сель-
скохозяйственных артелях, 
включается в сельский стаж вне 
зависимости от наименования 
профессии, специальности или 
занимаемой должности. 

1
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ПРОЦЕДУРА 

СУДЕБНЫЕ ПРОЦЕССЫ 
ПРОЙДУТ 
ПОД АУДИОЗАПИСЬ
Петр Орлов

Дела между судьями начинают распределять с помо-
щью автоматической системы, а судебные заседания 
будут проходить под аудиозапись. Такие законодатель-
ные нормы вступили в силу с 1 сентября.

«Введение обязательного аудиопротоколирования 
судебных заседаний позволит повысить объектив-
ность судебного разбирательства, так как гарантирует 
наиболее полную и достоверную фиксацию всего, что 
произошло в зале суда, — сказал «РГ» председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. — Вышестоящим инстанциям будет легче разо-
браться: теперь у них будут достоверные материалы, 
подтверждающие, были ли допущены какие-то процес-
суальные нарушения в зале суда, звучали ли некоррек-
тные высказывания, не были ли проигнорированы су-
дом важные документы и аргументы и т.п. Классиче-
ское протоколирование — стенография — не всегда объ-
ективно отражает реальную картину происходившего, 
поскольку здесь большую роль играет человеческий 
фактор. Необязательно, что протоколы искажаются со-
знательно, нередко секретарь судебного заседания 
просто не успевает все зафиксировать». 

Записываться будут открытые судебные заседания. 
Во время рассмотрения закрытых дел микрофоны от-
ключат. Аудиопротокол записывается на электронный 
диск и прикладывается к делу. Перезаписать его невоз-
можно. 

Что касается автоматизированного формирования 
состава суда при рассмотрении арбитражных, гра-
жданских, административных и уголовных дел, то, по 
словам Владимира Груздева, это повышает гарантии 
независимости судей, так как исключает возможный 
произвол при распределении дел между судьями. 

СУДЫ 

ВВЕДЕНО НОВОЕ 
НАКАЗАНИЕ ДЛЯ СУДЕЙ
Владислав Куликов

Закон ввел новое дисциплинарное наказание для су-
дей: теперь человека в мантии могут понизить в клас-
се. А это напрямую отразится на зарплате судьи и его 
карьерных перспективах. 

С 1 сентября вступили в силу соответствующие по-
правки в закон о статусе судей. Теперь официально 
действуют четыре вида дисциплинарных наказаний 
для судей: замечание, предупреждение, понижение в 
квалификационном классе, досрочное прекращение 
полномочий судьи.

За обычные преступления судьи несут ответствен-
ность по УК, как и все граждане. При этом для исключе-
ния возможности давления на правосудие законода-
тель предусмотрел особую процедуру привлечения су-
дей к уголовной и административной ответственности. 
Если же судья проявляет недобросовестность на рабо-
те, его можно наказать в дисциплинарном порядке.

Наказывают судей в таком случае квалификацион-
ные комиссии. В 2018 году к дисциплинарной ответст-
венности привлечены 172 судьи, из них 47 судьям объ-
явлены замечания, 101 судье вынесены предупрежде-
ния, а полномочия 23 судей прекращены.

«По законодательной инициативе президента Рос-
сийской Федерации вводится новая мера дисципли-
нарной ответственности судей — понижение в квали-
фикационном классе, которое будет эффективным 
средством воздействия, поскольку непосредственно 
влияет на размер ежемесячного денежного вознагра-
ждения судьи, — рассказал в свое время председатель 
Верховного суда России Вячеслав Лебедев. — Учитывая, 
что судья не может быть привлечен к ответственности 
за мнение, высказанное при отправлении правосудия, 
законодательно закреплены критерии разграничения 
судебной ошибки и дисциплинарного проступка су-
дьи, включающие систематический или грубый харак-
тер допущенных нарушений, а также наличие жалобы 
пострадавшего от таких нарушений».

По закону досрочное прекращение полномочий мо-
жет налагаться на судью в исключительных случаях. В 
свою очередь, понижение в классе может налагаться на 
судью за существенное нарушение положений закона о 
статусе судей или кодекса судейской этики, если судья 
ранее подвергался дисциплинарному взысканию. 

СЕНТЯБРЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ

ПРАВО 

НОТАРИУС СТАНЕТ 
ДОСТУПНЕЙ
Владислав Куликов

Закон прописал, что чиновники в удаленных малонасе-
ленных районах смогут выполнять только простые но-
тариальные действия, не требующие специальных зна-
ний и высокой юридической квалификации.Список их 
полномочий в этой сфере сокращен, зато помощь нота-
риусов в дальних районах станет доступней.

Сельские чиновники смогут удостоверять, 
например,доверенности, верность копий документов и 
подлинность подписи и т.п. Эти услуги будут доступны 
только местным жителям, зарегистрированным на дан-
ных территориях. Значимые нотариальные действия, 
например, оформление завещаний, будут выполнять 
только нотариусы. При этом главы органов местного са-
моуправления смогут выполнять даже простейшие но-
тариальные функции только в том случае, если в посел-
ке нет нотариуса и при этом нотариальная палата регио-
на не утвердила график выезда нотариуса для обслужи-
вания этого населенного пункта. 

Нотариат внедрил Единую информационную систе-
му, в которой регистрируются все совершаемые дейст-
вия и через которую ведется обмен сведениями государ-
ственными реестрами. Именно поэтому полномочия 
чиновников в этой сфере с 1 сентября ограничены зако-
ном. При этом сведения о действиях  должностных лиц 
местных администраций должны поступать в нотари-
альную палату региона, где их внесут в реестры.

Все услуги, связанные с возможностями «электрон-
ного нотариата», будут оказываться только нотариу-
сом. Например, при оформлении сделок с недвижимо-
стью  гражданам не придется самим ходить в Росреестр: 
нотариус бесплатно в электронном режиме зарегистри-
рует права на недвижимость. «Нотариат доказал свою 
способность выступить инструментом наведения по-
рядка, при этом предоставляя гражданам и предприни-
мателям новые, удобные и быстрые формы обслужива-
ния в режиме «одного окна», — сказал президент Феде-
ральной нотариальной палаты Константин Корсик. 

... А также их родители
Не поленитесь — зайди-
те. Там есть уроки с 
первого по одиннадца-

тый класс по каждому предмету. 
Ведут их лучшие педагоги, лау-
реаты конкурса «Учитель года». 
В формате 3D можно пройти по 
музеям. Эрмитаж, Третьяков-
ская галерея — пожалуйста! Луч-
шие спектакли за последние 
пятьдесят лет, огромный библи-
отечный и архивный фонд. Все 
для того, чтобы помочь педаго-
гам в их профессиональной дея-
тельности. В том числе — из от-
даленных сел, где крайне важно 
обеспечить качественное обра-
зование. Мы создаем IT-кубы, 
«Кванториумы» — вот о чем идет 
речь. Цифровая среда — это ин-
струмент, который так же необ-
ходим в современной жизни, 
как знание английского языка. 
Но подчеркну — ни о каком вы-
теснении учителя компьюте-
ром речь не идет. Никто и никог-
да не сможет заменить педагога, 
— заключила министр. 

Врио губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александр Беглов, 
тоже принимавший участие в 
собрании, поднял больной для 
многих учителей вопрос — чрез-
мерную загруженность бумаж-
ной работой:

— Сколько они должны за-
полнять разных формуляров, 
документов — ну просто огром-
ное количество! Можно ли сни-
зить бумажную нагрузку на 
учителя, чтобы у него остава-
лось больше времени на ребен-
ка?

— Да, при существующей на-
грузке двигаться вперед невоз-
можно, — согласилась Ольга Ва-
сильева. — Но мы сейчас гото-
вим нормативный документ, со-
гласно которому учитель будет 
обязан работать только с че-
тырьмя документами: рабочая 
программа, тематический план 
урока, электронный журнал и 
электронный дневник. Все! 
Остальную информацию со-
трудники контролирующих ор-
ганов могут сами найти — в том 
числе на сайте школы. 

Изгнание мобильников
Председатель Родительского 

совета Ставропольского края 
Николай Фурсов задал вопрос, 
который просто не мог не про-
звучать, — об ограничениях ис-
пользования мобильных теле-
фонов в школах. Несмотря на 
бурное обсуждение этой иници-
ативы и неоднозначное отноше-
ние к ней, позиция минпросве-
щения в этом плане остается не-
изменная — мобильникам не ме-
сто на уроках. Ольга Васильева 

объясняет это рекомендациями 
Роспотребнадзора и Рособрнад-
зора, заботой о здоровье учени-
ков, а также мировыми тенден-
циями.

— Жесткие ограничения на 
использование мобильных те-
лефонов есть, например, в Ав-
стралии, Болгарии, Венгрии, 
Франции, Сингапуре, — сказала 
министр просвещения. — Мы со-
ветовались с общественностью. 
Нас поддержали 89 процентов 
родителей и 90 процентов учи-
телей. И что особенно интере-
сно — 61 процент детей тоже 
поддержал. Хотя я понимаю, на-
сколько им тяжело свыкнуться 
с мыслью, что с телефонами 
придется расстаться на время 
учебы. Понимаем, что будет 
сложно. Москва уже выступила 
против наших рекомендаций. 
Говорят, что мобильные телефо-
ны «нужны в учебном процес-
се». Но я думаю, что это от лука-
вого. В современных москов-
ских школах предостаточно гад-

жетов и без телефонов. Мое глу-
бочайшее убеждение — на пери-
од образовательного процесса 
мобильники не нужны.

Учебников станет меньше
— Нас волнует вопрос огром-

ного количества разных учебни-
ков, — вышли на связь родители 
из Саранска. — Когда семья пере-
езжает из одного региона в дру-
гой — да что там, порой даже из 
одного района города в другой, — 
ребенок нередко сталкивается 
совершенно с незнакомой обра-
зовательной программой. Не 
совпадают темы, учебники, по-
дача материала. Ведется ли рабо-
та по созданию единого учебно-
го пространства?

Ведется вовсю, заверила 
Ольга Васильева. Сейчас закан-
чивается работа по обновле-
нию федеральных государст-
венных образовательных стан-
дартов. Так что в скором време-
ни неразбериха закончится и 
ребенок, переехавший с се-
мьей, допустим, из Вологды в 
Ялту, не будет чувствовать себя 
потерянным в новых школьных 
условиях.

Что касается учебников, то 
министерство просвещения ве-
дет активную работу по их со-
кращению. По сути, это борьба с 
наследием девяностых, когда 
учебники издавались практиче-
ски бесконтрольно. Теперь, гово-
рит министр просвещения, эта 
«вакханалия» прекратится.

— У нас сегодня только по фи-
зике 22 линейки учебников, по 
биологии — двенадцать! Зачем, 
никто не знает, — прокомменти-

ровала Ольга Васильева. — Мы 
сейчас ужесточили правила по 
экспертизе учебников и их вхо-
ждению в государственный пе-
речень. Уже сократили список на 
486 учебников. Идут суды — не 
все согласны с тем, что происхо-
дит. Но школьные учебники — 
это не бизнес, а большое госу-
дарственное дело.

«Трудиться» — 
это по-нашему

В завершение — коротко о 
других важных вопросах, на ко-
торые Ольга Васильева ответила 
во время Общероссийского ро-
дительского собрания.

— Родители не должны поку-
пать не только учебники, но и 
учебные тетради. Их приобрете-
ние финансируется федераль-
ным бюджетом.

— Одного урока географии в 
неделю мало. В министерстве 
просвещения подумают над тем, 
как увеличить количество часов 
для этого важного предмета.

— В процедуре сдачи ЕГЭ в 
ближайшее время практически 
ничего не изменится. Единствен-
ное — будет совершенствоваться 
сдача сочинения. Потому что в 
нынешнем виде — «382 слова из 
интернета на заранее известную 
тему» — это неприемлемо.

— Шахматы как предмет — это 
интересно, это хорошо сказыва-
ется на математических успехах 
учеников. Но речи об их введе-
нии в общеобразовательную 
программу не идет. «Я отдаю это 
на откуп школам», — сказала ми-
нистр.

— Бесплатная психолого-пе-
дагогическая помощь родите-
лям школьников будет оказы-
ваться и впредь. На это направ-
лена отдельная программа в ра-
мах нацпроекта «Образование». 
Более того, недавно начал рабо-
тать Онлайн-центр информаци-
онной поддержки родителей 
ruroditel.ru, где сосредоточено 
много полезной информации по 
этому поводу.

По таким предметам, как 
физкультура, музыка и изобра-
зительное искусство, было бы 
целесообразно ставить не 
оценки, а зачеты, заявила ми-
нистр Ольга Васильева. По ее 
словам, у детей разные способ-
ности, и в некоторых случаях 
важен не столько результат, 
сколько потраченные усилие, 
трудолюбие. 

А выражение «умение тру-
диться» стало темой отдельно-
го спича министра просвеще-
ния.

— Сейчас то и дело слышишь: 
ус п е ш н о ст ь,  ус п е ш н о ст ь, 
успешность... Замечательное 

слово, но мне оно не всегда нра-
вится. Я за успешность, но с од-
ним важным уточнением. Мы 
должны с самого рождения го-
ворить ребенку, что без труда, 
без вкалывания никакого ре-
зультата априори быть не мо-
жет. Только при большом усер-
дии, при стремлении трудом 
добиваться поставленных це-
лей можно в этой жизни состо-
яться... Давайте возвращать в 
школу замечательный глагол 
«трудиться». 

В прямом диалоге с родителями министр просвещения Ольга Васильева сняла необоснованные страхи и ответила на острые вопросы школьной жизни.

У входа в ТАСС играл духовой оркестр.

Поздравить коллектив агентства приехала вице-премьер Ольга Голодец.

Прямую трансляцию с Общероссийского родительского собрания смотрели 370 тысяч человек. 

А К Ц Е Н Т

Только при стремлении трудом доби-
ваться целей можно состояться в жизни.  
Давайте возвращать в школу 
замечательный глагол «трудиться»

Справка «РГ»

Общероссийское родительское собрание прошло в шестой раз. 

И впервые — не в Москве, а в Санкт-Петербурге, на базе Академиче-

ской гимназии № 56, крупнейшего образовательного комплекса Се-

веро-Запада и победителя конкурса инновационных продуктов 

«Петербургская школа 2020». 

— Минпросвещения: В школах 
не будет уроков по 50 минут
rg.ru/art/1740418

Галина Мисливская

В 
воскресенье исполнилось 
115 лет старейшему ин-
формационному агентст-

ву России — ТАСС.
Утром коллектив издания те-

леграммой поздравил прези-
дент России Владимир Путин. 
«Как и в прежние времена, точ-
ность, оперативность и объек-
тивность информационных ма-
териалов остаются фирменным 
стилем деятельности централь-
ного офиса ТАСС и его корпун-
ктов в России и за рубежом», — 
подчеркнул он.

К очередному юбилею ТАСС 
подошел с запуском нескольких 
новых, высокотехнологичных 
форматов подачи новостей, но 
свой день рождения отметил в 
стиле ретро. У входа в штаб-
квартиру гостей встречал духо-
вой оркестр. На первом этаже 
шло театрализованное пред-
ставление в эстетике Окон РО-
СТА: артисты, как будто сошед-
шие с плакатов 1920-х годов, 
читали стихи о ТАССе в стиле 
Владимира Маяковского.

Несмотря на выходной день, 
в ТАССе собралось немало быв-
ших и нынешних сотрудников. 
Праздник прошел в неприну-
жденной атмосфере, без торже-
ственных речей и поздравитель-
ных адресов. «Бойцы вспомина-
ли минувшие дни» под песни на-
чала прошлого века, попивая 
чай из огромного самовара с бу-
бликами. 

Гости смогли пройтись по 
этажам знаменитого дома с ок-
нами-телевизорами, осмотреть 
оборудование, на котором тас-
совцы работали в прошлом 
веке. Многие аппараты до сих 
пор исправны, по случаю юби-
лея их показали в действии. 

1

ЮБИЛЕЙ ТАСС отметил 115-летие

Новости от Левитана

Подарок «Российской газеты». Из радиоприемника голос легендарного 
диктора Юрия Левитана: «Передаем сообщение ТАСС...»
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СОБЫТИЕ В столице после реконструкции 
открылся детский зоопарк

Трогать разрешается 

Иван Пышечкин

В 
столице в знаменитом 
Московском зоопарке на 
Баррикадной после ком-

плексной реконструкции, 
длившейся чуть более двух лет, 
открылся Детский зоопарк. Те-
перь он стал всесезонным, на-
блюдать за животными в нем 
можно и летом, и зимой. Одним 
из первых обновленный зоосад 
посетил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

Изюминка зоопарка — ог-
ромная контактная зона, где 
животных можно потрогать и 
даже взять на руки. Перепелки, 
фазаны, горлицы, овцы, бычки, 
альпаки — вся фауна на рассто-
янии вытянутой руки. Но глав-
ное правило, которому здесь 
следуют, ни в коем случае не 
заставлять животных идти на 
контакт с человеком. Поэтому 
из вольеров, которые теперь 
оснащены еще и системой по-
догрева для холодного времени 
года, силой их никто не доста-
ет. «У Детского зоопарка вто-
рое рождение. Он стал совсем 
другой, более комфортный и 
для животных, и для посетите-
лей. Контактный зоопарк уни-
кален. Нужно, чтобы в нем со-
здавались условия, в которых 
животные чувствуют себя ком-
фортно. Чтобы их можно было 
потрогать только тогда, когда 
они сами этого хотят», — сказал 
Собянин, осмотрев вольеры. 

После обновления коллек-
ция зоопарка насчитывает бо-
лее 200 экземпляров живот-
ных. Помимо распространен-
ных домашних кур, петухов, 
коров, кроликов и других, те-
перь здесь можно увидеть ред-

ких и малоизвестных парноко-
пытных — например, осла пуату 
(в России их всего несколько 
особей) или овец бордер-лей-
стер, чьи уши очень похожи на 
кроличьи. В зоне, которая на-
зывается «Лес», свободно раз-
гуливают лани, крымские лен-
точные гуси и цесарки. Для них 
сделали отдельный чистый 
пруд — к нему они приходят на 
водопой, как в дикой природе. 
А в авиарии, большом вольере 
для птиц, можно прогуляться 
среди снующих прямо под но-
гами перепелок, королевских и 
охотничьих фазанов и горлиц. 
«Площадь зоопарка увеличи-
лась в два раза, а количество 
животных в пять раз. Это сов-
сем уже другое пространство, 
другое качество, соответствую-
щее всем международным 
стандартам. Просто здорово 
видеть горящие глаза дети-
шек», — сказал градоначальник. 

При Детском зоопарке те-
перь еще работает и центр реа-
билитации летучих мышей. 
Помогали им здесь и раньше, 

но теперь для центра выделили 
собственное помещение. «В 
Москве обитает шесть видов 
летучих мышей. Все они входят 
в Красную книгу региона. За 
время работы мы уже спасли 
200 мышек», — рассказала ген-
директор Московского зоопар-
ка Светлана Акулова. Больных 
рукокрылых приносят сами 
москвичи. Но можно просто 
позвонить в зоопарк, и тогда, 
по словам Акуловой, специали-
сты сразу отправятся на место 
и заберут животное. А выпу-
скают их обычно весной.

Можно животных здесь и по-
кормить. Для этого установле-
ны специальные аппараты по 
продаже корма. Количество 
еды строго ограничено, поэто-
му когда она в автомате закан-
чивается, ее никто не добавля-
ет. «Если корма мало или его 
нет, то это не мы жадничаем, а 
животные просто уже съели по-
ложенную норму», — объясняет 
Акулова. 

Сергей Собянин стал одним из пер-
вых гостей обновленного зоосада. 
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Юрий Когалов, Любляна

В
ечный огонь зажегся в сто-
лице Словении, у памятни-
ка Сынам России и Совет-

ского Союза, погибшим во вре-
мя Первой и Второй мировых 
войн. Частицу пламени, взятого 
у огня, горящего на Могиле Не-
известного Солдата у кремлев-
ской стены, привезли спецбор-
том министерства обороны из 
Москвы в специальной лампаде. 
Как отметил глава российской 
делегации, заместитель предсе-

дателя Госдумы Петр Толстой, 
зажжение Вечного огня в Любля-
не пришлось «на трагическую 
дату в европейской истории, 
дату начала самой страшной 
войны, войны, которая измени-
ла карту континента, но в то же 
время, как хочется надеяться, 
положила конец фашизму». 

«Россия, а тогда Советский 
Союз, внесла основной вклад в 
дело разгрома фашизма в Европе, 
и попытки переписать историю 
недопустимы», — подчеркнул 
Толстой, поблагодарив народ и 

руководство Словении за их бе-
режное отношение к памятни-
кам, установленным в честь тех, 
кто погиб в той страшной войне. 
Председатель Государственного 
совета Словении Алойз Ковшца 
со своей стороны отметил, что 
«мир и свобода в Европе были 
оплачены многими человечески-
ми жизнями», и торжественная 
церемония зажжения Вечного 
огня — дань памяти этим героям. 
По словам посла России в Слове-
нии Доку Завгаева, за 10 лет в ре-
спублике не было ни одного слу-
чая вандализма по отношению к 
более чем 80 мемориалам и захо-
ронениям российских и совет-
ских воинов. В ближайшие дни в 
Москве появится памятник сло-
венцам, погибшим на россий-
ской земле, рассказал Завгаев. В 
годы Первой мировой войны на 
территории современной Сло-

вении, тогда входившей в состав 
Австро-Венгрии, был организо-
ван лагерь для русских военно-
пленных. Их руками строилась 
дорога через перевал Вршич. За 
время существования лагеря от 
тяжкого труда и голода в нем по-
гибли около 10 тысяч человек. 
Во время Второй мировой войны 
Словения была частью Югосла-
вии, в апреле 1941 года она была 
оккупирована фашистской Гер-
манией и ее союзниками. И 
вновь на ее территории, в городе 
Марибор, появился лагерь для 
военнопленных. Там погибли 
около 2 тысяч красноармейцев. 
На сегодняшний день на терри-
тории страны насчитывается 83 
захоронения российских и со-
ветских военнослужащих, около 
четверти из них были обнаруже-
ны в последние годы благодаря 
работе нашего посольства. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Техас 
смягчает оружейные 
законы на фоне второго 
за месяц массового 
расстрела

Пули не учат

Игорь Дунаевский

Рядовая полицейская проверка машины на трассе в за-
падной части штата Техас внезапно обернулась стрель-
бой и гибелью 5 человек. Еще 24 местных жителя, в том 
числе трое правоохранителей, получили ранения. Как 
сообщили в госпитале местного городка Одесса, семеро 
госпитализированы в критическом состоянии, еще двое 
— в тяжелом.

Инцидент выбивается из массы аналогичных проис-
шествий тем, что обычно массовые расстрелы в США 
становятся заранее спланированными нападениями, в 
то время как произошедшее в Техасе выглядит случай-
ным. Полицейский патруль остановил на местной трас-
се Мидленд — Одесса золотистую «Хонду», за рулем ко-
торой находился белый мужчина примерно 30—40 лет. 
По словам главы местной полиции Майка Джерке, вне-
запно водитель выста-
вил в окно винтовку и от-
крыл огонь, ранив па-
трульного, а затем 
скрылся. По пути он 
стрелял по случайным 
прохожим, бросил свой 
автомобиль и угнал по-
чтовый фургон. Поли-
цейские настигли пре-
ступника у кинотеатра 
Cinergy в Одессе, где за-
вязалась перестрелка, в 
результате которой нападавшего обнаружили убитым. 
Изначально полицейские подозревали, что существо-
вал и второй стрелок, поэтому близлежащие учрежде-
ния были оцеплены патрулями и закрыты для посетите-
лей, включая местный госпиталь и университет. Мест-
ным жителям рекомендовали оставаться дома, а води-
телям — съехать с трасс. Но данные о втором стрелке не 
подтвердились. Мотивы нападавшего выясняются.

Это уже второй массовый расстрел в Техасе за по-
следний месяц. 3 августа вооруженный человек убил 22 
человека около гипермаркета Walmart в местном город-
ке Эль-Пасо. Предположительно, преступление было со-
вершено на почве расовой ненависти. 

Техас известен почти полным отсутствием ограниче-
ний на продажу оружия и является олицетворением 
американской «культуры Кольта». В этом штате даже не 
нужна лицензия, чтобы открыто носить винтовку. Неу-
дивительно, что местный губернатор Грег Эббот, являю-
щийся открытым сторонником оружейного лобби, 
лишь выразил соболезнования жертвам трагедии. На-
против, с 1 сентября в Техасе вступили в силу несколько 
новых законов, смягчающих ограничения на оборот 
оружия. Например, один из документов запрещает соб-
ственникам жилья включать в договор аренды положе-
ния, которые ограничивали бы съемщика или его гостей 
в праве хранить огнестрел. Другой закон запрещает 
школам устанавливать правила касательно того, в ка-
ком виде можно оставлять оружие в машине на парков-
ке учебного заведения. 

ГЕОПОЛИТИКА Зачем Варшава приватизировала Вторую мировую войну

Бардзо шкода, пан Дуда
Евгений Шестаков

П
ервого сентября в 
польском городе Ве-
люнь начались ме-
роприятия по слу-
чаю официального 
начала Второй ми-
ровой войны. Хотя 
Польша была не 
первой и не послед-

ней жертвой нацистского режи-
ма, а страну впоследствии осво-
бодила Красная армия, траур-
ная церемония превратилась в 
отвратительное пиар-шоу, 
устроенное правящей партией 
«Право и справедливость» ради 
повышения рейтинга на пред-
стоящих в октябре парламент-
ских выборах. По оценкам эк-
спертов, победа на них сторон-
ников президента Анджея Дуды 
выглядит неочевидной. Офици-
альная Варшава не просто по-
жертвовала исторической прав-
дой — она, по словам председате-
ля Госдумы Вячеслава Володина, 
«оскорбила память 600 тысяч 
солдат и офицеров, граждан Со-
ветского Cоюза, спасавших от 
истребления польский народ и 
погибших за освобождение 
Польши». Когда польские чинов-
ники трусливо не приглашают 
реальных освободителей своего 
государства на траурные меро-
приятия и объясняют свой шаг 
соблюдением «современных 
критериев», это говорит не толь-
ко о короткой памяти и истори-
ческой неблагодарности поль-
ского руководства. «Страны-
саттелиты всегда отличались по-
добной риторикой, — констати-
ровал Володин. — На каких-то 
этапах своего пути они неистово 
кляли США и Британию, сегодня 
Россию только для того, чтобы 
их похвалил хозяин».

Но, как выяснилось, поль-
ская неблагодарность вызывает 
чувство брезгливости даже у 
того самого «хозяина». Под бла-
говидным предлогом — необхо-
димостью вести борьбу с при-
ближающимся ураганом — пре-
зидент США отменил визит в 
Варшаву. Как сообщает немец-
кая Deutsche Welle, на протяже-
нии нескольких недель польские 
власти «чуть не лопались от гор-
дости», что на торжествах в Вар-
шаве президент Анджей Дуда бу-
дет стоять рядом с главой Белого 
дома. Ожидалось, что Трамп сде-
лает столь ожидаемые местным 
руководством заявления об от-
мене виз для поляков и увеличе-
нии американских сил в Польше. 
Но, как считает газета «Полити-
ко», американский лидер не за-
хотел, чтобы Дуда и компания 
использовали его в своих пред-
выборных интересах. «Мыль-
ный пузырь, который надувался 
много дней, неожиданно лоп-
нул», — то ли с горечью, то ли с 
нескрываемым удовлетворени-
ем констатировала польская 

«Газета выборча». В Велюнь из 
приличия отправился вице-пре-
зидент США Майк Пенс. Такая 
неравноценная замена повлияла 
и на качественный состав других 
иностранных делегаций, кото-
рым Варшава заранее обещала 
присутствие Трампа, а значит, 
шанс пересечься с ним в ходе 
различных мероприятий. Теперь 
для многих прибывших в Поль-
шу премьеров и президентов эта 
поездка потеряла всякий смысл.

Польский портал Wirtualna 
Polska опубликовал материал, ав-
тор которого так оценил решение 
Трампа не приезжать в Варшаву: 
«Есть что-то символическое в 
том, что в годовщину, напомина-
ющую нам о надежности союзни-
ков, нас кинул союзник, на кото-
рого мы рассчитывали». Недвус-
мысленный отсыл к событиям 
1939 года, когда, по мнению по-
ляков, Франция и Британия бро-
сили Варшаву истекать кровью, 
хотя подписали с ней договор о 
взаимной военной помощи.

Осознав невозможность за-
действовать Трампа в предвы-
борной кампании, польские 
власти взялись за руководство 
Германии, которое проявило 
уважение к польской просьбе и 
приехало на траурные меропри-

ятия в полном составе, включая 
президента и канцлера, что 
крайне происходит в диплома-
тической практике ФРГ крайне 
редко. Не исключено, что на это 
решение также повлияла инфор-
мация о предполагаемом при-
сутствии Трампа. А когда выя-
снилось, что поляки всех обма-
нули, понизить уровень делега-
ции было уже невозможно. 

В итоге, и это тоже весьма 
символично, на траурных меро-
приятиях в Велюни рядом с поль-
ским президентом стоял пред-
ставитель страны, которая в ходе 
Второй мировой войны завоева-
ла Польшу за 27 дней. И не было 
руководителя государства, осво-
бодившего поляков от нацизма.

Ответ на вопрос, для чего 
Варшаве понадобился этот спек-
такль с покаянием немецкого 
президента Франка-Вальтера 
Штайнмайера за преступления 

нацистов, беспристрастно дают 
немецкие и европейские СМИ.  В 
интервью «Бильд» президент 
Польши уже объявил, что выста-
вит счет Берлину за последствия 
нападения на польскую террито-
рию. Как пишет британская 
«Гардиан», Польша пытается де-
монстрировать, что больше дру-
гих пострадала от нацизма. Даже 
в музее Второй мировой в Гдань-
ске теперь главной темой экспо-
зиции стали не ужасы войны, а 
героизм польских солдат, благо-
даря которым, как теперь утвер-
ждают местные политики, был 
побежден нацизм. 

Понятно, что никаких финан-
совых компенсаций Варшава от 
Германии не получит — соответ-
ствующие соглашения об урегу-
лировании взаимных претензий 
были давно подписаны и рати-
фицированы. Однако, по мне-
нию историка Немецкого инсти-

тута по изучению Польши в Дар-
мштадте Петера Оливера Лева, 
которое тот высказал в ин-
тервью телеканалу ZDF, «у поль-
ских избирателей должно со-
здаться впечатление, будто их 
правительство бьется за место 
Польши в мире и поднимает ее с 
колен». Отсюда стремление 
польских властей создавать в 
стране настроения, которые бы 
подчеркивали роль Польши как 
жертвы Германии и роль Герма-
нии как преступника в глазах 
мировой общественности.

Но это, что называется, зада-
ча минимум состоявшихся в Ве-
люне мероприятий. Основная 
же цель Варшавы продемонстри-
ровать Европе несостоятель-
ность Германии в качестве ны-
нешнего лидера Евросоюза. По 
словам Лева, в польских СМИ 
Германию представляют распа-
дающейся, отошедшей от хри-
стианства страной без армии, 
которая находится в лапах левых 
либералов и экологических дви-
жений.

Мероприятия, посвященные 
80-летию начала Второй миро-
вой войны, были с самого начала 
задуманы польским руководст-
вом, чтобы унизить власти ФРГ, 
заставить их перед лицом других 

европейских лидеров признать, 
что у Берлина нет морального 
права управлять Евросоюзом и 
определять его политику. Для 
этого и потребовался  польскому 
президенту Анджею Дуде приезд 
Трампа, который дал бы понять 
Старому Свету, кто в Европе 
главный «шакал» при могущест-
венном тигре Шерхане. Но 
Трамп не приехал.

Что касается исторической 
правды о том, как Советский 
Союз спасал европейские демо-
кратии от нацизма, то к ней раз-
ыгранное в Польше предвыбор-
ное шоу отношения не имело. В 
Варшаве с самого начала не хоте-
ли, чтобы мемориальные меро-
приятия в Велюне были полно-
ценными. Понимали — одновре-
менное приглашение на них 
Трампа и президента Владимира 
Путина, куда больше заинтере-
сует мировую прессу, чем поль-
ский президент с его неудовлет-
воренными амбициями и стра-
хом проиграть выборы. В итоге 
без Путина и Трампа встретила 
Польша дату нападения нацист-
ской Германии. А вся церемония 
свелась к выдавливанию нуж-
ных официальной Варшаве по-
каянных слов из немецкого ру-
ководства. 

В 1970 году канцлер ФРГ Вилли Брандт встал на колени перед памятником героям Варшавского гетто. Первого сентября 2019 года президент Германии Франк-Вальтер Штайнмайер вслед за Брандтом, 
может не так внешне прочувственно, тем не менее, заявил, что «кланяется жертвам нападения на польский город Велюнь». Но польскому президенту Анджею Дуде нужны от Берлина не извинения, а деньги.

А К Ц Е Н Т

В итоге без Путина и Трампа 
встретила Польша дату нападения 
нацистской Германии

Директор Службы внешней разведки РФ Сергей Нарышкин и замминистра 
иностранных дел России Александр Грушко (в центре) на церемонии 
в столице Словении. 

В Техасе 
5 человек 
были убиты, 
24 получили 
ранения 

СТИХИЯ Юго-восток США 
готовится к мощному 
урагану

«Дориан» 
у порога

Сергей Новиков

Зародившийся в Атлантическом океане мощнейший ура-
ган «Дориан» неумолимо приближается к юго-восточно-
му побережью Соединенных Штатов. Как сообщили в На-
циональном центре по наблюдению за ураганами США, 
«Дориан» усилился до максимальной пятой степени по 
шкале Саффира — Симпсона. Метеорологи установили, 
что максимальная скорость ветра в эпицентре урагана 
превышает 70 м/с. Пока он находится приблизительно в 
500 км от города Уэст-Палм-Бич в штате Флорида, однако 
стремительно приближается, двигаясь на северо-запад 
со скоростью 4,4 м/с. По последним оценкам, «Дориан» 
подойдет к побережью Флориды к вечеру понедельника.

В США власти штатов Флорида, Южная Каролина и 
Джорджия, которые, по прогнозам, могут подвергнуть-
ся удару стихии, уже ввели режим чрезвычайного поло-
жения. Американские СМИ тем временем сообщают, что 
местные жители массово закупают продукты и товары 
первой необходимости. Наблюдается дефицит автомо-
бильного топлива. Об опасности приближающегося ура-
гана заявил и президент США Дональд Трамп. «Он дви-
жется, и очень сложно что-либо предсказать, кроме того, 
что это один из самых крупных и мощных ураганов из 
всех, что мы видели за последние десятилетия. Берегите 
себя!» — обратился к согражданам американский лидер 
на своей странице в Twitter. 

А К Ц Е Н Т

За 10 лет в Словении не было 
ни одного случая вандализма 
по отношению к мемориалам 
российских и советских воинов

СОБЫТИЕ В Любляне у памятника Сынам России и Советского 
Союза зажгли Вечный огонь 

Искры вечной памяти
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ВЫБОРЫ «Альтернатива 
для Германии» стала второй 
силой в Саксонии и Бранденбурге

Шагнули направо

Екатерина Забродина

В воскресенье сразу в двух вос-
точногерманских землях, Сак-
сонии и Бранденбурге, прошли 
выборы в местные парламенты 
— ландтаги, к которым без преу-
величения было приковано 
внимание всей страны. Согла-
сно предварительным данным 
экзитполов, которые вчера об-
новлялись в течение всего вече-
ра после закрытия избиратель-
ных участков, правая «Альтер-
натива для Германии» в обоих 
промышленных регионах ста-
новится второй политической 
силой. Причем в Саксонии, где 
ее кандидатов накануне пыта-
лись массово снять с выборов, 
партия почти утроила резуль-
тат, а в Бранденбурге — почти 
удвоила.

При таком раскладе все не-
мецкие СМИ, комментируя по 
горячим следам предваритель-
ные итоги, называют эту пар-
тию «самым большим победи-
телем на этих выборах». Собст-
венно, ее результаты до послед-
него и составляли главную ин-
тригу. Несмотря на то, что в 
обеих землях правящим «пре-
мьерским» партиям удалось со-
хранить за собой первые места, 
и христианские демократы в 

Саксонии, и социал-демократы 
в Бранденбурге заметно поте-
ряли в процентах по сравнению 
с 2014 годом.  

По данным медиаконцерна 
ARD на момент подписания но-
мера в печать, ХДС во главе с 
саксонским премьером Михаэ-
лем Кречмером получает 32,3 
процента голосов (пять лет на-
зад их результат составил по-
чти сорок). Партнер христиан-
ских демократов по земельно-
му правительству Социал-де-
мократическая партия Герма-
нии пришла только пятой, едва 
дотягивая до 8 процентов. Она 
пропустила вперед «зеленых», 
«левых» и «Альтернативу», ко-
торая пришла с большим отры-
вом от конкурентов, показав в 
Саксонии свой лучший резуль-
тат на земельных выборах. Если 
в 2014 году эта партия впервые 
прошла в Саксонский ландтаг, 
завоевав тогда сенсационные 
9,7 процента, то теперь прогно-
зы дают ей 27,8 процента (эк-
зитполы телеканала ZDF даже 
чуть больше — 28,1). В Бранден-
бурге у «Альтернативы» — око-
ло 24 процентов (пять лет назад 
ее поддержали чуть более 12 
процентов жителей). Всего на 
этих выборах проголосовали 
более 5 миллионов человек.  

Полицейские американского города Одесса эвакуируют и про-
веряют посетителей местного киноцентра после стрельбы. 
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ГОСПОДДЕРЖКА Льготные 
кредиты для малого 
бизнеса станут больше

Все средства 
хороши

Светлана Песоцкая, Калининград

Правительство поставило задачу увеличить в этом 
году в 8—10 раз объем льготных кредитов субъектам 
малого и среднего предпринимательства. Кроме того, 
решено повысить максимальный порог по таким кре-
дитам с одного до двух миллиардов рублей. 

Об этом заявил первый вице-премьер — министр 
финансов Антон Силуанов на прошедшем в Калининг-
раде заседании рабочей группы Госсовета по направ-
лению «МСП». Он добавил, что возможно более се-
рьезное субсидирование процентной ставки для бан-
ков, чтобы они активнее кредитовали МСП. Кроме 
того, в список «льготников» включат микроторговые 
организации.

Первый вице-премьер опроверг сокращение числа 
субъектов МСП в прошлом году, о чем писали многие 
СМИ. Формально, по его словам, количество МСП со-
кратилось на 85 тысяч единиц и составило 5836, но 
при этом почти 600 тысяч предприятий не представи-
ли отчетность, хотя, по данным налоговой службы, 
продолжали платить налоги. Большая часть таких 
субъектов сдает отчетность в налоговые органы, но не 
подает документы в Единый реестр субъектов МСП.

Для вовлечения граждан в предпринимательскую 
деятельность готовится программа ее популяризации, 
подчеркнул глава минэкономразвития Максим Ореш-
кин. А в самой Калининградской области популяризи-
ровать бизнес, похоже, уже не надо. «По данным Рос-
стата, мы на третьем месте, после Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, по количеству малых предприятий в пересче-
те на численность населения, а доля работников малых 
и микропредприятий составляет почти 25 процентов в 
общей численности рабочей силы», — сообщил губер-
натор области Антон Алиханов, руководитель рабочей 
группы Госсовета по направлению «МСП». 

ВЗГЛЯД Почему так часто 
падают вертолеты

Опять смерть
в проводах

Наталия Ячменникова

Почему в России вертолеты и даже небольшие самоле-
ты так часто сталкиваются с линиями электропереда-
чи?  Только за последние летние месяцы —  четыре тра-
гедии. Так, в Чечне в момент набора высоты Ан-2 задел 
ЛЭП, в районе Серпухова легкомоторный самолет  
столкнулся с проводами сразу после вылета, в Вологод-
ской области по той же причине вертолет упал в реку 
Суда… И вот ЧП в Долгопрудном. По предварительным 
данным, частный двухместный вертолет зацепился за 
линию электропередачи и упал в Клязьминское водох-
ранилище.

Эксперты в области безопасности полетов не пер-
вый год бьют во все колокола: Россия остается одной 
из немногих стран мира, где вопреки стандартам 
ИКАО не решен вопрос маркировки высоковольтных 
проводов ЛЭП. Между тем еще в 2015 году Междуна-
родное консультативно-аналитическое агентство 
«Безопасность полетов» направило соответствующие 
предложения в правительство РФ и в Генеральную про-
куратуру — в порядке надзора.  

— Результат? Минэнерго выпустило три стандарта 
по маркировке ЛЭП, а Комитет Госдумы по транспорту 
и строительству — соответствующий законопроект. Од-
нако на этом вся работа закончилась. Федеральные 
авиационные правила остались без изменения, на аэ-
ронавигационных картах даже в районе международ-
ных аэродромов ЛЭП не обозначены. Это крайне опа-
сно, учитывая недавний случай снижения в районе До-
модедово до высоты 100 метров пассажирского Airbus 
А-380, — говорит президент МКАА «Безопаcность поле-
тов» Валерий Шелковников. 

Дело без суда

Требование о взыскании штрафа было остав-
лено без рассмотрения.

В мотивировочной части решения уполно-
моченный отметил, что по Гражданскому кодексу вла-
дельцы автомобилей солидарно несут ответственность 
за вред, причиненный третьим лицам. Страховщик 
апеллировал к поправкам в закон об ОСАГО от 1 мая 
2019 года. Они предусматривают, что если ответствен-
ными за вред жизни и здоровью пострадавшего в ДТП 
признаны несколько его участников, то общий размер 
выплаты не может превышать максимальный размер 
компенсации в рамках закона об ОСАГО — 500 тысяч 
рублей. Однако из документов, которые предоставили 
участники спора, выяснилось, что договор «автогра-
жданки» был заключен до вступления в силу этих по-
правок, поэтому нововведения на него не распростра-
няются. 

Институт финомбудсмена работает три месяца. 
Пока уполномоченный рассматривает споры только в 
сфере моторного страхования. Граждане, имеющие 
претензии к страховой компании по ОСАГО, каско или 
добровольному ОСАГО на повышенные суммы, долж-
ны обращаться к уполномоченному для досудебного 
урегулирования спора. Если у автовладельца возникли 
разногласия со страховой компанией, то сначала нуж-
но обратиться к ней. Страховщик должен в течение 15 
рабочих дней направить ответ на претензию, если она 
была направлена в электронном виде, и не позднее 30 
дней во всех прочих случаях. Если ответ страховой 
компании гражданина не удовлетворил, он обращает-
ся к омбудсмену. Решение уполномоченного обяза-
тельно для исполнения страховой компанией. Споры 
по «автогражданке» рассматриваются независимо от 
суммы требований. 

Больше всего обращений к уполномоченному выз-
ваны тем, что автовладельцы не согласны с размером 
компенсации или отказом страховой компании в вы-
плате. Средний размер требований составляет чуть 
больше 200 тысяч рублей (данные за июль 2019 года).

На рассмотрение обращения омбудсмену дается 15 
рабочих дней, при необходимости в независимой эк-
спертизе этот срок может быть продлен еще на 10 дней. 
Экспертизу служба омбудсмена проводит за свой счет, 
в целом рассмотрение споров для граждан бесплатно. 

ПРОГНОЗ Научный руководитель Гидрометцентра пообещал бабье лето в этом году

Осень себя покажет
Ольга Игнатова

П
ервая декада сентября на 
европейской террито-
рии России ожидается 

комфортной, рассказал на 
пресс-конференции в «Россий-
ской газете» научный руково-
дитель Гидрометцентра Роман 
Вильфанд. 

Под занавес лета к нам нако-
нец-то заглянул блокирующий 
антициклон — явление, харак-
терное именно для летнего пе-
риода. Поэтому в ближайшую 
неделю температурный фон на 
европейской территории Рос-
сии ожидается выше нормы на 
3—5 градусов, в западных регио-
нах — примерно на 2 градуса. 

На территории от Урала до 
Дальнего Востока холодов пока 
тоже не предвидится (будет 
около и выше нормы), но в За-
падной Сибири (Омской, Том-
ской, Новосибирской и Кеме-
ровской областях, Алтайском 
крае) температура будет ниже 
нормы. 

Сентябрь обещает обойтись 
без сильных дождей. На евро-

пейской территории их ожида-
ется около и меньше нормы.

«Осенью меня постоянно 
спрашивают, когда же придет 
так называемое бабье лето. Для 
того чтобы ответить на этот по-
пулярный вопрос, я использую 
аналоговый метод прогнозиро-

вания. Он заключается в том, 
что к актуальным, текущим си-
ноптическим процессам подби-
раются аналогичные процессы 
из архива, который у нас есть за 
достаточно продолжительный 
период времени. Так вот: в го-
дах-аналогах нынешнему при-
сутствовало «бабье лето». Поэ-
тому и в этом году оно обяза-

тельно будет», — пообещал 
Вильфанд. Правда, он при этом 
напомнил, что обычно «бабье-
му лету», которое по сути пред-
ставляет собой продолжитель-
ный отрезок сухой и солнечной 
погоды, предшествует ненастье 
— холод и слякоть.

Зато Вильфанд с точностью 
спрогнозировал, когда на рос-
сийских курортах начнется 
«бархатный сезон». Произой-
дет это через неделю. Это луч-
шее время для отдыха на море, 
когда температура воды и воз-
духа примерно одинаковые. В 
Черном море температура воды 
будет около 24—25 градусов, 

воздуха — в районе 24—26. В 
Крыму же гораздо быстрее бу-
дет остужаться вода Черного 
моря, уже к середине месяца 
она будет в диапазоне 21—22 
градуса.

Прогноз на осенне-зимний 
период (октябрь — март) поя-
вится примерно к 20 сентября. 
По словам Вильфанда, невоз-
можно составить прогноз, пока 
не закончился летний период: 
нужно оценить всю динамику 
циркуляции воздуха за летние 
месяцы, температурный режим 
океанов, нужна статистическая 
интерпретация гидродинами-
ческих расчетов. «Эта работа 
начинается буквально с первых 
чисел сентября, когда заканчи-
вается лето и поступают все 
данные не только от метеостан-
ций в нашей стране, но и со все-
го мира. Потому что частицы 
воздуха не знают границ. А для 
того чтобы прогнозировать по-
году на территории нашей стра-
ны, конечно, надо иметь пред-
ставление о том, что происхо-
дит по всему глобусу», — рас-
сказал Вильфанд.

Несмотря на все капризы по-
годы нынешним летом, сбор 
зерновых и бобовых культур 
окажется выше, чем в прошлом 
году. «Без хлеба не останемся, и 
на экспорт пойдет достаточная 
доля», — заверил синоптик. При 
этом по кукурузе хороший уро-
жай ожидается только в Южном 
и Северо-Кавказском округах. 
В других регионах, прежде все-
го европейской части страны, 
были не очень благоприятные 
условия для вегетации этой 
культуры. Зато подсолнечник 
не подкачал, сбор ожидается на 
15 процентов выше средних 
значений. Да и свекла должна 
уродиться. Ее урожай ожидает-
ся на 7—10 процентов выше, чем 
в прошлом году.

А вот для картофеля лето 
оказалось не слишком удач-
ным: в этом году его сбор будет 
примерно на 5—7 процентов 
ниже прошлогоднего, сообщил 
Вильфанд. 

ВИЗИТ Россия 
и Сингапур 
договорились 
о борьбе 
с терроризмом 

УМНЫЙ 
ОСТРОВ
Иван Егоров, Сингапур

В конце недели завершилось 
пятидневное турне секретаря 
Совета безопасности России 
Николая Патрушева в Малай-
зию и Сингапур.  

В Сингапуре полноформат-
ные консультации по безопа-
сности Патрушев провел со 
старшим министром, мини-
стром-координатором по во-
просам национальной безопа-
сности Сингапура Тео Чи Хин. 
Не секрет, что в своей внешней 
политике обе страны АСЕАН 
ориентированы по большей ча-
сти на США и их союзников. 
Правда, в последнее время они 
все чаще с интересом смотрят и 
на предложение России о вы-
страивании в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе архитектуры 
многополярной безопасности, 
основанной на внеблоковости 
и равноправии всех стран. При-
чем если Малайзия и Россия 
уже имели и имеют позитив-
ный опыт не только политиче-
ского, но и военно-техническо-
го сотрудничества, то Синга-
пур до сих пор сторонился этой 
тематики. Если в начале нуле-
вых и десятых российские 
представители приезжали на 
остров, чтобы изучить передо-
вые для того  времени техноло-
гии «умного города», то теперь 
и сингапурским коллегам есть 
чему поучиться у нас. Ино-
странные специалисты призна-
ют, в частности, что российская 
система «Безопасный город» не 
уступает продвинутым запад-
ным и азиатским аналогам. А, 
например, действующие в Рос-
сии национальные системы 
противодействия терроризму и 
кибератакам на критические 

объекты инфраструктуры во-
обще не имеют аналогов в мире. 
То же самое можно сказать и о 
выстроенной российской си-
стеме безопасности во время 
проведения международных 
спортивно-массовых  меропри-
ятий. Уже не мы, а к нам едут за 
опытом представители тех 
стран, где будут проходить сле-
дующие олимпиады и чемпио-
наты мира. Исключением не 
стал и Сингапур — во время ви-
зита представительной россий-
ской делегации во главе с Пат-
рушевым впервые был подпи-
сан меморандум о сотрудниче-
стве в правоохранительной 
сфере между двумя странами. 
Он касается взаимодействия в 
борьбе с экстремизмом и ме-
ждународным терроризмом, а 
также транснациональной ор-
ганизованной преступностью. 
Кроме того, стороны намерены 
совместно противодействовать 
киберпреступности, незакон-
ному обороту наркотиков, от-
мыванию преступных доходов 
и торговле людьми. Непосред-
ственно меморандум при уча-
стии Николая Патрушева и Тео 
Чи Хина подписали заммини-
стра МВД России Игорь Зубов и 
второй министр внутренних 
дел, министр трудовых ресур-
сов Сингапура Джозефина Тео. 
Сингапурская сторона назвала 
это событие историческим. 
Действительно, до этого между 
правоохранительными органа-
ми и спецслужбами двух стран 
никаких документов еще не 
подписывалось. В свою оче-
редь, Николай Патрушев зая-
вил, что Россия рассматривает 
Сингапур в качестве важного и 
перспективного партнера в 
Юго-Восточной Азии и Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. Он 
отметил созвучность подходов 
Москвы и Сингапура ко мно-
гим актуальным проблемам 
глобальной и региональной по-
вестки дня. Это, по его словам, 
касается в том числе поддержа-
ния стратегической стабильно-
сти и равноправного партнер-
ства в условиях многополярно-
го мира. 

РЕПОРТАЖ Вчера на Красной площади завершился 
военно-музыкальный фестиваль «Спасская башня» 

Двенадцатый, 
солнечный
Игорь Елков 

У 
военно-музыкаль-
н ы х  ф е с т и в а л е й 
формата «милитари 
тату» нет личных 
н а и м е н о в а н и й , 
только номера. Эту 
традицию придется 
п о л о м а т ь :  1 2 - й 
М е ж д у н а р о д н ы й 

фестиваль «Спасская башня» в 
историю войдет как «солнеч-
ный». 

Дождь в конце московского 
лета — неизменный участник 
шоу. Обычно конкурирует с 
музыкантами на ударных: ак-
компанирует в полною силу. 
Но с 22 августа (генеральная 
репетиция) до 1 сентября (за-
крытие) с неба не пролилось ни 
капли.

На то есть объяснения. Три 
версии. Коммерческая: дирек-
тор фестиваля Сергей Смир-
нов достиг соглашения с «небе-
сной канцелярией». Мистиче-
ская: погоду обеспечил кон-
ный оркестр из Тывы — горло-
вым пением и шаманской ми-
стерией с мантрой-благослове-
нием хорошему делу. Музы-
кальная: Мирей Матье привез-
ла в Москву советско-француз-
с к у ю  п е с н ю  J e  s u i s  la ( « Я 
здесь»), которая начинает со 
слов про серое небо. Апогей: 
под овации 7500 зрителей 
(больше трибуны на Красной 
площади просто физически не 
вмещают) Мирей величествен-
но грассирует: «Я здесь! Чтобы 
небо стало голубым...». Небеса 
определенно не имеют права 
вступать в диссонанс с таким 
вокалом.

А можно и без мистики. В 
центре Москвы зажигают так, 
что любые слезы неба просто 
сгорают, не долетев до крем-
левской брусчатки. Одно нача-
ло чего стоит. Вот на Красную 
площадь выходит рота специ-
ального караула Президент-
ского полка в зелено-синих 
мундирах, за ними маршируют 
музыканты Президентского 
оркестра в белоснежной фор-
ме.  Выносят флаги стран — 
участниц фестиваля, а затем… 
Рок-карнавал! На мобильной 
сцене рок-группа гитариста-
виртуоза Дмитрия Четвергова. 
Сцену заполняют грациозные 
девушки и стройные парни: су-
воровцы, воспитанницы пан-
сиона минобороны и балетная 
группа ансамбля погранични-
ков.

А что, спросите, и погранич-
ники танцуют? В балете? Тан-
цуют. Да еще как: граница под-
п р ы г и в а ет,  н а ру ш и тел и  с 
контрольной полосы назад, к 
себе домой, скатываются. 

На Красной площади вооб-
ще танцуют — все. Произносить 
эту фразу лучше, подражая ге-
рою блистательного Юрия 
Яковлева из «Иван Васильевич 
меняет профессию». Киноци-
тат немало: от мультфильмов 
до  «Бриллиантовой руки». 
Представьте сцену: под гоме-
рический хохот трибун ор-
кестр хором уговаривает лежа-
щего на брусчатке музыканта в 
гипсе: «Сеня, береги руку!». 
Кремлевские камни и мисте-
рия фестиваля обладают ле-
чебным эффектом. «Сеня» нео-

жиданно легко встает и акро-
батически танцует на руках.

Оркестр духовых и ударных 
инструментов «Юнга» из Но-
вороссийска привез номер 
«Барабан шоу», во время кото-
рого в пляс пустился даже их 
дирижер.

По-моему,  в  реальность 

происходящего не до конца ве-
рят и сами участники. «Скажи 
кому-нибудь 20—30 лет назад: 
будет время, когда на главной 
площади России откроют воен-
но-музыкальный фестиваль за-
рубежной роковой компози-
цией, а военный оркестр вы-
ступит в тандеме с рок-музы-

кантами — это прозвучало бы 
как фантастика», — говорит ли-
дер рокеров Дмитрий Четвер-
гов.

Нереальность происходя-
щего дополняет еще одна сце-
на: рядом с рок-группой Чет-
вергова танцуют два богатыря. 
Рост под два метра, оба... в мун-
дирах первой роты Президент-
ского полка. Напомню: первая 
рота — это те, кто обеспечивает 
церемонии в Кремле с участи-
ем первых лиц.

Впрочем, о том, как невоз-
можное стало возможным, — 
читайте в ближайшем номере 
«толстушки» «РГ». Секреты во 

всех деталях раскроют Дмит-
рий Четвергов и командир 
Президентского полка гене-
рал-майор Андрей Филякин.

А мы возвращаемся на Кра-
сную площадь. Впервые в Мо-
скве военные музыканты из 
Японии: Центральный оркестр 
Сухопутных сил самообороны. 
И что такого? А с точки буквы 
закона РФ визит военного ор-
кестра (из любой страны) 
определяется как ввод ино-
странного воинского контин-
гента на территорию России. А 
если они прилетают еще и с 
оружием, тут вообще столько 
формальностей, что без МИДа 
и минобороны не обойтись. 
Например, японцев приглашал 
лично министр обороны Сер-
гей Шойгу. 

Египтяне устроили нечто 
невоображаемое: марширова-
ли в образе войск фараона под 
« М а р ш  п о б е д и т е л е й »  и з 
«Аиды» Джузеппе Верди.

Оркестр азербайджанского 
Высшего военного училища 
имени Гейдара Алиева покорял 
зрительские сердца хитом Му-
слима Магомаева. Танцоры со-
здали живую пирамиду. 

Игорь Бутман исполнил 
джазовую композицию Lili was 
here, срывали аплодисменты 
Хибла Герзмава и Анита Цой. 

Отныне у фестиваля есть 
одна официальная душа (Тама-
ра Гвердцители — так ее назва-
ли организаторы) и два талис-
мана. Мирей Матье давно та-
лисман. В этом году для нее 
подготовили лимузин «Аурус» 
с эскортом из бесшумных бай-
ков «Иж». А отныне талисман 
№2 — Дэвид Джонстон, лидер 
кельтского оркестра волынок и 
барабанов.

И наконец главное: фести-
валь подтвердил репутацию 
шоу, где творятся немыслимые 
вещи. Здесь выступают коллек-
тивы из Республики Корея и 
КНДР. Они почти рядом. Такого 
не было. Нигде и никогда.

На Красной площади звучат 
и опера, и ностальгические со-
ветские композиции, под кото-
рые влюблялись наши дедушки 
и бабушки. Высокую тоску 
Верди и Генделя сменяет завод-
ной кельтский марш на волын-
к а х  « Ч и с т к а  к о р о в н и к а 
О’Джорджи», под которые тан-
цуют феи-красавицы в зеленых 
и красных нарядах. На сцену 
выходит солист и под аккомпа-
немент волынок поет «Калин-
ку». Исполняет без акцента, на 
чистом русском. Потом вдруг 
выясняется, что это рабочий 
сцены Андрей Дудин. Приехал 
на мини-тракторе: буксирует 
танцевальный помост. Кельты 
попросили его спеть. Ну а чего 
упрямится, когда душа поет?..

В общем, у бурных чувств 
неистовый конец… Не я подме-
тил — Шекспир. Только у Шекс-
пира концовки всегда печаль-
но-трагические. У нас лучше: 
на душе легкая грусть. Щемит 
сердце от расставания. Но это 
ненадолго. Через год встреча-
емся в это же время. И место 
встречи изменить нельзя: у 
Спасской башни. 

Мирей Матье привезла в Москву 
советско-французскую песню 
Je suis la («Я здесь»).

А К Ц Е Н Т

Бархатный сезон на Черном море 
начнется через неделю: в этот период 
температуры воды и воздуха сойдутся 
на отметке около 24—26 градусов

А К Ц Е Н Т

Военно-музыкальный фестиваль 
начинается под роковую композицию, 
а военный оркестр играет в тандеме 
с рок-музыкантами — это фантастика

Россия и Сингапур 
намерены совмес-
тно противодейст-
вовать междуна-
родному терро-
ризму, киберпре-
ступности, неза-
конному обороту 
наркотиков, отмы-
ванию преступных 
доходов и торгов-
ле людьми

1

— Подробнее о мерах поддержки малого и среднего бизнеса 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4176

— Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Фестиваль «Спасская башня»: 
фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/spasskayatower
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РЕЗОНАНС 
На несанкционированную 
акцию, организованную 
Любовью Соболь, 
откликнулись 750 человек

По субботам, 
по бульварам 

Анна Полтавцева, Дмитрий Туманский

Несмотря на то что акцию в защиту незарегистриро-
ванных кандидатов в Мосгордуму на 31 августа сто-
личные власти не согласовали, в этот день в городе шел 
большой молодежный фестиваль «PROлето», оппози-
ция вновь решила все-таки вывести москвичей на 
бульвары.

Организатором прогулки в эту субботу выступила 
соратница Алексея Навального Любовь Соболь. Задол-
го до назначенного дня она разместила в сети «Интер-
нет» свой маршрут — от Чистых прудов до Пушкинской 
площади. Тем не менее откликнулись на него, по дан-
ным пресс-службы ГУ МВД Москвы, всего 750 человек. 
Сторонники Любови Соболь всячески строили интри-
гу вокруг того, сумеет ли она добраться до назначенно-
го места или ее 
вновь, как уже слу-
чалось, задержат 
правоохранитель-
ные органы. Тем не 
менее доехала Лю-
бовь Соболь вполне 
благополучно. Вли-
лась в ряды немно-
гочисленного шест-
вия и сразу по ходу 
движения начала 
свое интервью жур-
налистам. Самым 
примечательным в 
нем оказалось то, 
что она впервые на-
конец признала наличие подписей мертвых людей в 
списках, собранных в ее поддержку, которые до сих 
пор всячески отрицала. Правда, при этом вину за это 
переложила на других. «Они заслали мне токсичных 
сборщиков, токсичных избирателей, которые пришли 
с какими-то липовыми поддельными паспортами и 
внесли мне то ли 7, то ли 11 мертвых, чтобы дискреди-
тировать», — возмущенно говорила она. 

Словом, плохому политику в данном случае поме-
шали «токсичные сборщики» и «токсичные избирате-
ли». Но что интересно: даже зная о них, Любовь Соболь 
упорно продолжала почти весь август требовать от 
Мосгоризбиркома все-таки допустить ее до участия в 
выборах! Возникает вопрос: а не проще ли было штабу 
Навального, сторонником которого она является, тра-
тить свои силы не на сбор людей на несанкциониро-
ванные акции, а просто самим честно собрать необхо-
димые 5 тысяч подписей в поддержку каждого из оппо-
зиционных кандидатов? Но они не сочли нужным зани-

маться этим. И поэтому сейчас стало абсолютно оче-
видно, что у власти имеется не только законное, но и 
моральное право не регистрировать кандидатов с 
фальшивыми подписями и подписями умерших людей, 
не поддаваться на давление улицы и шантаж.  

Правоохранительные органы, видя шествие одних и 
тех же людей, в эту субботу их не задерживали. Оказав-
шись на Пушкинской площади без занятий, завсегда-
таи прогулок откровенно маялись без дела и искали 
повод, к кому бы придраться. Сначала они подрались 
за полотнище в защиту сестер Хачатурян, потом нача-
ли травить журналиста государственной телекомпа-
нии. И эта травля непонравившихся, не заискивавших 
перед ними людей, которые находились там по долгу 
службы, не просто напоминала украинский сценарий 
микромайдана. Казалось, еще минута — и над Пушкин-
ской площадью разнесется «Геть!» И уж если далее 
продолжать мыслить лозунгами организаторов неза-
конных акций, то выкрики «Мы здесь власть» контур-
но очерчивают перспективу будущей, по их мнению, 
«свободной России». Получи они власть — и эта травля 
станет куда более жесткой. 

Еще одна деталь этой травли — в ней участвуют 
юнцы, которые и составили костяк последней акции. 
Это тем более печально, что ими прикрываются полити-
ки, для которых сегодня чем хуже в России, тем лучше. А 
юнцы тем временем, не получив дозы адреналина от 
Пушкина, никем не остановленные, чего все время до-
бивались организаторы акций, пошли бродить по всему 
городу, выкрикивая свои лозунги и пугая прохожих. 

Родственники погибших детей и спецназовцев собрались в сгоревшем спортзале школы, чтобы почтить память 
своих родных. 

На Пушкинской площади немногочисленные участники 
шествия откровенно маялись без дела. 

У власти имеется 
не только закон-
ное, но и мораль-
ное право 
не поддаваться 
на давление 
улицы, на шантаж

ПАМЯТЬ В Беслане проходит вахта памяти 
по жертвам теракта в школе № 1

Первого сентября, 
пятнадцать лет назад

Анна Юркова, 
«Российская газета», Беслан

В
чера утром тысячи людей со-
брались в бесланской школе 
№ 1, чтобы почтить память 

погибших в результате теракта 1 
сентября 2004 года детей, учите-
лей и спецназовцев. С той страш-
ной трагедии прошло ровно 15 лет. 

Вахта памяти началась в 
09.15, когда в здании ставшей ме-
мориальным комплексом школы 
прозвенел звонок. Именно в эту 
минуту полтора десятилетия на-
зад во время праздничной линей-
ки сюда ворвались боевики и 
прозвучали первые выстрелы. 
Бандиты захватили школу, взяв в 
заложники 1128 человек. В ре-
зультате теракта погибли 334 че-
ловека, в том числе 318 заложни-
ков, из которых 186 — дети.

Сейчас здесь звучит только 
траурная музыка. С самого утра 
люди несут в спортзал, где бое-

вики держали школьников и 
взрослых, цветы и свечи. Сюда 
приехали родственники спецна-
зовцев, закрывших своими тела-
ми детей. Вместе с жителями го-
рода они идут в сгоревший спор-
тзал, на стенах которого висят 
портреты погибших, в провалах 
выбитых окон лежат детские иг-
рушки и бутылки с водой. 

В центре зала возвышается 
поклонный крест, вокруг плот-
ным ковром выложены красные 
гвоздики. В воцарившейся тиши-
не люди ставят свечи, возлагают 
цветы…

Среди тех, кто пришел по-
чтить память погибших, — их 
родственники, глава республи-
ки Вячеслав Битаров, члены 
правительства, общественных 
и религиозных организаций 
республики, ветераны сило-
вых и правоохранительных ор-
ганов, представители россий-
ских регионов. Заупокойную 
литию отслужил архиепископ 
Владикавказский и Аланский 
Леонид. 

В Беслане День знаний начи-
нается 5 сентября. Потому что 
первое число — день скорби. 

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской  
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

— Председателя Верховного Суда Российской Федерации.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 105, 106, 121. 

Последний день приема документов — 16 сентября 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ДОКТОР 
НА МИЛЛИОН

Студенту-медику важ-
на свобода от обяза-
тельств, а региону — 

специалист, причем не через 
много лет — на врача учатся 
очень долго, — а сейчас.

Местные власти решили не 
скупиться. В результате появил-
ся законопроект о выделении 
дополнительных подъемных 
для врачей. Миллион рублей на 
руки может получить специа-
лист уже в нынешнем году, если 
облсовет одобрит документ на 
предстоящей сессии.

В казне региона намерены на 
начальном этапе изыскать 67 
миллионов рублей — соответст-
венно, для 67 специалистов. Эти 
средства выделят уже до конца 
года, если на них будет спрос.

Примечательно, что список 
дефицитных специальностей 
уже утвержден отдельным по-
становлением региональных 
властей. В нем — 22 позиции, 
причем не только узких специа-
листов. Наряду с неврологами, 
детскими хирургами, токсико-
логами, неонатологами в нем 
значатся педиатры, терапевты и 
врачи общей практики.

Теперь важно, чтобы облсо-
вет утвердил предложенные по-
правки, а врачи — как выпускни-
ки медицинских вузов, не свя-
занные с регионом обязательст-
вами по целевому обучению, 
так и уже давно практикующие 
специалисты из других обла-
стей — захотели приехать, заин-
тересовавшись предложением. 

При этом в регионе продол-
жит работать программа «Зем-
ский доктор». И если новый ли-
пецкий врач выполнит и ее ус-
ловия, он получит два миллиона 
рублей — из областного и феде-
рального бюджетов.

Параллельно по всему регио-
ну уже занялись обновлением 
медицинского оборудования и 
ремонтом больниц и поликли-
ник. Сами врачи настаивают на 
улучшении условий работы — 
ведь в обветшавшие здания, где 
нет новых приборов, перспек-
тивные кадры не поедут.

Миллион рублей подъемных 
даже для потенциального жите-
ля города Липецка — неплохой 
стартовый капитал. Купить но-
вую однокомнатную квартиру в 
областном центре можно за 1,2 
миллиона рублей, причем каче-
ство жизни в этом городе сейчас 
меняется в лучшую сторону. В 
селе же — если доктор получит 
еще миллион как «земский 
врач» — бюджетных денег хватит 
даже не на покупку, а на строи-
тельство «дома окнами в сад».

Не секрет, что именно на 
стремление специалистов прио-
брести собственное жилье и 
рассчитывают липецкие влас-
ти, предлагая новую бюджет-
ную поддержку. 

— Сколько должен стоить 
труд врача — мнение экспертов 
на сайте 
rg.ru/art/1738389
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ПРАЗДНИК Фестиваль «PROлето» собрал на двух площадках 
больше 150 тысяч гостей

Серфинг на Сахарова

Александр Мелешенко

П
роспект Академика 
Сахарова и ВДНХ в 
минувшую субботу 
ста л и  гл а в н ы м и 
площадками фести-
валя «PROлето» — 
они собрали около 
150 тысяч гостей. 
П о с е т и т е л и  н е 

только послушали любимых 
звезд, но и увидели яркие вы-
ступления спортсменов, поуча-
ствовали в танцевальных ма-
стер-классах и даже встали на 
доску для серфинга посреди Мо-
сквы. 

На Сахарова развернули 
сразу семь необычных спор-
тивных городков. Площадка 
Big Air, например, состояла из 
горки разгона и трамплина, на 
которых 30 профессионалов 
демонстрировали трюки на 
специальных велосипедах и са-
мокатах. У толпы захватывало 
дух, когда велосипедисты успе-
вали за несколько секунд в воз-
духе сделать несколько сальто, 
после провернуть трюк с вело-
сипедом, а в конце, как ни в чем 
не бывало, приземлиться. Не 
меньше впечатляли и канато-
ходцы. На проспекте установи-
ли два крана, между вытянуты-

ми стрелами которых натяну-
ли стропу длиной 350 метров. 
И по ней практически весь день 
ходили спортсмены-хайлайне-
ры — на высоте 12-этажного 
дома.  

Кроме этого, на Сахарова 
можно было заняться кибер-
спортом и попробовать себя в 
SUP-серфинге. Посреди про-
спекта наполнили водой бас-
сейн длиной 25 и шириной 4 ме-
тра, где инструкторы учили 
«плавать стоя» всех желающих. 

Но главным событием на Са-
харова все же был шестичасо-
вой концерт, начавшийся в 14 и 
завершившийся к 20 часам. Его 

хедлайнером выступил амери-
канский певец Джейсон Деруло, 
также на сцену вышли Ольга Бу-
зова, Тима Белорусских, Алек-
сей Воробьев, Мот, Elvira T и 
многие другие популярные ар-
тисты. Многие гости провели 
перед сценой практически весь 
день. По подсчетам организато-
ров, за день проспект посетили 
более 40 тысяч человек.

А вечером главной точкой 
«PROлета» стал финальный 
концерт на ВДНХ — там уже не 
было спортивных площадок, 
только музыка. На установлен-
ную возле арки главного входа 
сцену поднялись Егор Крид, 

Клава Кока, Ternovoy, Alexeev, 
Анастасия Кожевникова и дру-
гие — исполнителей выбрали 
сами горожане в проекте «Ак-
тивный гражданин». Днем на 
главной выставке страны тоже 
было нескучно — тут работали 
площадки фестиваля «Ритм 
моего города», где можно было 
поучаствовать в танцевальных 
мастер-классах, послушать 
лекции и встретиться с попу-
лярными блогерами. В общей 
сложности в субботу ВДНХ по-
сетили больше 110 тысяч чело-
век. 

Концерт на проспекте Сахарова про-
должался шесть часов. 

РАКУРС 

Столичным 
театрам 
добавят денег

ЦЕНА 
ПРЕМЬЕРЫ
Сергей Жуков 

Московские театры получат до-
полнительную финансовую 
поддержку. Об этом мэр столи-
цы Сергей Собянин сообщил в 
Et Setera, где пообщался с ди-
ректорами и художественными 
руководителями театров.

На сегодняшний день  в сто-
лице реконструировано и отре-
монтировано 75% театральных 
помещений, рассказал мэр. По 
его словам, на постановки и 
подготовку премьерных спек-
таклей в Год театра город до-
полнительно выделил 400 млн 
рублей. Такую же сумму реше-
но сохранить и на будущие 
годы. За счет этого  удастся уве-
личить количество новых по-
становок. 

— Год театра завершается, но 
жизнь не заканчивается. Что, 
теперь эти деньги заберем? 
Мне кажется, не надо их заби-
рать, надо планировать, чтобы 
они остались, — сказал Собя-
нин. — Это же творческая исто-
рия, работа театра, его жизнь. 
Считаю, что надо в бюджете 
учесть и оставить.

В первом полугодии, к слову, 
городские театры показали 13 
852 спектакля, которые посети-
ли более 3 миллионов человек. 
Состоялось 109 премьер. Циф-
ра неокончательная, поскольку 
впереди новый сезон. 

Большинство театральных 
новинок припасено на осень. 

«В прошлом сезоне театры 
поставили 250 премьер, на 
этот раз запланировано 360, — 
заметила директор Театра на 
Таганке Ирина Апексимова. — 
Ожидаем около 6,5 миллиона 
зрителей». 

А К Ц Е Н Т

В Беслане День знаний начинается 
5 сентября. Потому что первое число — 
день скорби

ВЕРНИСАЖ  На Арбате открылась 
выставка Александра Шилова

Герои в лицах

Андрей Васянин

Портрет актера — это всегда его 
спектакль, спектакль одного ак-
тера. Сергей Шакуров на пор-
трете Шилова это не столько на-
родный артист России, сколько 
его персонаж, князь Меншиков 
из фильма «Тайны дворцовых 
переворотов»: властный, реши-
тельный и… предвидящий свою 
невеселую судьбу.

Портрет Шакурова и еще де-
сятки портретов деятелей сов-
ременного русского театра и 
кино и эстрады были представ-
лены на выставке  народного 
художника России Александра 
Шилова «Году театра посвяща-
ется!», открывшейся 30 авгу-
ста на Арбате, 26 — напротив Те-
атра им. Вахтангова. Уже тре-
тью за последние годы шилов-
скую выставку под открытым 
небом организовало прави-
тельство Москвы.

— В Год театра мы так можем 
вспомнить — и напомнить всем, 
кто из великих актеров и режис-
серов работал в Москве, — гово-
рил на открытии выставки глава 
департамента культуры Мо-
сквы Александр Кибовский. — 
Люди, идущие по Арбату, уви-
дят эти лица, вспомнят то до-
брое и прекрасное, что было с 
ними связано и, может быть, от-
кроют что-то доброе в себе.

Идущих по Арбату теперь 
внимательно изучает мудрец 
Владимир Этуш. Вместе с кол-
легами по театру Михаилом 
Ульяновым, строгим Евгением 

Симоновым, чуть заметно 
улыбающимся нам Николаем 
Гриценко... Исполнены досто-
инства народные артисты 
СССР, балетные танцоры Ма-
рис Лиепа в образе Красса из 
«Спартака» и Нина Тимофеева 
— Раймонда: это портреты на-
чала 70-х, одни из самых ран-
них на выставке. Того же вре-
мени — Вячеслав Овчинников, 
композитор «Андрея Рублева» 
и «Иванова детства».

— Шилову попались на глаза 
мои фотопробы с картины о 
Сергии Радонежском. И он захо-
тел писать меня в образе Сер-
гия, — народный артист России 
Николай Бурляев стоит возле 
своего портрета 2013 года. — Я 
приезжал к нему с гримером, 
привозил сшитое для съемок 
одеяние Сергия, парик. И те-
перь эта работа для меня — па-
мять об, увы, так и не состояв-
шейся картине.

Под марши приглашенного 
на открытие выставки Цен-
трального военного оркестра 
министерства обороны ректор 
Щукинского училища Евгений 
Князев вспоминает, как Шилов 
по пять часов не отходил от 
мольберта.

Рядом с каждым портретом 
— его история или рассказ о ге-
рое работы. «Моя задача — при 
абсолютном внешнем сходст-
ве выразить внутренний мир 
человека», — говорит Алек-
сандр Шилов. Выставка на Ар-
бате продлится до конца сен-
тября. 

Первыми зрителями выставки под открытым небом стали Александр 
Шилов, Александр Кибовский и Николай Бурляев (слева направо). 

М
И

Х
А

И
Л

 Т
Е

Р
Е

Щ
Е

Н
К

О
 /

 Т
А

С
С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 сентября 2019
понедельник № 194 (7952)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МУЗЫКА Зальцбургский фестиваль отметил 200-летие Оффенбаха и подвел итоги

Канкан для сопрано
Ирина Муравьева, Зальцбург

Б
уффонада, канкан перед но-
сом гигантского химериче-
ского черта, вращающего  

велосипедное колесо и  стреляю-
щего фейерверком, галоп весело-
го безумства, где эмансипиро-
ванная Эвридика пускается во 
все эротические тяжкие —  такой 
«оффенбахиадой» Зальцбург-
ский фестиваль отметил на сцене 
Haus fur Mozart 200-летие компо-
зитора. Сатирического  «Орфея в 
аду» Жака Оффенбаха поставил  
Барри Коски, интендант и глав-
ный режиссер берлинской Коми-
ше опер, дебютировавший в этом 
году в Зальцбурге. 

Этот безбашенный Оффенбах 
от Коски развеселил и даже обра-
довал зальцбургскую публику, 
погруженную в глубокомыслен-
ные модернистские прочтения 
оперных партитур и мифов ны-
нешней программы фестиваля. 
Кажется, никто здесь не ожидал, 
что эта тема может быть еще и 
развлекательной, восхищать за-
жигательной энергией действия,   
драйвом, свободным от содержа-
тельной актуальности,  поражать 
виртуозным сплавом  актерского 
искусства, пения и танца. Имен-
но такой праздник беззаботного 
веселья  устроил в Зальцбурге 

Барри Коски,  он не стал нагру-
жать свой спектакль подтекста-
ми,  отдав дань  проблеме, достиг-
шей апогея в современности, за-
циклившейся на сексуальных 
скандалах. Эвридика в этом «Ор-
фее»  полностью свободна, сама 
выбирает себе мужчин и богов, 
дерзко эротична и  фигурирует в 
бредово смешных фарсовых сце-
нах, проносящихся в бешенном 
темпе, где ее героями выступают 
то пасечник Арист (Марсель Бек-
ман),  сладким тенором увещева-
ющий рой задорно-эротично 
пляшущих пчел, а затем в крова-
ти оборачивающийся в заросше-
го рыжим мехом рогатого сатира 
Плутона,  то Юпитер (бас-бари-
тон Мартин Винклер), прибыв-
ший к Эвридике в будуар прямо с 
Олимпа, в облачении мухи, с гро-
тескным «глазастым» гримом и 
пришитым поверх одежды досто-
инством, отделанным кристалла-
ми Swarovski. Антигероем для Эв-

ридики является только муж Ор-
фей (испанский тенор Джоэль 
Прието), длинноволосый мало-
хольный музыкант, во фраке, с 
большим запасом скрипок в шка-
фу, которые колотит о спинку 
кровати Эвридика, не вынося-
щая его бесконечных пассажей. 
Орфей бесит Эвридику так же, 
как Юпитер — свою супругу Юно-
ну, которая на  этой почве пред-
ается алкоголю, напиваясь в 
окружении богов и богинь. 

Вся постановка Коски — это 
абсолютно виртуозный,  наро-
чито вульгарный, шокирующе 
костюмированный, феериче-
ский поток  пародий и фарсов, 
гомерически смешных гэгов, 
танцев, требующий от актеров 
исключительной техники и со-
вершенного владения телом. 
Синхронные, немыслимо высо-
кие прыжки танца пчел в хореог-
рафии Отто Пихлера,  безумный 
галоп канкана со шпагатами и 
атлетическими движениями ног, 
между которыми сверкают гени-
талии от Swarovski, отличная ра-
бота хора Vocalconsort Berlin — 
это то, без чего сложнейший ба-
ланс фарсовой вульгарности и 
оперы-буфф в спектакле не по-
лучился бы.  Так же, как если бы 
исполнительница Эвридики 
американка Кэтрин Левек не 
обладала бы таким полетным и 
красивым сопрано, такой легкой 
и бесшабашной актерской при-
родой, таким комическим, паро-
дирующим даром.   

В дополнение ко всему Ко-
ски придумал «дублирование» 
текста разговорных сцен, отдав 
эту роль  звезде немецкого теа-
тра и кино Максу Хоппу, кото-
рый в образе помощника Плу-
тона Джона Стикса виртуозно 
озвучивал в сумасшедшем тем-
пе разговорные реплики всех 
без исключения персонажей, 
превращая действие в какой-то 
сюрреалистический поток. И 
поразительно элегантно, с тща-

тельной выделкой звука и от-
шлифованными темпами зву-
чала на этом сценическом фоне 
партитура Оффенбаха в испол-
нении Венских филармоников 
и Энрике Маццолы, филигран-
но соединявшего потоки разго-
ворных сцен и арии персона-
жей.  

Апофеоз грешного массово-
го канкана с визгами и топотом, 
под выстрелы фейерверка вра-
щающего «колесо вечности» 

черта, радость гримасничаю-
щей толпы и абсолютная  свобо-
да, которую получила теперь 
Эвридика, вставляющая спицу в 
колесо самого черта,  эффектно 
резюмировал эту веселую юби-
лейную «оффенбахиаду». 

КИНО В Венеции показали фильмы о разрушительном феминизме

Чувства на сковородке
Валерий Кичин 

В
енецианский кино-
фестиваль поджари-
вают на адской ско-
вородке. На острове 
Л ид о  уд у ш а ю щ а я 
жара, а при виде пот-
ных толп, осаждаю-
щих кинозалы, ощу-
щение ада становит-

ся безусловным. Толпы и у про-
пускных пунктов, отгоражива-
ющих фестиваль от мира, — по-
лиция ощупывает каждый шов 
сумок, прозванивает каждого 
входящего с головы до пят.

Нервозности кинопраздни-
ку добавляют феминистки: не 
могут успокоиться, пока без 
суда и следствия не уничтожат 
репутацию любой знаменито-
сти так, чтобы не мог поднять 
головы. В своем танковом дви-
жении они уже дошли до аб-
сурдных обвинений Пласидо 
Доминго, хотя только что вы-
шедший на экраны докумен-
тальный фильм «Быть Харви 
Вайнштейном», вопреки замы-
слу автора-женщины, убеди-
тельно показал, что обвини-
тельницы ничем не лучше об-
виняемого. 

С конкурсной картиной Ро-
мана Полански «Офицер и 
шпион», похоже, все решено 
еще до его премьеры. Феми-
нистки устроили режиссеру 
обструкцию и напали на фести-
вальную администрацию за 
сам факт включения его карти-
ны в программу, а председатель 
жюри Лукресия Мартель зая-
вила, что не собирается при-
сутствовать на ее чествовании: 
«Я не отделяю человека от его 
искусства!» В принципе член 
жюри и тем более его глава не 
имеют права на предвзятость, и 
по всем правилам, Мартель 
должна была немедленно поки-
нуть свое кресло. Но дирекция 
фестиваля явно перепугана. 
Даже свой традиционный всту-
пительный ролик Мостра пере-
делала в угоду феминисткам: 
на нем дама, густо накрашен-
ная в стиле бесповоротного и 
окончательного декаданса, 
цепко держит на ладони по-
слушно слетевшего к ней «Зо-
лотого льва». Явную иронию 
ролика феминистки скорее все-
го не прочитают, но отмазка 
придумана и по идее должна их 
утихомирить.

Новый фильм Романа По-
лански, реанимирующий под-
робности скандального «дела 
Дрейфуса» 1894 года, судя по 
высказываниям режиссера, во 
многом инспирирован не толь-
ко новой волной антисемитиз-
ма, которая поднимается в Ев-
ропе, но и прямыми параллеля-
ми с его собственной судьбой, 
которые он видит в этом деле 
(«Я не понаслышке знаю, что 
такое преследование!»). Хотя, 

конечно, эту параллель облыж-
ного обвинения французскому 
офицеру-еврею с реально дока-
занным и признанным сексу-
альным насилием 43-летнего 
Романа Полански над 13-лет-
ней моделью надо признать бо-
лее чем зыбкой.

Сам Полански в Венецию не 
приехал — ему не нужны оче-
редные свистки и оплеухи, и 
триумф состоялся без триум-
фатора. Зрители много аплоди-
ровали во время показа и в фи-
нале устроили фильму пятими-
нутную стоячую овацию. Со-
продюсер картины Лука Барба-
рески напомнил, что у нас тут 
не экзамен на моральную чи-
стоту, а кинофестиваль. По все-
му было видно, что истериче-

ские усилия феминисток, как и 
агрессия #MeToo, в массах вы-
зывают скорее раздражение, 
чем сочувствие.

Кроме любимого объекта их 
травли 86-летнего Романа По-
лански активистки обнаружи-
ли в конкурсе еще одну потен-
циальную жертву — американ-
ского режиссера Нэйта Парке-
ра, в студенческие годы ули-
ченного в изнасиловании одно-
курсницы. И им заранее омер-
зителен его антирасистский 
фильм «Американская кожа».

В этом году Венеция устрои-
ла бенефис кинематографу 
Чили, показывая в разных про-
граммах рекордное число кар-
тин — 4, из них один — «Эма» Па-
бло Ларраина — в главном кон-

курсе. Как все провокационное, 
пресса приняла его очень тепло. 
Формально фильм исследует 
проблемы современной семьи, 
моральные обязательства кото-
рой давно претерпели крутые 
изменения. Эма со своим бой-
френдом усыновили ребенка, 
но он немедленно отбился от 
рук, а новоиспеченным родите-
лям некогда им заниматься — 
они самоутверждаются на ниве 
contemporary dance: он (Гаэль 
Гарсиа Берналь) — хореограф, 
она (Мариана Ди Джироламо) — 
танцовщица. Главную партию 
ведет она, Эма, — неутомимый 
мотор всех кульбитов судьбы, 
красивая хищница, «воплощен-
ное зло», как она сама себя ха-
рактеризует. Визуально из-
ысканный фильм состоит глав-
ным образом из накаленных ди-
алогов — любовников друг с 
другом или незадачливых при-
емных родителей со служащей 
службы охраны детства. Автора 
интересуют психологическая 
подоплека поступков персона-
жей и попытки их самоанализа, 
так что самое интересное в кар-
тине — эти диалоги и реакция на 
них: актеры безупречно владе-

ют искусством, почти утрачен-
ным в русском кино, — слушать 
партнера. 

Свои оттенки сообщает кар-
тине и контекст, в который она 
здесь попала, - все той же «вой-
ны полов», полыхающей в шоу-
бизнесе. Сами того не желая, 
авторы фильма обессмыслива-
ют все движение #MeToo, выно-
ся ему приговор. Мол, вы тут 
играете в оскорбленную невин-
ность, но вот вам типичная сов-
ременная женщина. Движимая 
неуправляемыми страстями, 
она готова лечь со всеми, кто 
попадется ей на пути, от слу-
чайного бармена до подруги и 

собственной матери. Возника-
ет даже некая сюита из разго-
ряченных постельных риста-
лищ и почти водевильная сце-
на, где уже никто не может по-
нять, кому принадлежат явив-
шиеся на свет младенцы. А 
образ женщины-«амазонки», 
испепеляющей все вокруг на-
палмом, становится как бы 
символом всего современного 
феминизма, уже обратившего 
пресловутое #MeToo в подобие 
суда Линча. 

«Офицер и шпион» вспоминает 
«дело Дрейфуса» 1894 года и инспи-
рирован всплеском антисемитизма 
в Европе.

Этот спектакль — феерический 
поток  пародий, фарсов, гэгов.

А К Ц Е Н Т

Антигерой для Эвридики только ее муж 
Орфей с большим запасом скрипок, 
которые она колотит о спинку кровати

А К Ц Е Н Т

Полански в Венецию не приехал — 
ему не нужны очередные оплеухи 
от феминисток, и триумф состоялся 
без триумфатора

Тем временем 

Своим первым «Золотым львом» — почетным, за вклад в киноискусст-

во — 67-й Венецианский фестиваль наградил Педро Альмодовара в ка-

нун его 70-летия. Принимая приз, режиссер вспомнил, как в 1983 году 

Мостра показала фильм «Нескромное обаяние порока» — его первую 

картину, сумевшую пересечь границы родной Испании. Новый Лев 

скрасит мое одиночество» — сказал Педро Альмодовар.

Еще одним «Золотым львом» фестиваль увенчает славный творческий 

путь звезды британского музыкального кино Джули Эндрюс, устроив 

новую премьеру одного из лучших фильмов выдающейся актрисы и пе-

вицы — комедии «Виктор/Виктория». 

Справка «РГ» 

В следующем сезоне Зальцбургский фестиваль будет отмечать свое 

100-летие, на празднование которого фестивалю выделен бюджет в 

66,5 млн евро (на 5 млн выше обычного).  Программу юбилейного сезо-

на объявят в ноябре, среди постановок  ожидается «Электра» с Фран-

цем Вельзер-Мёстом  и Кшиштофом Варликовским,  «Дон Жуан» с Тео-

дором Курентзисом и  Ромео Кастеллуччи, «Дон Паскуале» с Чечилией 

Бартоли и др.  

Согласно  статистике, на фестивале-2019 было продано 270 584 биле-

тов (97%), 2, 5  млн человек смотрели трансляции спектаклей, публика 

приехала в Зальцбург из 78 стран. 

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Объявление о проведении общественных обсуждений 
материалов ОВОС

ООО ПЕРЕДОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ совместно с Админист-
рацией МО «Краснознаменский городской округ» уведомляет 
общественность о проведении общественных обсуждений (далее 
— ОО) по «Технологии рекультивации нарушенных нефтепро-
дуктами земель методом неизвесткового реагентного капсулиро-
вания (НРК), в том числе и при отрицательных температурах».

Ответственный за организацию ОО: Администрация МО 
«Краснознаменский ГО». Заказчик: ООО ПЕРЕДОВЫЕ ТЕХ-
НОЛОГИИ, 236039, г. Калининград, ул. Эпроновская, д. 2, кв. 5. 
Конт.: Плотников А.С., +7 9632989853, e-mail: pt_39@inbox.ru. 
Место и время проведения ОО: 238730, РФ, Кал. Обл., г. Красно-
знаменск, ул. Калининградская, д. 39, Дом культуры, 4 октября 
2019 года в 18.00.

С материалами тех. документации можно ознакомиться: Ад-
министрация МО «Краснознаменский городской округ», 238730, 
РФ, Кал. Обл., г. Краснознаменск, ул. Калининградская, д. 56, 
2-й эт., к. 26, с 9. до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются объекты имущества
газотурбинной электростанции ГТЭС-4, 

г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25 
Продавцы: ПАО «Газпром», ООО «Газпром трансгаз  

Екатеринбург» 8(812) 609-78-71, 8 (343) 359-72-23.
Организатор процедуры: ООО ЭТП ГПБ  

https://etp.gpb.ru/, 8 (495) 276-00-51, 8-800-100-66-22.
Заявки принимаются с 02.09.2019 г. c 11.00 (МСК) 

по 02.10.2019 г. до 18.00 (МСК);
Дата проведения процедуры: 04.10.2019 г. в 11.00 

(МСК);
Начальная/минимальная цена: 39 453 000,00/34 917 000 

руб., кроме того НДС.
Шаг понижения/повышения: 3 500 000/3 208 000 руб.
Продажа единым лотом.
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов недвижимого и движимого 
имущества, входящих в единый технологический 

комплекс блочной газораспределительной станции 
«Энергия-1», расположенной по адресу: Ямало-Ненецкий 

автономный округ, Пуровский район, Уренгойское 
нефтегазоконденсатное месторождение, УКПГ-1

извещение о проведении открытого публичного предложения
Продавцы: ПАО «Газпром» 8 (812) 6097853, 8 (812) 6097622, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru, ООО «Газпром добыча Уренгой», 
(3494) 948185, e.v.donova@gd-urengoy.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 2760051 
доб. 422, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: с 12.00 
03.10.2019 (время московское).

Прием заявок с 12.00 02.09.2019 до 18.00 01.10.2019 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 02.10.2019 (время 
московское).

Начальная цена: 17 259 500 рублей, кроме того НДС.
Минимальная цена: 8 629 750 рублей, кроме того НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 431 487,5 / 200 000 

рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в публич-

ном предложении (задаток) составляет: 1 000 000 рублей,  
НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэко-
логии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», пос-
тановлениями Администрации города Нижний Тагил от 
26.07.2013 № 1755 «Об утверждении Порядка организации обще-
ственных обсуждений среди населения о намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности, которая подлежит экологической экс-
пертизе» и от 28.08.2019 № 1851-ПА «О проведении обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экспертизы матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду проекта «Строи-
тельство комплекса МНЛЗ № 5» акционерного общества  
«ЕВРАЗ Нижнетагильский металлургический комбинат» Адми-
нистрация города Нижний Тагил извещает о проведении обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экспертизы 
материалов оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС) проекта «Строительство комплекса МНЛЗ № 5» акцио-
нерного общества «ЕВРАЗ Нижнетагильский металлургический 
комбинат».

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния (предоставление замечаний и предложений в устной и пись-
менной форме).

Дата и место проведения: 2 октября 2019 года, с 15.30 до 
17.00, в помещении негосударственного частного культурного 
учреждения «Центр культуры и искусств НТМК» по адресу: го-
род Нижний Тагил, улица Металлургов, 1.

Организатором (заказчиком) проведения общественных об-
суждений выступает АО «ЕВРАЗ НТМК», Российская Федерация, 
622025, город Нижний Тагил, улица Металлургов, 1, телефоны: 
(3435) 49-18-17, 49-60-88.

Ответственным за проведение общественных обсуждений 
назначен отдел по экологии и природопользованию Администра-
ции города.

Ознакомиться с материалами, а также представить свои за-
мечания и предложения можно в отделе по экологии и природо-
пользованию Администрации города по адресу: город Нижний 
Тагил, проспект Мира, 53, кабинет 125, тел.: (3435) 42-12-92, 
факс: (3435) 42-12-94 до 14.00 2 октября 2019 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности Акционерное 
Общество «Евраз Нижнетагильский металлургический 
комбинат» (АО «ЕВРАЗ НТМК») в соответствии с п.4.3. По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» (Приказ Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372) уведомляет о начале работ по подготовке материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (далее ОВОС) 
по объекту государственной экологической экспертизы (объ-
ект капитального строительства, относящийся в соответствии 
с законодательством в области охраны окружающей среды 
к объектам 1 категории), в рамках проекта «Строительство 
комплекса МНЛЗ-5» и вынесении на общественное обсужде-
ние Технического Задания на разработку ОВОС.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
622025, Свердловская область, г. Нижний Тагил., ул. Метал-
лургов, 1, тел: (3435) 49-18-17; 49-60-88.

Наименование генерального проектировщика:  
ООО «Сибирский Промстройпроект».

Адрес генерального проектировщика: 654005, г. Ново-
кузнецк Кемеровской области, ул. Орджоникидзе, 18.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: отдел экологии и природопользования адми-
нистрации города Нижний Тагил. 

Предварительный вариант материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) «Строительство 
комплекса МНЛЗ-5 АО «ЕВРАЗ НТМК» и Техническое зада-
ние (ТЗ) на проведение ОВОС будут доступны для ознаком-
ления и сбора возможных замечаний и предложений в пе-
риод со 2 сентября 2019 года по 02 октября 2019 года в ра-
бочее время с 9-00 до 17-00 по телефонам: (3435) 42-12-92,  
отдел экологии и природопользования администрации 
города Нижний Тагил; (3435) 49-60-88, главный специа-
лист по экологии ПКИ «Ником-проект»; (3435) 49-18-17, 
ведущий специалист проекта «Строительство комплекса  
МНЛЗ №5» АО «ЕВРАЗ НТМК».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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НЕВИДИМЫЕ ЛЮДИ 
СРЕДИ НАС
Советская власть, которую я, признаться, не люблю, на 
детей обращала самое пристальное внимание. В первом 
классе семилетних клопов принимали в октябрята: 
торжественно, как орден, надевали звездочку с фотог-
рафией маленького вождя. С детства ребенку внуша-
лось: ты должен быть коммунистом и никем иным. 
Только так! Потом — пионер, потом — комсомолец. Ти-
ски сжимались. СССР выбора мировоззрения не предо-
ставлял.

Однако в те годы были художники, писатели, режис-
серы, которые видели в ребенке просто человека и рас-
сказывали о детях широкой публике, чтобы публика 
тоже замечала этих маленьких людей.

Одним из таких выдающихся советских кинорежис-
серов был народный артист СССР Илья Фрэз, которому 
сегодня, 2 сентября, исполняется 110 лет.

Его первая кар-
тина — классика 
кино. «Слон и вере-
вочка». Надо честно 
заметить, что Агния 
Барто — знаменитый 
детский поэт и ав-
тор сценария — со-
чинила историю до-
вольно незамысло-
ватую с правильной 
моралью. Но фильм 
получился очень 
живой, и — что глав-
ное — молодой ре-
жиссер позвал в 
картину Фаину Ра-
невскую! Раневская не просто никогда не играла плохо, 
это понятно. Она не играла незаметно. Любая ее роль — 
это салют.

Потом Фрэз снимал много чего. Например, одну из 
самых любимых картин моего детства «Приключения 
желтого чемоданчика», где великие актеры Татьяна 
Пельтцер и Евгений Лебедев играли невероятно весело 
и азартно. 

«Чудак из пятого «Б». Сценарий к картине сочинил 
Владимир Железников, который позже напишет знаме-
нитое «Чучело», но уже в этой картине возникла тема 
маленькой личности и большого коллектива. Главный 
герой ленты — другой мальчик, неуемный, непохожий. 
Его делают вожатым, и, общаясь с маленькими совсем 
детьми, он вдруг раскрывается как очень добрый и, по-
просту говоря, интересный человек. Когда вышел 
фильм, я был практически ровесником этого чудака, но 
сейчас я очень хорошо понимаю, про что картина: ма-
ленькие дети помогают раскрыться ребенку чуть по-
старше. И те интересные люди, и те. Люди — вот что важ-
но.

Была героическая лента «Васек Трубачев и его това-
рищи» и ее продолжение «Отряд Трубачева сражается». 
«Это мы не проходили» — про то, как молодые педагоги, 
практиканты еще, приходят в школу, и выясняется, что 
они не очень понимают, что им делать со всеми этими 
школьниками… Да много было фильмов — звания народ-
ный артист СССР просто так не давали. Что советская 
власть умела хорошо — так это звания раздавать.

И случилась картина «Вам и не снилось…» по пове-
сти Галины Щербаковой. Есть такие фильмы, которые 
как бы манифест поколения, в которых не просто рас-
сказывается история, а показывается лицо поколения, 
его чаяния и страдания. У фронтовиков, наверное, это 
«Баллада о солдате» Чухрая, у шестидесятников — «Я 
шагаю по Москве» и «Застава Ильича» Хуциева, а вот у 
нас, мне кажется, «Вам и не снилось». Эта картина о 
том, что старшеклассники умеют по-настоящему стра-
дать. О том, что любовь может быть главным событием 
жизни комсомольца. О том, наконец, что подростки, на 
которых никто и внимания-то особо не обращает, — это 
страдающие люди, и у них нелегкая жизнь. Это был 
честный разговор с детьми — об их ровесниках, и со 
взрослыми — об их детях. Фильм, который видели все. И 
на котором плакали все. Удивлялись и восхищались.

Мне захотелось 
написать об этом 
режиссере в день 
его юбилея, во-пер-
вых, потому, что вы-
дающихся режиссе-
ров надо помнить, 
чтобы не забывать 
некий уровень, ко-
торый есть в кинои-
скусстве, уровень 
серьезности разго-
вора и высокой ху-
дожественности его 
воплощения.

А во-вторых, потому, что Фрэз делал то, что мы се-
годня делать разучились — он замечал детей. Невиди-
мые люди среди нас — это дети. Великий педагог Януш 
Корчак писал, что мы живем в мире, где все большое ка-
жется нам значительным, а маленькое — незначитель-
ным, отсюда и наше, несколько высокомерное отноше-
ние к детям.

Всегда, когда идет программа Дарьи Златопольской 
«Синяя птица», я стараюсь ее посмотреть. Не столько 
потому, что есть возможность убедиться в том, что у 
нас есть талантливые ребята, а потому, что в ней дети 
разговаривают. Мне очень хочется послушать детей.

В честь своего юбилея радио «Маяк» повторяет ста-
рые программы, в том числе и те, где в гости к Сергею 
Стиллавину и его коллегам приходят дети одиннадцати 
лет. Как интересно, смело и неожиданно они говорят!

Я много раз предлагал сделать телевизионное ток-
шоу про детские проблемы с участием детей и взро-
слых. Я ни разу не получил прямого отказа, и это ни 
разу не воплотилось. Дети сегодня не являются почему-
то предметом интереса. Они — не герои программ и 
фильмов.

С большого экрана дети изгнаны. Их там практиче-
ски нет. Мне, например, очень интересно, о чем думают 
сегодня дети и подростки. Куда мне пойти, что вклю-
чить?

Интернет? Что делает ребенок, когда на него не об-
ращают внимания взрослые? Правильно: начинает вы-
пендриваться как умеет. Непослушный ребенок — это 
тот, кто хочет, чтобы на него обратили внимание. Дети в 
интернете — это выпендривающиеся люди, которые изо 
всех сил хотят, чтобы на них обратили внимание и свер-
стники, и старшие. Это тоже, конечно, голос поколения, 
но, скажем так, голос весьма своеобразный. 

Спасибо Вам, Илья Абрамович Фрэз, за то, что мож-
но посмотреть Ваши фильмы и понять, как интересен и 
своеобразен ребенок. И сколькому нас могут научить 
дети — люди, которые находятся к Богу ближе, чем мы.

Было бы желание учиться… 

Илья Фрэз делал 
то, что мы сегодня 
делать разучи-
лись — он замечал 
детей. Невидимые 
люди среди нас — 
это дети

Мне очень интере-
сно, о чем думают 
сегодня дети 
и подростки. 
Куда мне пойти, 
что включить?

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий, режиссер

ВКЛИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, 

открытого по составу участников и форме подачи пред-
ложений о цене продажи недвижимого имущества, при-

надлежащего акционерному обществу «Монтажно-техно-
логическое управление «Альтаир» (АО «МТУ «Альтаир»), 

назначенного на 07.08.2019 г. в электронной форме.
Информация об Аукционе была опубликована в газете «Рос-

сийская газета» от 08.07.2019 г. № 146 (7904).
Предмет аукциона — недвижимое имущество, находящееся 

в собственности АО «МТУ «Альтаир»:
Лот №1:
Земельный участок. Категория земель: земли населенных 

пунктов, вид разрешенного использования: для эксплуатации 
автотранспортного производственного комплекса.

Площадь: 15316 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположен-

ного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г. Москва, 
ш. Дмитровское, вл. 71, корпус 5.

Кадастровый (или условный) номер: 77:09:0002030:78.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Здание. Назначение: нежилое здание. 
Площадь: 105,2 кв. м.
Адрес: 127238, Москва, р-н Западное Дегунино, ш. Дмитров-

ское, д. 71, корп. 5, строен. 4.
Кадастровый (или условный) номер: 77:09:0002030:1058.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Здание. Назначение: нежилое здание. 
Площадь: 523,9 кв. м.
Адрес: 127238, Москва, р-н Западное Дегунино, ш. Дмитров-

ское, д. 71, корп. 5, строен. 3.
Кадастровый (или условный) номер: 77:09:0002030:1042.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Здание. Назначение: нежилое здание. 
Площадь: 5028,6 кв. м.
Адрес: 127238, Москва, р-н Западное Дегунино, ш. Дмитров-

ское, д. 71, корп. 5.
Кадастровый (или условный) номер: 77:09:0002030:1078.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Здание. Назначение: нежилое здание. 
Площадь: 453,9 кв. м.
Адрес: 127238, Москва, р-н Западное Дегунино, ш. Дмитров-

ское, д. 71, корп. 5, строен. 2.
Кадастровый (или условный) номер: 77:09:0002030:1079.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Начальная (стартовая) цена: 390 511 812 (Триста девя-

носто миллионов пятьсот одиннадцать тысяч восемьсот двенад-
цать) рублей 00 копеек (с учетом НДС).

Количество поданных заявок: 2 (Две). Отозванных заявок 
нет.

Лица, признанные Участниками аукциона: ООО «Три Эс 
Дмитровское 2», ООО «СК «Вавилон» 

Цена продажи: 390 511 812 (Триста девяносто миллионов 
пятьсот одиннадцать тысяч восемьсот двенадцать) рублей 00 
копеек (с учетом НДС).

Покупатель: ООО «Три Эс Дмитровское 2»

Общество с ограниченной ответственностью «ЗАРУБЕЖНЕФТЬ-
добыча Харьяга» (ОГРН 1157746887760, ИНН 9701011913, КПП 
770101001). Место нахождения: 101000, г. Москва, Армянский 
пер., д. 9/1/1, стр. 1, офис 2, Генеральный директор — О.В. Аки-
мов, информирует об общественных обсуждениях объекта госу-
дарственной экологической экспертизы: «Материалы обоснования 
комплексного экологического разрешения (КЭР) для куста скважин 
ЕР-2», включая материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС). Цель намечаемой деятельности: Эксплуатация 
куста скважин ЕР-2 в соответствии с КЭР. Месторасположение 
намечаемой деятельности: Архангельская область, Ненецкий ав-
тономный округ, Муниципальный район «Заполярный район», Ха-
рьягинское месторождение. Наименование и адрес Заказчика: 
Общество с ограниченной ответственностью «ЗАРУБЕЖНЕФТЬ-
добыча Харьяга», 101000, г. Москва, Армянский пер., д. 9/1/1, 
стр. 1, офис 2. Примерные сроки проведения ОВОС: июль-но-
ябрь 2019 года. Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального района 
«Заполярный район». Предполагаемая форма общественных 
обсуждений: слушания.  Форма представления замечаний и 
предложений: устная и письменная. Общественные обсужде-
ния состоятся 10 октября 2019 г. в 15 час. 00 мин. в Админист-
рации муниципального района «Заполярный район», 166700, РФ, 
Ненецкий автономный округ, пос. Искателей, ул. Губкина, д. 10,  
admin-zr@mail.ru; www.zrnao.ru. Время работы: с 8.30 до 12.30, с 
13.30 до 17.30, выходные: суббота, воскресенье.

С предварительным вариантом Технического задания (ТЗ) и 
материалов обоснования КЭР для куста скважин ЕР-2, включая 
ОВОС, можно ознакомиться с 10.09.2019 по 10.10.2019:

район»;
-

рьяга» в г. Нарьян-Мар: 166000, РФ, Ненецкий автономный 
округ, г. Нарьян-Мар, ул. Ненецкая 14, подъезд 4. 

Замечания и предложения к проекту ТЗ на проведение ОВОС 
принимаются в период с 10.09.2019 по 10.10.2019 в письмен-
ной форме в местах общественного доступа к материалам в 
журналах учета замечаний и предложений, а также в письмен-
ной и устной форме по адресу: 115054, г. Москва, Павелец-
кая пл. д 2, стр.3 ООО «ЗАРУБЕЖНЕФТЬ-добыча Харьяга»;  
тел. +7 (495) 739-01-60, (495) 228-01-40, доб. 1782, адресу элект-
ронной почты: NKomissarova@nestro.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 1должность;
— мировых судей  — 4 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 2 должности;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  —3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 3 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 2 должности;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 5 должностей;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда  — 5 должностей;
— мировых судей  — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 2 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  —1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда  —3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 18.09.2019 г. в 
Квалификационной коллегии судей г. Москвы по предваритель-
ной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 ми-
нут и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по адре-
су: г.Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного зда-
ния, телефоны для справок и записи: 8 (495) 533-89-33, 
8 (495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8(495)691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей судей районных судов 
и мировых судей г. Москвы:

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом Российской 
Федерации от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», «Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 №372, ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о 
проведении общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «Шламовые амбары на кустах скважин 
Сыньеганского нефтяного месторождения Ханты-
Мансийского автономного округа — Югры» (шифр 15114), 
содержащей материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС) и техническое задание 
на проведение ОВОС (далее — Материалы).

Назначение и цель намечаемой деятельности: 
экологически безопасное обращение с отходами бурения, 
образующимися при строительстве (бурении) скважин, и 
их размещение в шламовых амбарах на кустах скважин 
С ы н ь е г а н с к о г о  н е ф т я н о г о  м е с т о р о ж д е н и я 
ПАО «Сургутнефтегаз». 

Наименование и адрес заказчика: 
юридический адрес: ПАО «Сургутнефтегаз», 628415, 

Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, 
ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1;

п о ч т о в ы й  а д р е с :  Н Г Д У  « Л я н т о р н е ф т ь » 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628449, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Тюменская область, Сургутский 
район, г. Лянтор, ул. Назаргалеева, 22.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Сыньеганское нефтяное месторождение, Ханты-
Мансийский район, ХМАО — Югра.

Примерные сроки проведения ОВОС: май 2019 г. — 
ноябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Департамент строительства, архитектуры и 
ЖКХ администрации Ханты-Мансийского района.

Ответственные организаторы:

ведущий инженер МКУ ХМР «Управления капитального 
строительства и ремонта» администрации Ханты-
Мансийского района Огородник Наталья Андреевна, 
тел.: (3467) 33-24-87, ona-uks@hmrn.ru;

от заказчика — начальник отдела охраны окружающей 
среды НГДУ «Лянторнефть» Харьковская Тамара Ивановна, 
тел.: (34638) 36-4-73, Kharkovskaya_TI@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация 

замечаний и предложений к ним от граждан и общественных 
организаций (объединений) возможно по адресам:

1. В срок до 7 октября 2019 г. в Департаменте 
строительства, архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-
Мансийского района, 628002, ХМАО — Югра, г.  Ханты-
Мансийск, ул. Гагарина, 142, тел.: (3467) 33-46-93, 
факс: (3467) 33-24-00 (с 9.00 до 17.00, перерыв 13.00—
14.00).

2. В срок до 7 ноября 2019 г. в НГДУ «Лянторнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз»: 628449, ХМАО — Югра, 
Сургутский район, г. Лянтор, ул. Назаргалеева, 22,  
каб. № 413,  тел.: (34638) 36-4-73, факс (34638) 36-5-73  
(с 8.30 до 17.12, перерыв 12.30—14.00).

Также с Материалами можно ознакомиться на 
официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» 
по адресу: http://www.surgutneftegas.ru/responsibility/
ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/. 

Общественные слушания состоятся 7 октября 2019 
года в 14.00 по адресу: ХМАО–Югра, г. Ханты-Мансийск, 
ул. Гагарина, 142, каб. № 12.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация муниципального образования «Северо-
Байкальский район» и ООО «Артель Старателей «Сининда-1» 
уведомляют о начале общественных обсуждений в рамках 
проведения оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС) по проекту «Подземный рудник на Нерундинском 
золоторудном месторождении в Северобайкальском районе 
Республики Бурятия».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строи-
тельство подземного рудника, добыча руд, транспортировка 
руд для переработки на существующую золотоизвлекающую 
фабрику, расположенную в Северобайкальском районе Респуб-
лики Бурятия, в непосредственной близости от Нерундинского 
золоторудного месторождения.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Северобайкальский район Республики Бурятия, в 
175 км от пос. Новый Уоян на север, на территории кадастро-
вых участков №№ 03:17:140101:4 и 03:17:140101:9.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Артель Старате-
лей «Сининда-1», 671710, Бурятия, Северо-Байкальский район, 
п. Нижнеангарск, ул. Таежная, д. 43, тел.8 (30130) 43-5-25,  
факс: 8 (30130) 43-5-29.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и 
предложений общественности к предварительному варианту 
материалов ОВОС, проведение общественных слушаний.

Предварительный вариант материалов ОВОС, журнал учета 
замечаний и предложений, Техническое задание на ОВОС до-
ступны с 07.09.2019 по 07.10.2019 года в:

— в администрации МО «Северо-Байкальский район», 
671710, Бурятия, Северо-Байкальский район, п. Нижнеан-
гарск, ул. Рабочая, д. 125, каб. № 28, понедельник-четверг 
с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00, пятница с 8.00 до 12.00,  
E-mail: admnrd@icm.buryatia.ru;

 — в офисе ООО «Артель Старателей «Сининда-1», 671710, 
Бурятия, Северо-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Бай-
кальская, д. 1, каб. № 14, понедельник—пятница с 8.00 до 17.00, 
E-mail: office@sininda-1.ru.

Общественные слушания состоятся: 7 октября 2019 г. в 
15.00 в актовом зале здания администрации МО «Северо-Бай-
кальский район» по адресу: п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ Россия начала чемпионат мира в Китае с трудной победы над Нигерией

Пробили африканский щит
Илья Соболев, Ухань 

М
ужская сборная России 
сегодня проведет свой 
второй матч на первом 

групповом раунде чемпионата 
мира, который начался в Китае. 
Соперником подопечных Сер-
гея Базаревича станет команда 
Южной Кореи. Ну а стартовали 
наши баскетболисты с тяжелой 
победы над Нигерией — 82:77.

Так получилось, что матч 

против Нигерии заранее обза-
велся статусом ключевого с точ-
ки зрения борьбы за выход во 
второй раунд. В том, что мы и 
африканцы должны справиться 
с корейцами, мало кто сомнева-
ется. При этом фаворитом квар-
тета считается Аргентина. Та-
ким образом, победитель встре-
чи Россия — Нигерия получал ог-
ромное преимущество.

С волнением то ли от того, 
что матч первый, то ли от его 

статуса, нашим не удавалось 
совладать почти на протяжении 
всего матча. После неплохого 
начала сборная России дала со-
пернику себя догнать. А на стар-
те четвертой четверти нигерий-
цы даже, как тогда казалось, 
безнадежно ушли вперед. «Вы-
глядело так, что нас сейчас уне-
сут. Но игроки проявили харак-
тер», — делился уже постфактум 
впечатлениями Базаревич. В 
итоге все решилось в дикой по 
напряжению концовке, где 
наши оказались крепче нерва-
ми. О том, каким изматываю-
щим был матч, можно было су-
дить по внешнему виду Сергея 
Валериановича на пресс-конфе-
ренции. Пока на вопросы отве-
чал пришедший с ним игрок, 
Михаил Кулагин, тренер подпер 
голову рукой и просто закрыл 
глаза.

— Наша сила в том, что у нас 
может сыграть любой, — уже по-
том, отдельно общаясь с рос-
сийскими журналистами, объя-
снил Базаревич. — У нас нет иг-
рока, который будет играть 35 
минут и решит все вопросы. 
Наша сила в том, что все долж-
ны что-то привнести. Исход 
матчей будет зависеть от каждо-
го.

В первой игре главными ге-
роями стали, пожалуй, Михаил 
Кулагин, с 16 очками самый ре-
зультативный в нашей команде, 
и Андрей Воронцевич, точно 
бросавший  в концовке встречи. 
В микст-зоне Андрей появился с 

таинственным черным чемо-
данчиком.

Не можем без нервозности?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Начали хоро-
шо. Все были настроены. Потом 
что-то случилось. Какие-то фолы 
непонятные, четыре подряд. По-
нятно, не стоит пенять на судей, 
но тут совсем непонятный мо-
мент был. Но все терпели. Знае-
те, когда идет несправедливость, 
когда за малейшее касание полу-
чаешь фол. Был момент чрезмер-
ного эмоционального всплеска, 
наверное, из-за большого жела-
ния. И вместо того, чтобы мы на-
вязали им свою игру, произошло 
немного наоборот. Но мы узнали 
вкус чемпионата, уверен, что 
дальше сможем добавить. Пере-
живаний было много, это нор-
мально. Но главное — дотерпели, 
довели концовку до победы.

Отпустило?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Да, на самом 
деле прям здорово и классно. 
Спасибо всем, опять же болель-
щикам, они перекрикивали 
всех. У нигерийцев два болель-
щика было: их главный тренер и 
второй тренер. И сын тренера. А 
если серьезно, эта поддержка 
была для нас очень важна. С 
первых минут, когда включили 
гимн, и до самой концовки.

А что в чемодане?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Вот такой при-
ятный сюрприз, лучшему игро-
ку матча.

Это конкретно тебе или на 
всю команду?

АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Это мой. Но я 
отдаю себе отчет, что в коман-
дных видах спорта индивиду-
альный успех невозможен без 
помощи партнеров.

Как оценишь игру Михаила 
Кулагина?

АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Он молодец, 
разбросался, почувствовал 
игру. Но главное — он понял: не 
надо форсировать. У нас коман-
дная игра, никого не хватит, 
чтобы играть по 40 минут, осо-
бенно с такой агрессивной за-
щиты. Миша понял, что мы мо-
жем создавать ему моменты, 
выводить на открытый бросок. 
А наводить красоту, бросать че-
рез три руки — это не наш метод. 
Повторюсь, что из-за волнения 
все-таки сделали много потерь, 
в том числе и я. Все это расстра-
ивает. Надеюсь, сократим коли-
чество потерь.

Что скажешь о судействе?
АНДРЕЙ ВОРОНЦЕВИЧ: Честно, «мер-
твые» судьи. Они, наверное, не 
знают, как судят в Европе, когда 
допускается небольшой кон-
такт. Но мы же не неженки..  

Андрей Воронцевич и Владимир Ивлев отлично провели первый матч чем-
пионата мира против крепкой африканской сборной с игроками из НБА.

НОВОСТИ 

Поветкин 
побил Фьюри 
на британском 
ринге

ПОДРАЛИСЬ
В ЛОНДОНЕ
Владимир Ильин

Наш ветеран профессиональ-
ного бокса Александр Повет-
кин, которому сегодня испол-
няется 40 лет, после почти го-
дичной паузы в выступлениях 
провел бой в Лондоне и победил 
по очкам британца Хьюи Фью-
ри. Решение судей оказалось 
единогласным — 117:111, 
117:111, 117:111.

На кону в этом поединке 
стоял второразрядный титул 
«интернационального» чемпи-
она в супертяжелом весе по 
версии Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA).

В сентябре 2018-го здесь же, 
в Лондоне, Поветкин техниче-
ским нокаутом проиграл бри-
танцу Энтони Джошуа. Тогда со-
перники оспаривали более зна-
чимые полноценные чемпион-
ские титулы WBA Super, IBF и 
WBO. Год простоя несильно ска-
зался на форме Александра. По-
веткин прессинговал оппонен-
та и был немного точнее. Ближе 
к концу поединка россиянин 
еще был достаточно активен и 
свеж, а Фьюри явно устал, что и 
сказалось на результате. 

«Летние» 
хоккеистки 
выступят
в олимпийской 
квалификации

ТРАВА 
ЕЩЕ ЗЕЛЕНАЯ
Владимир Ильин

Еще не дожидаясь завершения 
всех континентальных чемпио-
натов и обновления рейтинга 
стран, Международная федера-
ция хоккея на траве (FIH) все 
просчитала на шаг вперед и 
объявила список участников 
мировой олимпийской квали-
фикации.  

Удивительно, но факт: жен-
ская сборная России, неделю 
назад предсказуемо провалив-
шаяся на чемпионате Европы в 
Бельгии и вылетевшая во вто-
рой континентальный дивизи-
он, сейчас получила шанс про-
биться в Токио-2020.

Поскольку в мировом рей-
тинге Россия все же поднялась с 
23-го на 19-е место, то команда 
главного тренера Светланы 
Ивановой вошла в число участ-
ников последней стадии отбо-
ра. В конце октября или начале 
ноября сыграем два матча на 
поле одной из четырех команд — 
Австралии, Германии, Великоб-
ритании или Испании. Жере-
бьевка семи пар квалификации 
состоится 9 сентября в швей-
царской Лозанне. 

Назван состав 
регбийной 
сборной
на Кубок мира

КТО ЗА ДЫНЕЙ

Илья Трисвятский

Главный тренер сборной Рос-
сии по регби валлиец Лин 
Джонс назвал состав команды 
для выступления на Кубке 
мира, стартующем 20 сентября 
в Японии. Причем в матче от-
крытия наши мастера овально-
го мяча сыграют с хозяевами. 

В окончательную заявку во-
шел 31 игрок, хотя одновремен-
но на поле могут находиться 15 
регбистов из одной команды.

Сразу восемь спортсменов 
из нынешнего состава выступа-
ли на Кубке мира-2011 в Новой 
Зеландии. Это Василий Артемь-
ев, Виктор Гресев, Юрий Куш-
нарев, Евгений Матвеев, Влади-
мир Остроушко, Денис Сим-
пликевич, Андрей Гарбузов и 
Андрей Остриков.

Вот как выглядит количест-
венное представительство иг-
роков по клубам нашей Пре-
мьер-лиги: «Красный Яр» 
(Красноярск) — десять, «ВВА-
Подмосковье» (Монино) — 
семь, «Енисей-СТМ» (Красно-
ярск) — пять, «Кубань» (Крас-
нодар) — три, «Слава» (Москва) 
— два, «Локомотив» (Пенза), 
«Металлург» (Новокузнецк). За 
границей играют Андрей Ос-
триков («Гренобль», Франция) 
и Валерий Морозов («Сейл 
Шаркс», Англия). 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 сентября, понедельник, 
«Матч ТВ»
15.30. Россия — Южная Корея. 

Прямая трансляция

ВОЛЕЙБОЛ Наши девушки 
вышли в четвертьфинал 
первенства континента

Бельгию домой 
отправили

Илья Трисвятский

Наша женская сборная успешно миновала барьер пер-
вого раунда плей-офф чемпионата Европы, который 
проходит в четырех странах. Отыграв групповой раунд 
в столице Словакии Братиславе, подопечные Вадима 
Панкова здесь же и провели матч 1/8 финала. Прибыв-
шая из польской Лодзи команда Бельгии повержена со 
счетом 3:1 (25:22, 25:15, 21:25, 25:22).

Начало первой партии получилось для россиянок 
проблемным — 6:12. При таком раскладе неудивитель-
но, что Панков заменил номинально основную связую-
щую Евгению Старцеву на менее опытную Татьяну Ро-
манову. Вот она-то и сыграла надежно, полезно. Во-пер-
вых, завершение подавляющего большинства атак до-
веряла Наталии Гончаровой, которая была задейство-
вана по полной программе, а во-вторых, сложной пода-
чей неоднократно ставила соперниц в тупик, зарабо-
тав четыре полноценных эйса.

Наши девушки дали слабину только в третьем сете, 
зато в четвертой партии, оказавшейся заключитель-
ной, лидировали с первого до последнего розыгрыша. В 
итоге Гончарова стала лучшим бомбардиром матча, 
открывшего программу воскресного дня на Евро-2019 
— ровно 30 очков. Следующий соперник России опре-
делился через несколько часов на этой же площадке. В 
присутствии 6500 зрителей Италия ожидаемо победи-
ла Словакию на ее арене — 3:0 (25:20, 25:23, 25:20).

 До подписания этого номера «РГ» завершились еще 
три матча 1/8 финала: Германия — Словения — 3:0 в 
Лодзи, Сербия — Румыния — 3:0 в Анкаре, Голландия — 
Греция — 3:0 в Будапеште. Игры четвертьфинала прой-
дут 4 сентября. Россия и Италия сразятся в Лодзи.  

ХОККЕЙ «Авангард» 
обыграл ЦСКА в матче 
за Кубок Открытия КХЛ

Огорчили 
чемпиона

Илья Зубко

В первый день осени стартовал регулярный чемпионат 
Континентальной хоккейной лиги. По традиции его от-
крыл матч с участием лучших команд предыдущего ро-
зыгрыша. Финалист прошлого плей-офф омский 
«Авангард» в Москве обыграл действующего обладате-
ля Кубка Гагарина ЦСКА — 3:1.

Перед этой встречей под своды армейского двор-
ца подняли чемпионский баннер, а болельщики смо-
гли наконец купить атрибутику, посвященную долго-
жданному титулу. Почему ЦСКА выпустил ее только 
сейчас, а не весной, когда завоевал Кубок — вопрос 
отдельный. Но, как говорится, лучше поздно, чем ни-
когда.

Как известно, в этом сезоне матчи КХЛ будут про-
водиться на площадках трех разных размеров. Клубы 
сами определяли 
ширину своей «ко-
робки», а итогом 
такого экспери-
мента, будем над-
еяться, станет не-
кий единый стан-
дарт, к которому 
придут, проанали-
зировав увиденное. 
ЦСКА остановился 
на финской пло-
щадке — это сред-
ний вариант, кото-
рый шире североа-
мериканского, но 
уже привычного 
нашим хоккеистам образца. Понятно, что оконча-
тельные выводы делать рано, но получилось точно не 
хуже. Даже несмотря на то, что команды проводили 
лишь первый официальный матч, хоккей получился 
бодрый и динамичный.

Счет был открыт довольно быстро — на 12-й мину-
те. Сделал это ЦСКА, который в стартовом отрезке 
поинтереснее. Шалунов отличился после прохода 
Окулова — вратарь «Авангарда» Игорь Бобков не вы-
ручил. Но уже в конце периода «ястребы» отыгра-
лись. Получив большинство, гости использовали его 
молниеносно — мощный щелчок от синей в исполне-
нии Франсона вратарь москвичей Юханссон париро-
вать не сумел. Ну а решающим в игре стал еще более 
дальний бросок, на который решился Максим Чуди-
нов на 26-й минуте. Он приложился по шайбе в своей 
зоне, находясь более чем в 40 метрах от ворот ЦСКА 
— гол получился на загляденье, и вспоминать его еще 
будут долго. Впрочем, для защитника «Авангарда» 
такой шедевр — далеко не первый в карьере. «Я даже 
не помню, сколько уже Чудинов таких забил», — заме-
тил после матча форвард армейцев Кирилл Капризов.

 ЦСКА старался отыграться, но сломя голову впе-
ред не побежал. А в позиционной игре «ястребы» 
спокойно убивали время. В концовке «красно-си-
ние» заменили голкипера на шестого полевого, но в 
итоге пропустили еще и в пустые ворота. Коди Фран-
сон оформил дубль и принес «Авангарду» победу — 
3:1. Помимо двух очков в таблицу, «ястребы» полу-
чили еще и Кубок Открытия. По традиции прикасать-
ся к трофею его новые обладатели не стали — считает-
ся, что трогать нужно только главный приз, а до него 
дорога еще длинная и у «Авангарда», и у всех осталь-
ных..  

Столичным армейцам не стоит особо переживать по поводу 
поражения — впереди еще очень длинный регулярный сезон.

«Авангард» 
уступал ЦСКА 
в девяти предыду-
щих матчах. 
Неудачная серия 
омичей длилась 
три года

ФУТБОЛ Вместо пятерки лидеров на вершине таблицы 
Премьер-лиги остались «Краснодар», «Зенит» и «Ростов»

С пяти до трех

Артур Нанян 

Р
оссийская Премьер-ли-
га (РПЛ) ушла на двух-
недельную паузу из-за 
матчей сборных. В по-
следнем перед переры-
вом туре в Москве со-
стоялась встреча двух 
принципиальных со-
перников — «Спарта-

ка» и «Зенита». Завершилась она 
победой гостей — 1:0. 

Когда в расписании тура 
значится противостояние этих 
двух команд, все остальные 
встречи автоматически уходят 
на второй план. Особенно в та-

к и е  м о м е н т ы ,  к о гда  м ат ч 
«Спартака» с «Зенитом» игра-
ет огромную роль в распреде-
лении мест в чемпионате. А си-
туация в Премьер-лиге сложи-
лась уникальная: перед выход-
ными сразу пять клубов набра-
ли одинаковое количество оч-
ков и лидировали в таблице. 
Среди них, разумеется, и «кра-
сно-белые» с питерцами. 

К матчу в Тушино «Спар-
так» и «Зенит» подошли в 
скверном настроении. После 
череды успешных результатов 
в национальном первенстве 
москвичи дважды проиграли 
португальской «Браге» и не 
смогли выйти в групповой этап 
Лиги Европы. Ну а питерцы не 
забивали в двух поединках кря-
ду, а в последнем из них и вовсе 
оказались слабее «Уфы» (0:1). 

В составах команд особых 
сюрпризов не было. У «Спарта-
ка» ожидаемо появились на 
поле с первых минут Гус Тиль и 
Джордан Ларссон, которые 
пропускали игру с «Брагой». У 
«Зенита» же в запасе остался 
Александр Ерохин, а вместо 
него вышел Юрий Жирков.

Первый тайм прошел в рав-
ной борьбе. «Красно-белые» на 
правах хозяев действовали 
чуть острее, хотя первый опа-
сный момент создали гости. 
Мог отличиться Артем Дзюба. 
После передачи Эмилиано Ри-
гони форвард «Зенита» про-
бил, но чуть мимо. На 32-й ми-
нуте трибуны домашнего ста-
диона «Спартака» стали празд-
новать гол Зелимхана Бакаева, 
а напрасно: благодаря видео-
просмотру арбитр Виталий 
Мешков разглядел игру рукой у 
Бакаева и отменил взятие во-
рот. Повели же в счете питерцы. 
Это Жирков пушечным ударом 
в девятку вывел свою команду 
вперед.

Во втором тайме хозяева ак-
тивизировались, но по-настоя-
щему опасных моментов у во-
рот Андрея Лунева они так и не 
создали. «Зенит» же достаточ-
но спокойно довел дело до по-
беды. 

Помимо суперматча в Туши-
но, в восьмом туре состоялось 
еще несколько любопытных 
встреч. В частности, в Екате-
ринбурге, где «Урал» принимал 

«Краснодар». Встреча закончи-
лась победой гостей — 4:2.

Краснодарцы здорово отре-
агировали на второе пораже-
ние от «Олимпиакоса» в квали-
фикации Лиги чемпионов и по-
следовавший за этим невыход в 
групповой этап турнира. Спра-
ведливости ради, уральцы со-
противлялись как могли и даже 
дважды сравнивали счет. Но 
все же «быки» додавили сопер-
ника и, забив дважды в концов-
ке, вырвали столь важную по-
беду.

Три очка в очень непростом 
матче набрал еще один претен-
дент на «золото» — ЦСКА. Ар-
мейцы одолели в Туле «Арсе-
нал», уступая по ходу встречи 
(2:1). Примечательно, что по-
бедный мяч забил новичок 
«красно-синих» Седрик Гогуа, 
присоединившийся к новой ко-
манде за несколько дней до 
игры с «оружейниками». 

— Мне понравился накал и 
желание команд. Болельщики 
создавали атмосферу на три-
бунах. Наша победа законо-
мерна, поскольку мы создали 
много моментов у чужих во-
рот, — отметил главный тренер 
ЦСКА Виктор Гончаренко. — 
Знали, что «Арсенал» умеет 
атаковать. У них есть исполни-
тели, способные завершить 
эпизод. Следовало быть вни-
мательнее, обойтись без по-
терь в центре поля. Порой мы 

ошибались, но это издержки 
молодости.

Напоследок Гончаренко до-
бавил, что до закрытия летнего 
трансферного окна армейцы 
могут усилить состав еще од-
ним новичком. Скорее всего, 
речь о форварде чешского клу-
ба «Млада Болеслав» и сбор-
ной России Николае Комли-
ченко.   

В матче «Спартака» с «Зенитом» 
было много борьбы, но мало опа-
сных моментов.

А К Ц Е Н Т

«Зенит» впервые за семь лет обыграл 
«Спартак» на его поле
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Положение команд

И В Н П М О
1. «Краснодар» 8 5 2 1 15-7 17

2. «Зенит» 8 5 2 1 10-3 17

3. «Ростов» 8 5 2 1 14-11 17

4. ЦСКА 8 5 1 2 10-6 16

5. «Локомотив» 8 4 2 2 13-8 14

6. «Спартак» 8 4 2 2 10-8 14

7. «Арсенал» 8 4 1 3 11-10 13

8. «Урал» 8 3 1 4 14-18 10

9. «Рубин» 8 3 1 4 5-8 10

10. «Уфа» 8 3 1 4 10-10 10

11. «Динамо» 8 2 3 3 6-6 9

12. «Ахмат» 8 2 2 4 5-12 8

13. «Кр. Советов» 8 2 1 5 10-11 7

14. «Сочи» 8 1 3 4 5-10 6

15. «Оренбург» 8 1 2 5 9-14 5

16. «Тамбов» 8 1 2 5 7-12 5 

СТАТИСТИКА

«Крылья Советов» — «Динамо» — 

0:0

«Уфа» — «Оренбург» — 1:2

Голы: Кротов, 68 — Деспотович, 40 

— пен, Зотов, 66.

«Рубин» — «Сочи» — 0:3

Голы: Цаллагов, 22, Кудряшов, 52, 

Карапетян, 90+3.

«Локомотив» — «Ростов» — 1:2

Голы: Миранчук, 81 — Шомуродов, 

41, 58.

«Ахмат» — «Тамбов» — 1:1

Голы: Бериша, 90+2 — Осипенко, 

5.

«Урал» — «Краснодар» — 2:4

Голы: Бавин, 21, Эль-Кабир, 68 — 

Скопинцев, 19, Ари, 38, Уткин, 80, 

Вандерсон, 82.

«Арсенал» — ЦСКА — 1:2

Голы: Лесовой, 10 — Ахметов, 17, 

Гогуа, 74.

«Спартак» — «Зенит» — 0:1

Гол: Жирков, 41. 
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ШКОЛА Об отношениях учителей и учеников свидетельствуют личные дневники прошлого века

Историчка упряма, как стадо чертей
Миша Мельниченко, 
старший научный сотрудник 
Института истории 
и археологии УрО РАН, 
кандидат исторических наук; 
Алексей Сенюхин, 
аспирант МГУ, 
редактор сайта «Прожито»

О
б удивительном сай-
т е  « П р о ж и т о » 
prozhito.org (в нем 
собрано более 1500 
дневников россиян 
ХIХ—ХХ веков) и его 
с о здател е  М и ш е 
Мельниченко мы 
рассказали в прош-

лом году («Родина» №8, 2018). 
После чего в нашем журнале по-
явилась рубрика «Прожито с 
Родиной».

Тема этой подборки приуро-
чена к началу нового учебного 
года. Cтилистика и орфография 
авторов сохранены.

1909 ГОД
Татьяна Де-Метц, гимназистка

2/15 февраля 1909.  […] 
Меня теперь очень занимает 
один тип, именуемый Щерба-
ковым. Это наш учитель исто-
рии. Он еще молодой, очень хо-
рошо говорит и вообще самый 
интересный из наших учите-
лей. К тому же в нем «что-то 
есть» (как глубокомысленно 
говорят о декадентских дурац-
ких пьесах, кот. никто не пони-
мает) […]

Я с нетерпением жду его уро-
ка и досадую, когда его не долж-
но быть. Мне его иногда бывает 
жалко, иногда он мне смешон: 
жалко, потому что он страшно 
стесняется, а глупые девчонки 
стараются его изводить, не 
знаю за что; смешно бывает, 
когда он вдруг покраснеет как 
рак, опустит голову, замолчит и 
стоит. […]

Но это мне нравится, значит, 
интересуется своими ученица-
ми и, главное, своим предме-
том. Он втолковать старается, 
но зато держись, если не зна-
ешь. […]

1909 ГОД
Николай Шубкин, учитель слове-
сности

29 сентября/12 октября 1911. 
Сегодня день «забастовок». По 
приходе в V класс я услышал го-
лоса, толкующие об общем отка-
зе. Когда стал записывать в жур-
нал, бойкие девочки А. и Б. стали 
обращать мое внимание на до-
ску, где было, очевидно, написа-
но об отказе. Но я как будто не 
слыхал и стал записывать отка-
зы отдельных учениц, подошед-
ших к столу. Тогда зашумели и 
остальные, говоря, что отказы-
ваются все. Я немного разгоря-
чился и отослал всех на место, 
сказав, что это «безобразие», 
так как урок особенного ничего 
не представлял (было задано на-
изусть стихотворение Кольцова 
«Лес») […].

Расстались, в общем, вполне 
мирно. Причиной для отказа 
была некоторая трудность уро-
ка. Поэтому я и счел необходи-
мым не давать хода таким отка-
зам.

1921 ГОД
Николай Мендельсон, учитель 
словесности

11/I [1921] […] Сегодня при-
шла ко мне Екатерина Сергеев-
на Моисеенко — посоветовать-
ся насчет преподавания рус-
ского языка в школе второй 
ступени (деревенской).  М. 
окончила Екатерининский ин-
ститут и французские курсы. 
Поступила в школу, близ быв-
шего своего имения, учитель-
ницей французского языка. За-
тем, за уходом соответствую-
щих преподавателей, стала пре-
подавать немецкий, рисование, 
русский язык и литературу. 
Приступиться к двум послед-
ним предметам не умеет. Обая-
тельна, хотя и не красавица, 
чрезвычайно. Сквозь потрепан-
ный костюм, рваные башмаки и 
чулки так и веет врожденной 

грацией, ароматом хорошей 
крепкой старой семьи, съютив-
шейся в помещичьем доме, осе-
ненном старыми липами. Чем-
то Тургеневским веет от самого 
звука ее голоса. Мила до трога-
тельности.

Когда она ушла и я рассказы-
вал о ней Вере, у меня глаза на 
мокром месте были. Хочется ей 
свое новое дело делать хорошо, 
на совесть. Посылает же иногда 
судьба такое мимолетное виде-
нье!.. Рассказывает, что учите-
лей у них нет, из ОНО присыла-
ют таких, что, по малограмот-
ности, не умеют написать про-
шения. Заведует ОНО некто, из-
гнанный из духовной семина-
рии за пьянство.

1923 ГОД
Мария Воскресенская, школьница

13 марта 1923. […] Встала в 
11 часов опоздала в школу на 
первом уроке была арифметика 
как и всегда на втором уроке от-
бирали тетради и делали на про-
верку Кл. Пе сказала что кто 
подает грязную тетрадь у того 
она будет рвать тетради и разо-
рвала у двоих […]

1932 ГОД
Катерина Сергеева, педагог, автор 
первого чукотского букваря

10 сентября 1932. Два часа и 
большой перерыв провели в со-

пках — сделали экскурсию, 
прошла очень оживленно. Пере-
водчиков сегодня объявилось 
трое: Лемка, Кытльхвын и Ма-
тэатлю. Конечно, за ясность и 
точность да ответит Аллах!

Нашли желтенький цветок — 
близкий родственник нашего 
одуванчика. Большинство, даже 
переводчики, не знают названий 
ни растений, ни их частей. Пока-
зала корень, стебель, венчик, се-
мена, рассказала о способах рас-
сеивания — распространения. 
Красота скал, где мы — малень-
кие козявочки — копошимся с на-
шей работой, на фоне ясной чет-
кости морской и небесной ли-
нии — все это навело меня на 
мысль: дать понятие «гори-
зонт»; дети слушали и помогли 
переводить очень охотно, с радо-
стью.

1934 ГОД
Илья Гудков, учитель русского 
языка

1 сентября 1934. Пионерво-

жатый просит меня сде-
лать небольшой доклад 
всем 5-м классам на ми-
тинге, посвященном XX 
МЮДу (Международный 
юношеский день. — Авт.). 
Сует мне журнал «Пропа-
гандист». Дети стройны-
ми струйками потекли в 
зал. […]

Говорю о бодрости, при-
зываю ленинскими словами 
к учебе, рисую картины без-
работицы и бездомности 
молодежи в др. странах, а 
сам невольно думаю о своей 
сегодняшней бесквартир-
ности. Но светлые лица на-
пряженно внимающих про-
гоняют эту темную мысль. 
Показываю из «Пропаганди-
ста» фотографию, где бездом-
ный юноша в США лежит у ши-
карного дома покровительства 
животным и заканчиваю при-
зывом в день XX МЮДа на-
чать по-мюдовски свою 
учебу. Мощная волна ру-

коплесканий смывает 
ноющую тяжесть се-
рых дум […]

15 ноября 1934. Пио-
нервожатый в 5-х клас-

сах Коля в школьной сто-
ловой сказал мне, пасмур-
ному, как вчерашний до-

ждливый день:
— Если бы вы знали, 

как ребята любят 
вас! В пионерской 

говорят только об 
вас и об ваших 

уроках.
Я  к р и в л ю 

губы подобием 
улыбки. Я толь-

ко что с собра-
ния своего 5-го 
класса, получив-
шего на уроке ма-
тематики НУ по 
дисциплине. Уж и 
ругал же я за это!

1941 ГОД
З о я  Х а б а р о в а , 
школьница из 
Ялты

2 января 1941. 
[…] В школе нам 
сказали,  что мы 
должны переписы-

ваться с учениками рижской 
школы. Я написала еще в сентя-
бре, теперь получила ответ. Ее 
зовут Лия Озолиня. Она при-
слала мне фото своей школы. 
Надо ей написать, а у меня нет 
ни своего фото, ни школы. Пош-
лю вид набережной. Папа про-
тив нашей переписки. Говорит, 
что Латвия заграница, и могут 
быть неприятности. Вечно он 
против. Чего он боится? […]

1942 ГОД
Ксения Ползикова-Рубец, учи-
тель в ленинградской школе

14 апреля 1942. Мой воспи-
тательский класс очень дружен: 
все двенадцать человек всегда 
вместе. Я люблю из окна каби-
нета смотреть, как они стайкой 
выходят из школы и садятся на 
ступеньки Исаакиевского собо-
ра греться на солнце. Сидят и 
мирно разговаривают.  Все 
очень худенькие, физически 
слабые, но все такие же вну-
тренне стойкие.

Вхожу сегодня в их класс. Он 
помещается в первом этаже. В 
нем холодно, сыро, мало света, 
так как вместо стекол в окнах 
фанера. А на дворе яркое весен-
нее солнце, на деревьях распу-
скаются почки.

— Ксения Владимировна, 
умоляем, пойдемте в Александ-
ровский сад: там так хорошо, те-

пло, а здесь «гроб», — шумно 
просят мальчики.

— А сидеть смирно будете, не 
сорвете урока?

— Нет, нет, честное слово, 
нет!

В саду действительно чуде-
сно: тепло, деревья покрыты зе-
леным пушком. Какими-то об-
новленными на весеннем сол-
нце кажутся здания.

Серое полотно, закрываю-
щее шпиль Адмиралтейства, 
разошлось в одном месте по 
шву, и в эту щелку сверкает зо-
лото обшивки; даже наш хму-
рый Исаакий порозовел в это 
чудесное утро. Будут ли ребята 
способны работать в этой об-
становке?

Мальчики деловито ставят 
две садовые скамейки друг про-
тив друга. Все усаживаются. 
Мне предоставляется место на 
середине одной из скамеек. 
Классный журнал лежит у меня 
на коленях, и кто-то из мальчи-
ков услужливо подает мне свое 
вечное перо.

Тема урока — падение Рим-
ской империи. Вызываю Колю.

Он отвечает бойко и получа-
ет «отлично».

— Аня, продолжай!
У Ани что-то не ладится 

с рассказом о нашествии вар-
варов, и вдруг я слышу под-
сказку.

— Чудесно, — говорю я ирони-
чески. — Оказывается, на весен-
нем солнце растаяли замерзшие 
за зиму подсказки!

Один из учеников, красный, 
как пион, извиняется:

— Сам не знаю, как у меня 
вырвалось!

Аня благополучно доводит 
рассказ до конца.

— А почему сейчас мы приме-
няем слово «варвары», говоря о 
фашистах? — спрашиваю я. Под-
няты двенадцать рук. Все хотят 
объяснить.

В этот момент на пустынной 
дорожке сада появляются двое 
моряков. Они внимательно 
вглядываются в нашу группу и 
приветливо улыбаются.

— Молодцы ребята, учатся!
Вдруг кто-то говорит проси-

тельным тоном:
— Можно на минутку прер-

вать урок? На нас ложится 
тень — переставим скамейку на 
солнце.

Я сама радуюсь этому уроку 
в саду под лучами весеннего 
солнца.

— Ведь мы слово сдержали! 
Занимались? — спрашивает Аня, 
когда мы собираемся после уро-
ка возвращаться в школу.

— Сдержали.
— Значит, теперь уроки исто-

рии будут в саду! Ура! Ура! — 
кричат мальчики. 

Н. Богданов-Бельский. У дверей школы. 1897 год.

Учительские курсы в дореволюционной России.

СВЕЖИЙ НОМЕР

Главной темой сентябрьского  но-

мера «Родины» станет тема лите-

ратурных прототипов. Читатель уз-

нает, кто был прообразом чехов-

ской «Попрыгуньи», гоголевского 

Плюшкина из «Мертвых душ», тол-

стовского капитана Тушина из ро-

мана «Война и мир», булгаковско-

го генерала Хлудова из пьесы 

«Бег»… Как сложилась судьба 

прототипов? Как авторы сохраня-

ли отношения с ними после публи-

кации произведений? 

В номере публикуется большое 

интервью с Геннадием Зайцевым — 

легендарным командиром анти-

террористического подразделе-

ния «Альфа».

Подписаться на «Родину» можно 

в почтовых отделениях связи РФ 

по каталогам:

Роспечати — индекс 73325,

«Почта России» — индекс 63436,

Объединенному — индекс 40687, 

16398.Аттестат зрелости Петра Столыпина.

Ни-Тушь. 
Современный 
гимназист на балу.
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Ну дай списать! 1940.

Ж
У

Р
Н

А
Л

 «
Ю

Н
Ы

Й
 Т

Р
У

Д
»

А К Ц Е Н Т

Кл.Пе сказала что кто подаст 
грязную тетрадь у того она будет 
рвать тетради и разорвала у двоих...
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